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ACTAS DE PLENARIA-
Legislatura Ordinaria. 1998-1999 

Período legislativo del 20 de julio de 1999-:-'16 de diciembre de 1999 

Núm�ro 053 de la sesión ordinaria del día martes 10 de agosto de 1999 

Presidencia de los honorables Representantes: Armando Pomárico Ramos, Juan Ignacio Castrillón Roldán, -
Octavio Carmona Salazar. 

_ En Santa Fe de Bogotá, D. C., Sede Constitu
• cional del Congreso de la República, a los 1 O 

· días del ,mes de agosto de mil novecientos no
venta y nueve (1999), siendo las 3 :40 p.m., se 
reunieron en el Salón Elíptico del Capitolio 
Nacional, los honorables Representantes que 
adelante se indican a fin de sesionar, de confor
midad con el mandato legal. 

El señor Presidente de l a  Cotporación, dis
puso que los honorables Representantes se 
registraran por los sistemas electrónko y_ 
manual, a fin de establecer el quórum.regla- , 
mentario ,  petición que fue cumplida, con el  
siguiente resultado: 

Santa Fe de Bogotá, D; C., 13 de agosto de 
1999 

Doctor 
GUSTAVO BUSTAMANTE MORATTO 
Secretario General 
Honorable Cámara de Representantes 
Santa Fe_ de Bogotá, D .  e.-
Asunto: Control manual de asistencia _a Se

sión Plenaria del día 1 O de agosto de 1999. 
Respetado doctor: 
De ·conformidad con el Estatuto Interno de la 

honorable ·Cámara de Represéntantes (artículos 
· 13, 14-y 1-5) y para los fines legales pertinentes, 
cordial.mente me . permito remitirle copia del 
llamado a lista de 1� sesión Plenaria, realizada el 
día martes 1 O de agosto de 199�, así: 

Registro manual: 
Botero Mejía Guillermo 
Benítez Maldonado Eduardo 
Avila Tobar Jaime 
Velásquez Arroyave Manuel R. 
Paredes Aguirre Myriam 
Carmena Salazar Odavio-
Saravia Gómez Darío 
Gutiérrez Castañeda Nancy P. 
Tamayo Tama�9 Gerardo 
Lenis Porras José Walter 
Gerlein Echeverría Jorge 
B arragán Lozada Carlos" · 
Pacheco Camargo Tarquino 

. De la Espriella Burgos Miguel 
Campo Escobar Alfonso 
Silva Amín Zamir 
Pinillos Abózaglo Antonio 
Y epes Martínez Edgar 
Palacios Urquiza José Gentil 

1 
Correa Calderón I ván 
Pinillos Clara 
Villamizar Truj illo Basilio 
Cubides Rojas William David 
!guarán !guarán Marcos 
Martínez Rosales Emilio 
Colmenares Chía Luis Alfredo. 
Atentamente, 

Angelino Lizcano Rivera, 
Subsecret&rio General 

Honorable Cámara de Representantes. 
C. C.: Dr. J airo Humberto González Saavedra 
Jefe Sección de Relatoría 
Anexo: dos (2)_ folios del registro electrónico. 

. Asistentes 
10-08-99 15:47 
Presentes: 114 
No presentes: 47 · 
Los miembros registrados electrónicamente . 

.114 
Aguirre Muñoz Germán 
Alfonso García Juan
Gómez Jaramilio Alvaro 
Amador Campos �afael 
Barraza Farak Jorge 
Aparicio Ramírez Jhony 
González M. Balmore 
Arango Correa Elbert 
Araújo Castro Alvaro 
Ashton Giraldo Alvaro Anto.nio 
Pinto Afanador Alfonso · 
Bermúdez Sárichez José 

· Aguilera Romero Miguel 
Calderón G. Lázaro - - ' 
Canossa G. Francisco 

. Palau D. Rafael Emilio 
Carvalho Q. Hemando 
Celis Carri. Bemabé 
Duque García Luis Femando 
Lopesierra M. Samuel · 
Flórez Rivera Miguel 
García R. Franklin 
García Valencia Jesús 
Palacio S .  Adolfo L .  · 
Góméz Ce lis Jorge E. 
Montealegre Gustavo 

. González G. José O. 
González M. Leonor 
Castaño Ochoa Luis 
Carcamo Alv. Horacio 
Jattin C. Zulema del Carmen 
López Nieto Pedra V.  
Llinás R. José Antonio 
López Cossio Alfonso 
Gaviria Giraldo Luis 
Villegas V. Elder A. 
Mesa Arango Ernesto 
Monterrosa R. Aníbal 

. Montes A: Reginaldo 
Montilla E. Emith 
Moreno Rojas Nelly 
Mendoza Salamanca Plinio 
Navarro Wolff Jorge 

·Navas Talero Carlos 
Olano Becerra Plinio -

. Pinzón Zamor,Luis A. · 
Rebolledo Pablo Emilio 
_Pérez Alvarado Jorge 
Poniárico Ramos Armando 
Ramos Arjona Gustavo 
Ramos M. Carlos A.· 
Bello Mendoza Antonio 
Vargas V elandia César A. 
Restrepo OspinaJulio 
Zúñiga R. José Francisco _· . 
Ortiz N. A11íbal 
Saray Tovar Carmen S .  
S ilva Meché Jorge J .  
Turbay Cote Diego 
Torres M. Edgar Eulises 
Uribe Bent María T. 
Valencia Luis Emilio •· · 
Vélez Gálvez Maríá 
Vélez Mesa William 
Villegas A. Luis F .  
Vives Pérez Joaquín 
Zambrano E. Bemer L. 
Acosta Alonso 
Calderón T6var Luis 
Andrade Serrano Hemán 
Baquero Soler Ornar A. 
Buitrago Gómez Vict. 
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Calle Cadavid Ramiro· 
Cañas Jiménez Gerardo 
Caro de Pulido Irma 
Castrillón R. Juan l. 
Barbosa Rincón Henry 
Coral Rivas Jorge E. 
Delgado B. Jorge U. 
Díaz Mateus Iván 
Duque Gálvez María 
Cuello Dávila Alfredo 
Enríqüez Maya Carlos, 
Estrada de G. Dilia 
Flechas D. Rafael 
Ospina Perdomo Daniel 
Guerra Vélez Luis N. 
Guerrero Méndez S.alb 
Gutiérrez G. Agustín 
Imbett Bermúdez José 
Jiménez Salazar Pedro 
Patiño G. Osear Javier 
Amado López Gustavo 
Giralda Serna Jorge 
Mantilla Serrano Jorge · 
Henao Torres Fabio 
Mej ía Urrea_ César 
Ordosgoitia S .  Luis 
Paz Ospina Marino 
Pérez Pineda Osear D .  
Bula O. Janit A. 
Quintero García Rafael 
Rincón Pérez ·Mario 
Ru�da Maldonado José 
Rueda S .  María Isabel 
Salazar Cruz José D. _ 
Salazar Ramírez José 
Sánchez Franco Osear 
Escaf Ese. William M.  
Amay� A. Armando - · A vendaño L. Pompilio 
Blanco Baquero Carlos 
Faccio-Lince L. Arturo 
Navarro Wolff Antonio José 
Los miembros no registrados 'electrónica

mente: 47 
Alvarez M. "Javier T. 
Ardila Sierra Pablo 

-- _Avila Tobar Jaime A. 
Barragán Lazada Carlos 
Martín Salín. Carlos . 
Benítez Maldonado Eduardo 
Cala _López Helí 

· Carmona S .  Octavio 
Colmenares Ch. Luis 
De la Espriella Miguel · 
Díaz Ramírez Alvaro 
Gutiérrez C. Nancy P. 
Cubides R. William 
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Lenis Porras José W. 
]\1artínez R. Emilio . 
Pacheco Camargo T. 
Pinill'os A. Antonio 
Pinillos Clara 
Puentes Cuellar Jaim. 
Correa Calderón Iván E. 
Rivera Gómez Jacobo 
Sánchez M. Odin Horacio 
Saravia Gómez Daría 
Sicacha G. William 
Silva Amín Zamir 
Tamayo T. Gerardo 
Cruz Romero Libardo 
Velasco Chávez-Luis 
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CLINICA V ALLEDUPAR 
1 0-08-99 

Nombre: Libardo Cruz 
RI. El suscrito médico de Urgencias certifica 

que atendió al· Representante a la Cámara quien 
presenta ataque agudo · de gota que le · imp_ide 
desarrollar sus funciones de circulación.' 

Se hace hasta por 5 días a partir de la fecha 
( 1 0, 1 1 , 1 2, 1 3  y 1 4  de agosto/99) . .  

(Firma ilegible). 
* * * 

Santa Fe de Bogotá, D. C., 9 de agosto de 
1 999 . 

Doctor 
ARMANDO POMARICO RAMOS 
Presidente 
Miembros de la Mesa Directiva · 
Cámara de Representantes 
Respetado Presidente: 

Y epes M·artínez Edgar 
Villamizar T. Basilio 
Botero Mej ía Guillermo 
Camacho W. Roberto 
Campo Escobar Alfonso 
Corzo Román Juan M.  -

De conformidad con el artículo 90 de la Ley 
5ª de 1 992, me permito solicitarle excusar mi 

- " inasistencia a las sesiones plenarias de la Cáma-
ra de Representantes, convocadas para los días 
lü·y 1 1  de agosto de 1 999, toda vez que debo 
viajar al exterior para adelantar diligencias per
�onales urgentes e inaplaz�bles. · Devia·Arias Javier 

Gérlein Echeverría Jorge 
Higuita Rivera B .  
!guarán I .  Marcos 
Oviedo Alfara Carlos 
Palacios U. José G. , 
Paredes Aguirre Miri. 
Tamayo Tamayo Feman. 
Velásquez Manuel Ra. 

· Cabrera C. Sergio 
Caicedo P. Leonardo 
Jaramilló H. María 
Petra Urrego Gustavo 
Transcripción de las excusas presentadas por 

lÓs honorables Representantes a la Cámara por 
su inasistencia a la sesión plenaria de la fecha. 

Valledupar, agosto 1 O de 1 999 · 
Doctor 
GUSTA YO BUSTAMANTE 
Secretario General 
Honorable Cámara de Repre�entantes 
Cordial saludo. 
Por medio del presente escrito manifiesto a 

usted, que presento excusa por.no poder asistir a 
las sesiones plenarias que se llevarán a cabo los 
días 1 O, 1 1 , 1 2  y 1 3  del presente mes, ya que pót 
motivo de salud me impiden asistir a éstas. · 

AgradezcÓ a usted, la atención que le merezca 
, la presente. '-,. 

Atentamente, 
Libardo de Jesús Cruz Romero, 

. Representante a la Cámara 
Comisión Sexta Constitucional. 

Anexo: Certifica�ión médica. 

. / 
Cordial y atento saludo. 

Pablo Ardila Sierra, 
Representante a la Cámara. 

* * * 
Santa Fe de Bogotá, D .  C., agosto 9 de 1 999 
Doctor 
GUSTA YO BUSTAMANTE MORA TTO 
Secretario General 
H. Cámara de Representantes 
Ciudad. 
Cordial saludo doctor Bustamante: . 
Con la presente, me permito presentar excusa 

por la no asistencia a la plenaria del l O y 1 1  de 
agosto del presente año, ya que por motivos de 
fuerza mayor y ajenos a mi voluntad me es 
imposible cqmparecer. 

. . Agradezco la atención a la presente. 
Grafo me es �uscribirme, 

Alvaro Díaz Ramír(!z. 

· - - Representante a la Cámara 
Dpto. Valle del Cauca. 

. . 
Santa Fe de Bogotá, D. C., 1 1  de agosto de 

1 999 
- Doctor 
ARMANDO POMARICO· 
Presidente Cámara de Representantes 
Ciudad .. 
Muy apreciado doctor: 
De la manera más atenta, me dirij_o a usted, 

para excusarme de asistir a la sesión de la plena
ria de la Cámara de Representantes programada 
para hoy miércoles 1 1  de agosto, por motivos de 
fuerza mayor. 

• 



-. -
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Aprovecho la oportunidad para expresarle 
mis sentimientos de más alta consideraciÓJ1 y 
distinguido aprecio. 

José Daría Salazar Cruz, 
Representante a la Cámara. 

* * * 

Santa Fe de Bogotá, D.  C. ,  agosto-11 de 1 999 
Doctor 
ARGELINO LIZCANO 
Presidente Comisión IV 
H.  Cámara de Representantes 
Ciudad. 
Apreciado doctor: 
Por medio de la presente, me permito solici

tar se sirva excusarme ante la Mesa Directiva de 
la honorable Cámara de Representantes a la no 
asistencia de la sesión plenaria del día de hoy. 
Adjunto incapacidad médic,a. 

Agradezco de antemano su amable atención. - -
Cordialmente, 

Javier Tato Alvarez Montenegro, 

Representante a la Cámara. 
Departamento de Nariño. 

FONDO DE PREVISION SOCIAL 
DEL CONGRESO DE LA REPUBLICA 

DIVISION DE PRESTACIONES 
MEDICO-ASISTENCIALES 
Certificado de Incapacidad 

Elaborado por: Médico General . 
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motivo no puede asistir a la Sesión Plenaria del 
día de hoy. Ruego se digne excusarlo. ' 

Cordialmente, 
Ana Gloria Vargas p_ 

Asistente II U.T.L. 
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RESQLUCIONNUMERO M.  D. 0748 DE 1999 
(agosto 2) 

por la cual se designa una comisión 
para participar en una visita de buena 

voluntad a la República Popular China. 
La Mesa Directiva de la honorable Cámara 

Santa Fe de Bogotá, D. C . ,  1 O de agosto de de Representante, en uso de sus facultades lega-
1 999 les otorgadas por la Ley 5ª de 1 992, y 

* * * 

Doctor CONSIDERANDO: 
ARMANDO POMARICO RAMOS a) Que el numeral 8º del artículo 41 de-la Ley 
Presidente 5ª de 1992 atribuye a la Mesa Directiva de la 
Cámara de Representantes honorable Cámara de Representantes autorizar 

comisiones oficiales de Congresistas fuera de la 
Ciudad Sede del Congreso siempre que no impliquen 
Señor Presidente: utilización de dineros del Erario Público; 
El honorable Representante Leonardo b) Que según oficio GZYZ030(99) de la 

Caicedo Portura, por mi intermedio solicita a Embajada de la República Popular China, remi
usted inuy comedidamente excusarlo de partici- tió especial invitación a los honorables Repre
par en la sesión plenaria del día de hoy, ya que sentantes Benjamín Higuita Rivera, Sergio Ca
debe cumplir en la ciudad de Villavicencio una - brera Cárdenas, Luis Fernando Velasco, Marí'1: 
diligencia de carácter j udicial. Eugenia Jaramillo y Gusfavo Petro Urrego, para 

Respetuosamente, participar en una visita de buena voluntad a la 
Enrique Castro Rincón. 

Asesor. 
* * * 

Santa Fe de Bogotá, D .  C. ,  agosto 1 O de 1999 
Doctor 
GUSTAVO BUST AMANTE MORA TTO 
Secretario General 
Cámara de Representantes 
Respetado doctor :  

República Popular China que se realizará del 
siete (7) al diecisiete (17) agosto de 1999, con 
gastos de tiquetes y estancia a cargo de la parte 
an_fitriona; 

c) Que como consecuencia de la invitación 
descrita en el literal anterior la Mesa Directiva 
de la honorable Cámara de Repre�entantes con
sidera conveniente la designación de los Con
gresistas invitados para participar en la visita 
mencionada; -

Ciudad y fecha de expedición: Bogotá Atentamente me permito presentar excusas 
Día 09. Mes 08_ Año 99_ en nombre del doctor Marcos Iguarán. Igúarán, 

Representante a la Cámara por el departamento 

En mérito de lo expuesto la Mesa Directiva 
de la Corporación, 

- INFORMACION DEL AFILIADO __ -de La Guaj ira, por no poder asistir a la hora· 
Apellidos y Nombres: _Javier Tato Alvarez. indicada de la Plenaria programada para el día de 
Tipo y Nº Documento de -Identificación: hoy; por encontrarse fuera de la ciudad, debido. - al retraso presentado en el vuelo de la Aerolínea 12.962.030.  - Avianca-Sam. 
Entidad: Cámara: 
Cargo: Representante. 
Tipo de Afiliáción: Forzoso. 

INFORMACION DE LA INCAPACIDAD 
- Días 3 (tres). 
Desde: 09-0_8-99. Hasta: 11-08-99. 
Motivos: 461 

MEDICO QUE INCAPACITA 
Víctor Hugo- Moreno M 

Jefe Divis_ión de Prestaciones _ 
Médico-Asistenciales. 

* * * 

Santa Fe de Bogotá, D_. é.� agosto-1 O de 1999 
Doctor 
GUSTAVO BUSTAMANTE MORATTO 
Secretario General 
H. Cámara de Representantes 
Ciúdad . 
Respetado doctor: 
Comedidame-nte me permito informarle que 

el honorable Representante doctor Helí Calá 
López, se encuentra delicado de-s�lud, por tal 

Cordialmente, 
- Carlos Fríás Gil, -- . 

1 .678.399 de Santa Marta 
Asesor Comisión V. 

* * * ' 1 
Santa Fe de Bogotá, D. C. ,  agosto 9 de 1999 
Doctor 
JAIRO GONZALE� _ 
Sección Relatoría 
H. Cámara de Representante� 
Presente 
De manera atenta me dirijo a usted, con el 

objeto de excusar al honorable Representante, -
dqctor Sergio Cabrera .�árdenas, por la no asi�
tencia a las sesiones programadas del 9 al 23 de 
agosto.de 1999. 

- -
Le hago llegar fotocopia de · la Resolución 

No. M.D. 0748 de agosto 2 de 1999 donde fue 
désignado como Presidente en una visita de 
buena.voluntad a la República Popular China. 

Cordial saludo, 
_ Orlando García"Amaya, 

Asesor UTL. 

RESUELVE: 
Artíeulo 1 º. Designar a los honorables Re

presentantes Benjamín Higuita Rivera, Sergio 
Cabrera Cárdenas, Luis F ernandoVelasco, María 
Eugenia Jaramillo y Gustavo Petro Úrrego, para 
participar en una visita de buena voluntad a la 
República Popular China por un término de -
catorce (14) días, contados a partir del 7 de 
agosto de 1999, incluidos dos (2) días de ida y 
dos (2) de regreso. - - -
- Artículo 2º. La pre�ente Comisión- Oficial, 

no afecta de ninguna manera el Présupuesfo de 
la honorable Cámara de Representantes, todos 
los gas�os son a cargo de la parte anfitrjona. 

Artículo 3 °. Designar como Presidente de 
dicha Comisión, al honorable Representante 
Sergio Cabrera Cárdenas. 

Artículo 4 º .  La presente - resolución rige a 
partir de la fecha de su expedición. 

Comuníquese y cúmplase. 
2 de agosto de 1 999. 
El Presidente, 

Armando Pomárico Ramos. 
El Primer Vicepresidente, 

Juan Ignacio Cqs(rillón. 
El Segundo Vicepresidente, 

Octavio Car-mona Sal azar. 
El Secretario general, 

Gustavo A .  Bustamante Moratto. 
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FONDO DE PREVISION SOCIAL 
DEL CONGRESO DE LA REPUBLICA 

DIVISION DE PRESTACIONES 
. MEDICO-ASISTENCIALES · 

DPMA0747 .. 

Santa Fe de Bogotá; 17 de agosto de 1999 · 
Póctor 
.QUS

.
TAVO ADOLFO BUSTAMANTE 

MORATTO· ,·· 
Secret�riÓ GeneraÍ 

· .H .  Cámara de Representantes 
Santa Fe de Bogotá, D. C .. 
Para su .conocimiento y fines pertinentes, 

siguiendo instrucc;iones del' Jefe de la División, 
remito a usted las siguientes incapacidades:  

N�. 0359 Nombre Javier T. Alvarez Cédula 
12.962.Q30 

. Cordialmente, 
Soledad Gaviria León, 

Secretaria Ejecutiva. 
* * * 

FONDO DE PREVISION SOCIAL 
DEL CONGRESO DE LA REPUBLICA 

DIVISION DE PRESTACIONES 
MEDICO-ASISTENCIALES 
Certificado de incapacidad 

Elaborado por: 
Médico General. Ciudad y Fecha de expedi-

ción: Bogotá. Día 09. Mes 08 .  Año 99. 
· 

Información del afiliado 
Apellidos y Nombres: Javier Tato Alvarez. 
Tipo y Nº. Documento de Identificación: 

(:édula de Ciudadanía 12.962.030. 
Entidad: Cámara de Representantes 
Cargo : Representante. 
Tipo de Afiliación: Forzoso. 

· 1nformacion de la incapacidad 
Días: 3 (tres) d ías. 
Des.de: 09-08-99_ Hasta: 11-08-99. 
Motivos :  461. · 
Médico que incapacita 
\'íctor Hugo Moreno M.  
Jefe División de Prestaciones Médico.

Asistenciales. 
* * * 

Santa Fe de Bogotá, D. C.,  1 0  de agosto de 
1 999 · 

Doctor 
ARMANDO POMARICQ _RAMOS 
Presidente 
H. Cámara de Representantes < . 
Cordial saludo. 
Respet�osamen:te me permito presentar ex

cusas, por la inasistencia a la sesión plenaria del 
día 1 O de agosto de 1 999. 

Lo anterior por razones ájenas a mi voluntad. 
Agradezco la atención prestada. 

. Atentamente, 
Carlos Alberto Martín Salinas. 

Representante a la Cámara. 
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Seguidamente el Secretario General; informa 
a la Presidencia que se ha constituido quórum 
deliberatorio. En consecuencia la Presidencia: 
declara abierta la sesión plenaria. 

· 
El señor Pres.idente de la Corporación, solici

ta al señor· Secretaria General dar lectura al 
Orden .del D�a. � -, · · / 

De conformidad el señor Secretario procede 
en la siguiente forma: 

· 
ORDEN DEL DIA 

para.la Sesión Ordinaria del día martes 10 
de agosto de 1999 
Hora: 3 :00 p. m. 

. I 
Llamado a lista y verificación del quórum 

II  
Negocios sustanciados por la Presidencia 

III 
Pr�yectos de ley para segundo debate 

. l. Proyecto de ley número 218 de 1999 
Cámara, por medio de la cual se desarrolla el 
inciso tercero del artículo 69 de la Constitución 
Nacional y_se institucionaliza el Centro de Estu
dio e Investigación Científica y Tecnológica 
"Cermag" y se dictan otras disposiciones. 

Autor: honorable Representante Carlos 
Arturo Ramos Maldonado. 

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
de la República número 105 de 1999. 

Ponentes para primer y segundo debates: 
honorables Representantes María Téresa Uribe 
Bent y Armando_ Ainaya Alvarez. 

. Publicación ponencia para primer debate: 
Gaceta del Congreso de la República número 
146 de 1.999. 
. Publicación ponencia para segundo debate : 
Gaceta del Congreso de la República número 
220 de 1999. 

· 
2. Proyecto de ley número· 119 de 1998 

Cámara, por medio de la cual· se autoriza la 
emisión de la estampilla Pro-Hospital Departa
mental San Rafael, Empresa Social. 

Autora: honorable Representante Juana 
Y o landa Bazán Achury. 

· 
Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 

de la República número 287 de 1998. 
Pon�nte para.primer y segundo debates: ho

norable Represent�nte César Castellanos 
Domínguez. · 

· 
Publicadón pon.encia para primer debate: · 

'Gaceta del Congreso de la República número 
12 9 de. 1999. 

Publicac.ión ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso de la República número 
220 de 1 999. 
- 3 .  Proyecto de ley· número 180 de 1999 
Cámara� por la cual se autoriza la emisión de 
la Estampilla Pro-Desarrollo de la Universidad· 
de Nariño.y se dictan_otras c/isposiciones. 

Autor: honorable Representante Luis Eladio 
Pérez Bonilla. 

Publicación proy�cto : Gaceta del Congreso 
de la República número 21  de 1 999. 
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Ponente para primer y segundo debates: ho
norable Representante Carlos Arturo Blanco 
Báquero. 

Publicación ponencia para primer debate: 
Gaceta del Congreso qe la .República número 
66 de 1999 . 

Publicación ponencia para segundo debate: 
. Gaceta del Congreso de la República número 
220 de 1999. 

IV . 
Lo que· propongan 

los honorables Representan.tes 
El Presidente, 

• ARMANDO POMARICO RAMOS 
El Primer Vicepresidente, 

JUAN IGNACIO CASTRILLON ROLDAN 
. El S�gundo Vicepresidente, 

OCTAVIO CARMONA SALAZA R. 
El Secretario General, 

·cuSTA VO B USTAMANTE MORATTO 

· . El Subsecretario General, 
ANGELINO LIZCANO RI VERA 

Una vez leído por el señor .Secretari� Gene�al 
el Orden del Día, el señor President�. de la 
Corporación abre su discusión: . · 

El señor Presi4ente manifiesta: 
Una vez se conforme el quórum decisorio, se 

someterá a aprobación. 
. El �eñor Presidente de la Corporación, solici

ta al señor Secretario General dar lectura al 
siguiente punto del Orden del Día. 

De conformidad el señor Secretario Gene-:- · 
ral prócede en Ía siguiente forma: 

· Me permito informarle que se encuentra pre
sente· el honorable Representante para tomar. 
posesión, señor Presidente; él es el doctór Alva-
ro Gómez Jaramillo. · · 

La Presidencia procede a tomar juramen-
· to al honorable Representante de la siguiente 
manera: 

Doctor: Alvaro Gómez.Jaramillo invocando 
la protección de Dios, Juráis sostener y defender 
la Constitución. y las leyes de la: República, y 
desempeñar fielmente· los deberes del cargo? 

Los. honorables Represent_antes res-
ponden: 

Sí juro. 
La Presidencia dice: 
Si así fuere, que Dios y la patria os preínien 

y si no que él y ella os los demanden. 
Bienvenido a esta legislatura compañero. 
.Señor Secretario sírvase continuar.· 
La Secretaría General procede: 
Séñor Presidente hay unas proposiciones . .  

·¿Ordenausted leerlas? 
·· 

Dirección de la sesión.poda Presidencia: 
Antes de entrar al punt� de n�gocios sústan

c_iados por la Presidencia le pediría al honon1ble 

• 

. Representante Jorge Navarro, ·que rindiera un · • 
informe sobre la subcomisión que nos permiti-:- • 

mos designar para.efectos de la-conforma�ión de , 
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las Comisiones Accidentales de bancadas, s in Dirección de la Sesión por el Presidente: De res to :  señor Presidente, no queda sino 
perjuicio de que quienes igualmente hacen parte P n:�gunto a la Plenaria de la Cámara: ¿Aprue- pedirle a las dis tintas bancadas y a los dis tintos 
de dicha subcomis ión, intervengan sobre el mis- han el Orden del Día? 

· · miembros de es ta co rporación ,  que acepten la 
mo tema. · El Secretario .General responde: . propues ta de resolución que la Mesa D iiec tiva le 

Interven.ción del honorable Representaó- Ha s ido aprobado señor Eresident�. · · ·
· ha presentado aquí el doctor Jorge Na vas Tálero , 

te Jorge Navarro Wolff: · · que ha reclamado con justicia su condición de 
Intervención del honorable Representante 

G · - p ' d  · t El d'  ·· independiente, incluso entre los independientes, racias senor res1 en e . . ia Jueves nos Joaquín José Viyes P érez: 
reunimos la Comis ión que quédó encargada de me hace que le prometa que_ esta resolución no 
d. . 1 Muchas gracias señor Presidente. La comi- viola sus derechos de Congresis ta a e.' l  y a todos lSCUtl I  e tema en las d iferentes bancadas y le s ión q-ue usted nos en9omendÓ a los honorables 
h. · 1 · d'fi ·· 1 t t que se sientan independientes o que dentro de ic1mos a gunas mo i icac1ones a ex  o pro ".' Representantes Jorge Navarro, Antonio José 

t 1 M D. t' una bancada quieran disentir en un m.- omento pues o por a esa IIec iva. P inillos, Luis Fernando DÚque, Ornar V a:quer.o 
F 1 dado , les doy mi palabra que en la forma como undamenta mente consideramos que era y quien le habla, estuvimos reunidos analizando . es tá concebida es ta resolución no tiene un obje-1mportante que en cada bancada hubiera un el Proyecto de Resol4c ión que la Mesa D irec ti- -· 1 tivo dis tinto a facil itar y a ordenar los debates y mt_er ocutor que ayudara a hacer la relación con va, nos presentó. . ' en ninguna manera servirá de soporte para concul-la Mesa D irectivá, hacer como enlace· con la L. ª· disc _usión la div idimos en dos aspectos: el 

M D. . car los derechos que el _reglamento consagra en esa 1 Iec t1va. aspecto. jurídic.o iel fondo de la p ropues ta. su favor,: muchas· gracias señor Presidente. 
Que se definiera en el Orden del Día para las Desde el punto de v ista jurídico la Comis ión 

discusiones de los diferentes Proyectos de ley y llegó a la conclusión que la propues ta encaj a Direcci
_
ón de la sesión por el Presidente: 

Actos Legislativos, en primer lugar que fuera dentro de las competencias que le as is te a la S implement� para sol ic itarle a lo s miembros 
primero la exposición·de los ponentes, luego la Mesa.Directiva, para ordenar las discusiones y de esa subcomis ión que ojalá nos pasen de todas 
exposición de cada uno de los representantes de debates que se dan en las plenarias y en las maneras ese informe por escrito y agradecerles 
las bancadas designados para �se efecto y poste- comis iones de fa Cámara de Representantes. su activa partic ipación en este tema, que no es · 

- r iormente la vocería a tos diferentes parlamenta- ·. En tanto se entienda y así se expresa en el más que el interés de la Mesa y seguramente de 
rios que quis ieran intervenir en ella. . último de lo s artículos de la resolución, que el us tedes, de agil izar todo el trabajo, tanto e ri 

En torno a los debates de control polí tico, p �opósito de ordenación que ella ·contiene, en Plenaria como en co�isiones. 
convinimos que se adelarttáría enprimerlugar la ningún caso pued� entenderse en perjuiCio de · Queremos , igualmente ;  aprovechar la -opor
exposición de los c itantes, posteriormente la los derechos que el Reglamento del ·Congreso tunidad para fdicitar de una: forma muy entu
exposición de l as per;:;onas citadas 0 de los o torga a cada uno de !os congresis tas; s i�o que · s iasta y sincera a los honorables Representantes 
ministros. A renglón seguido partic iparían las · contiene, en atención a esas _ funciones de orga- Octavio Carmona, Marfa Teresa Uribe, Rafael 
personas dt:'.s ignadas por cada una de las banca- nización, un propósito polí tico de organizar y Guzmán y Will iam S icachá, quienes han s ido 
das y después partic iparían los diferentes Con- facil itar el d�bate dentro ' de es te recinto. designados codirectores del Partido L iberal . Les 
gres is tas. En ese orden de .ideas las inquietudes y los deseamos muchos éxitos en tan del icada respon-

Esto con el obje tivo de evitar que los parla- temas que es tán de 'ntro del proyecto, fueron · sabil idad. 
mentarios se s intieran desplazados con el asunto considerados convénientes Y -a él sólo se le · · El Secretario General: 

agregaron las consideraciones a que ha hecho de que hubiesen unos voceros por banc.adas, PROYECTO DE LEY NUMERO 218 referencia el Representante Jorge Navarro; es Pero fundamentalmente para darle orden al de- · DE 1999 CAMARA decir, tal como us ted lo propuso, no se encontró bate, buscando que los diferentes puntos de v is ta objec ión para que la Mesa D i:i;ectiva reconozca . por medio de la cual se desarrolla el iriciso 
de las bancadas se v ieran expresados de manera d l , l 69 d l e 
ordenada. la existencia de unas bancadas , que en manera tercero e artzcu o e a onstitución Na-

alguna es .un reconocimiento que produce efec- - cional yse institucion(lliza el (:entro de Estudio 
Además se consideró que era para poder . tos jurídicos comq partido ni nada por el es tilo, e Investigación Científica y Tecnológica Cermag 

funcionar adecuadamente, era necesario que la s ino que sencillamente es un reconocimiento y se dictan otras disposiciones. _ · 
·Mesa D irec tiva de la Cárriara, le informara, o de - para facilitar el funcionamiento de los d�bates La proposición con que termina el informe es 
las Comis iones, le_ info rmara a los diferentes dentro ' de la C _orporaCión. 
Congres is tas por ló menos con una semana de Segundo ': Se sugi�re que los voceros acci--
anticipación, la hora, la fecha y el Orden del Día dentales para cada tema, para cada proyecto de 
de lo que se iba a discutir, p ára poder hacer ley o para cada debate de control polí tico, sean 
funcion _al esta propuesta de  participación por - tres y no dos, e igualmente que se conserve la 
bancadas. facul tad de convenir entre los interlocutores de . 
. El texto es fundamentalmente el mismo que - cada bancada y la Mesa D irectiva para casós 

habían presentado los miembros de l ,a mesa y especiales,,un número diferente. 
�onvinimos también, que cada uno de los parti- Igualmente, en eso . no me queda sino ser 

la s iguiente: 
' Proposición 

Dése segundo debate al Proyecto de ley 218 
de 1999 Cámara, por medio de la cual 'se desa
rrolla el inciso tercero del artí culo 69 de .lá 
Cons titución Nacional y se ins titucionaliza el 
centro de Es tudio e Inves tigación C ientífica y 
Tecnológica Cerinag y se dic tan o tras dispo-

cipantes . de la Comis ión íbamos a sodalizar reiterativo sobre la exposición del doctor Nava- si cwnes ; 
es to ;  en las diferentes bancadas. De todas mane- rro, se considera que para que pueda funcionar el . _F irman los honor�bles Representantes Ar
ras yo sí quisiera saber s i  los miembros de las esquema, la Mesa D irec tiva deba hacer conocer mando Amaya Alvar_ez y María Teresa Uribe. 
otras bancadas han tenido la oportunidad de con la debida antic il?a� ión los temas que se . �an - Es tá leída la proposición con que termina el 
mirar es te asunto ,  o si lo tratamos acá di.rec ta� a trat� en las comlSlones y en las plenánas, informe de Comis ión, señor Presidente. 
mente en la Plenaria. como quiera que con la manera como ha funcio- . _ . , . . . 

nádo consuetudinariamente es ta Cáma�a en la ,Senor Presidente es t�n mscntos e? la Secre-
Dirección de la Sesi,ón por el Presidente: que se conoce e l  orden del día; sólo en la mafia� , tanaelhonorable RepresentanteHernanAndrade · Se le concede el uso de la.palabra al honora- · na, sería absolutamente imposible, sería imposi- y lo.s ponentes, doctores Armando Amaya y 

ble Representante Joaquín José V ives Pérez. ble que una bancada pueda organizar voceros. Regmaldo Montes. 
El Secretario General informa: Se propone que por lo menos con tres días de Dirección de la sesión por el Presidente: 
Señor Presidente ,  la Secretaría le certifica anticipación la Mesa Directiva dé a conocer esto, Como le ofrezco el uso dé la palabra al señor 

que se ha conformado el quórum decisorio, para pero he conoddo el propósito de la Mesa Directiva ponente, honorable Representante Armando 
aprobar el Orden del Día. de que va a ser inclusive con una semana. . Amaya. 
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Intervención del honorable Representante 
Armando Amaya Alvarez: 

Dada la importancia de este proyecto de ley 
de autoría del doctor Carlos Arturo Ramos, 
consideramos conveniente junto con la honora
ble Representante María Teresa Uribe, en nues
tra calidad de ponentes, solicitarle a la Plenaria 
apíazar la discusión con e1 propósito de dar los 
pasos necesarios, dado que el mismo proyecto 
significa gasto del erario público y es una .iristi
tución que 'quedaría adscrita al Ministerio de 
Educación, por lo tanto también requiere de 
igual manerá el concepto del Ministerio.de Edu
cación y vamos a proceder a adelantarlo esta 
semana con la doctora María Tere.sa. Muchísi
mas gracias, señor Presidente. 

Dirección de la sesión por el Presidente: ' ' 
Pregunto a la Plenaria de la honorable Cáma-

-ra: ¿Aplazan la discusión del Proyecto de ley 
·número _218 de 1999 Cámara, por medio de la 
cual se desarrolla el inciso tercer.o del artículo 
69 de la Constitución Nacional y se instituciona
liza el Centro de Estudio e Investigación Cien
tífica y Tecnológica Cermag y se dictan otras 
di.�posiciones 

· 
El Secretario General responde: 
Ha sido· aplazada señor Presidente. 
Dirección de la Sesión por el Presidente: 
Sírvase continuar señor Secretario. 
El Secretario General procede: 
PROYECTO DE LEY NUMERO 119 

DE 1998 CAMARA 
por medio de la cual se autoriza la emisión de 

la estampilla Pro-hospital Departamental San 
Rafael, empresa social. 

La proposición con que termina el informe es 
la siguiente: 

Con fundamento en lo anterior solicito a la 
Plenaria de la Cámara, se le dé segunda, debate 
al Proyecto de ley 119 de 1998 Cámara, por 
medio de la cual se autoriza la emisión de la 
estampilla PrÓ-hospital I)epartamental San Ra
fael, empresa social. 

Firma el honorable Representante Carlos 
Arturo Blanco Baquero. 

Está leída la proposición señor Presidente 
con que termina el informe de Comisión. 

Dirección de la sesión por el Presídente: 
En consideración la proposición con que ter

mina la ponenci'a, se abre la discusión. Se le 
concede el uso de la palabra al honorable Repre
sentante Luis Fernando Duque. 

Intervención del honorable Representante 
Luis Fernando Duque García: 

Gracias señor Presidente, sin el ánimo de 
entorpecer el debate de este Proyecto de Ley, 
sobre la estampilla Pro- Hospital. Quiero hacer 
hoy un llamado de atención a la Cámara de 
Representantes sobre la proliferación de pro
yectos de ley de estampillas, porque eso es lo 
· que está generando, no solamente el problema, 
es 4, 5 ,  6 reformas tributarias que se vienen en 
menos de un a:ño, año y medio, las sobretasas, 
todo lo que quiera, sino que aquí yo sé que _de 
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muy buena fe, cada uno va a traer la estampi.lla calculado cuál es el costo, cuál.es el valor de los 
para el hospital o para la e�tidad que quiera, recaudos del total · de las estampillas que hay 
·sobre eso hay que hacer un llamado de atención · aprobadas por ley, tengo entendido que llega a la 
porque sería bueno que aquí el Ministro de suma_ de siete punto dos billones de pesos, este 
Hacienda, nos explicara cuánto significa de re- país recauda por concepto del impuesto de renta 
cwsos bien sea para el Estado o bien sea que se y complementarios una suma cercana a los seis 
vayan a dedicar a inversión social; todos estos billones de pesos. Entonces estamos frente a 
proyectos de ley que estamos aprobando aquí a . unasverdaderas refor1nastributarias seccionadas, 
pµpitrazo limpio, porque al fin y· al cabo estos sin querer entonces cercenar �a capacidad que 
proyectos no se discuten; sino que ya se nos tenga el honorable Congreso de la República, 
volvió como una costumbre, casi que simple- para beneficiar a determinados sectores, creo 
mente se trae, se aprueba y pasó de manera que.estamos abusando del sistema de la estam
rápida. S in el ánimo vuelvo y repito, de entorpe- pilla y entonces aparecen las estampillas cada 
cer lamarcha de este p!?yecto; pero sí para�ac�r hospital que no son pocos los númer9s que 9 
un llamado de atenc10n. Hablar:ios de de?cit existen en el país y aparecen las estampillas para · 
fiscal, hablamos de . que e_l , Gobi�rno no tiene los niños desprotegidos y para los enfermos del 
recursos para hace� mvers10n so_cial, hablamos SIDA y para los enfermos del cáncer y para mil 
de q�e hay que qmtarles las horas e�tras ª. los · calamidades que atormentan a nuestra pobla
trabaJadores,. �ablai_no� de_ 9ue hay que subir la ción, pero cre9 que este no es el mecanismo entre 
edad de pens10n de JUbilac10n, hablamos de que otras cosas porque no están dadas las condicio-
hay que subir las semanas de cotización del nes del codtrol de los recaudos los recaudos no 
seguro social, hablamos de que el recargo noc- están conectados con la satisfa�ción de las nece-. turno hay que quitarlo, a los men?res �� 24 años sidades que pretenden solucionar los recaudos 
hay que pagarles menos del sala�IO mimmo: que de la estampilla. Solamente en los casos de las 
no hay plata Y noso�ros por aqm hemos abierto universidades rñe parece que han funcionado 
u? boqu�t.e queyrecisamente es lo que todos los más 0 menos bien 0 digámoslo relativamente 
dias debilita mas las finanzas del Estado colom- bi· e 0 si' · d b t · 
b. . en, p r creo que e emos ornar unas . iano. pqsiciones de tipo general, porque lo que viene 

Hoy por última vez, anuncio mi voto afirma- es una cascada de reformas tributarias disfraza
tivo a un pr.oyecto de est?s d� estampíllas, per� das con el síntoma y con la bondad de una 
en la� proximas oportumdades espero que aqm estampilla, cada que el tema se pone en conside.-se de el debate, porque esos proyectos que se · ración de· nosotros hacemos el cálculo no es 
votan aquí alegremente son los que están abrien- que es una estampiÚa de cien pesos o. de d�scien-
do e.l ?oquete para qu� las finanzas del Es��do se tos_pesos o de quinientos pesos, para beneficios 
debiliten cada vez mas; no porque el espmtu·de . de un hospital, pero después viene la otra de los 
cada .uno de los Representantes de �,

efender el quinientos pesos a beneficio del otro hospital y 
hospital de su pueblo, 0 de su regwn, no sea después viene la de los mil pesos y después 
l�able, no por�ue �o haya qu� defe�der �� est�m- viene la de los fres mil y sume usted para que vea, 
pilla de la umver�idad para mvestigac10n,. �mo que estamos es frente a una verdadera reforma porque en este p�is o estructuramos defimtiva- tributaria. 

• 

.. 

mente de manera mtegral las finanzas del Estado 
o esto simplemente sigue en el caos de siempre, 
se pierde un billón de pesos en la banca pública 
y se sale a salvar la banca pública para recuperar
la y el calnpo, no hay producción en el campo y 
los campesinos están quebrados y nosotros aquí 
poniendo más impuestos regionales, de manera 
honorables Representantes y Presidente, por 
última vez voto afirmativamente un proyecto de . 
estos, me parece que a estas cosas hay que 
ponerles un poco más de seriedad y de profundi
dad, sobre todo en un momento crítico de las 
finanzas del país. Muchas gracias señor Pre

Así que creo que . en esto, si se impone la 
sensatez, sin pretender cercenarles a cada Con
gresista las posibilidades que tiene de buscarle 
recursos a propósitos tan loables; pero debe 
existir un principio general de responsabilidad 
fiscal porque por esta 'vía estamos decretando o 
aminorando la capacidad contributiva de los 
colombianos.  En la medida en que más estampi
llas, más sobretasas, más gravámenes, más con
tribuciones impongamos en esa medida menos 
impuesto de . renta, menos impuesto. predial, 
menos IV A, menos impu�sto de industria y 
comercio recaudarán, no solamente la Nación; 
sil)o las entidades territoriales así que mé parece 
que como lo dice le doctor Luis Fernando, yo 
también votaré afirmativamente ésta por ser una 
decisión de una Comisión muy respetable, pero 
hacia futuro creo que esto·-ro tenemos que debatir 
en toda la extensión de la palabra. Muchas 
gracias señor Presidente. 

• 

sidente. 
Intervención del honoráble Representante 

Osear Darío Pérez Pineda� 
· 

Gracias señor Presidente. Me encuentro to
talmente identificado con la· exposición del ho
norable Representante Luis Fernando Duque, 
me parece que tenemos que hacer un llamado a 
la sensatez, a la cordura, si bien; las estampillas 
han cumplido un gran propósito cuando se han 
dedicado a la electrificación rural, a los centros 
de bienestar del · anciano y sobre todo a las 
universidades, me parece que el sistema no se 
puede generalizar, me parece que el sistema no 
se puede pervertir, hay un estudio de la Univer
sidad de Jos Andes, tengo entendido, que ha 

Intervención del honorable Representante 
Antonio Navarro Wolff: 

· 
· Gracias, empiezo por decir que el proyecto de 

ley que continua es otra estampilla,. una estam
pilla a favor de la Universidad de Nariño, que no 
propuse; pero que voy a apoyar ahora entre otras 
cosas, porque el ponente no ha , llegado; pero 

• 



• 

• 
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quiero ha,cer una reflexión sobre lo que se ha Intervención del honorable Representante ¿Apri:teba la Plenaria el articulado del Pro-
planteado. Luis Fernando Duque García: yecto de l�y número 119 de 1998", Cámara? -

Evidentemente hay un desorden en la presen- Gracias señor Presidente. Para referirme a la 
exposición que acaba de hacer el doctor Antonio 
Navarro Wolff. De antemano doctor Navarro, le 
cuento que le voy a votar la estampilla de la 
Universidad de Nariño, creo en las estampillas 
de las Universidades, pero esa sí es una postura 
suya que lo que a usted le sirve es lo bueno y 
cuando no le sirve es lo malo. 

tación de Proyectos de Ley de esta índole, pero 
debemos decir que es un desorden que corres
ponde a la realidad de los déficit que tienen las 
finanzas territoriales. ¿Qué va a hacer una 
Universidad que está en unas condiciones preca
rias de funcionamiento si no consigue unos 
recursos a· través del mecanismo que tiene?, qué 
va a hacer este hospital de Barrancabermeja si Creo que aqu( lo que h¡iy que tener es una 
está a punto de cerrarse, si seguramente no hay .postura integral sobre las finanzas del Estado, al 
ni · gasa?, porque los recursos que le debían Estado le corresponde velar por los hospitales, 
l legar, dada la situación que en este momento porque el sistema de salud no · esté quebrado, 
tienen las finanzas de la salud, pues no le están como está hoy, así en un momento determinado 
l legando, diría que la única manera de que el salgan a decir que este es .un país de maravillas, 

al Estado le corresponde velar porque la educa-· predicamento de ustedes dos, que son de las ción, la ciencia y la tecnología, que debe ser una . comisiones Terceras o Cuartas, Terceras me estrategia fundamental del desarrollo Colom-imagino, se vuel�a real , es que el tema se�objeto biano ad portas del siglo XXI se dé en la U ni ver- . de una ley especial, donde se regulen cu�ndo se sidad Pública. Al Estado colombiano, le toca pueden dar faculta?es,. para que las �sambleas · velar porqu�· no solamente la vivienda; la salud 
Depart�mental�s impongan . unos i

_
mpuestos, en general, todo el esquema de bienestar, esté 

determma?os �ias de estampil las; mientras ��o dado a través del presupuesto nacional, porque 
no sea asi,

, 
mientras no ha�a. una regulac10n lo que usted acaba de plantear aquí ahora, sim

ge_neral sobre el tema, lo umco sensato que plemente es cada uno resuelva su propio proble
nosotros podemos hacer es aprobar ese tipo de . ma, yo creo que eso no es sensatez. Lo invito a 
proyectos; porque � menos que se demuestre lo eso, voy a votar por la estampilla de la Univer
contrario, corresponden a necesidades reales sidad de Nariño, voy a votar por esa estampilla 
estas institu.ciones; por lo tanto, haríamos mal en del hospital; pero quiero decir; que miremos. el _ negar el voto afirmativo" de manera que yo sí programp de manera integral, porque si no lo que 
pienso que es una tarea de las Comisiones Ter- estamos haciendo es que le estamos trasladando 
ceras en este caso de nuestra Comisión Tercera laS" obligaciones que debería cumplir el Estado 
de Cámara, discutir el tema· para hacer una integralmente, simplemente a que vía contribu-

. normatividad de tipo general . 
· 

yente cada región solucionemos la incapacidad 
Ahora, los datos hay que mirarlos con bene- y la negligencia y la ineficiencia de los organis

ficio de inventari.o, los que ustedes suman como mos del Estado para cumplir con dar una digni-
dad y un bienestar de vida a los Colombianos. siete punto dos billones de pesos, seguramente Gracias señor Presidente. son los cupos, que tienen las estampillas, pero 

que el cupo se vuelva un impuesto recaudado, Dirección de la Sesión por el Presidente: 
eso es harina -de otro costal. Pienso que el vol u- El señor Presidente abre la discusión de. la 
men de recursos recaudados es muchísimo me- proposición con la que termina el informe de 
nor del cupo que tiene la estampilla. Además, ponencia del Proyecto de ley número 119 de 
porque las estampillas tienen 1 O, 15, 20 años de 1998 Cámara, por inedio de la cual se auJoriza 

vigencia, de manera que creo que no va a ser de la em'isión de la estampilla Pro-hospital Depar

ninguna manera, si se hace un estudio, digamos tamental San Rafael, empresa social.·· 

actuaria! del recaudo por.estampillas, una cifra Cerrada la discusión de Ya proposióón con la 
de esa magnitud, me parece pues qu� se vería q.úe termina el informe de ponencia del Proyecto 
.totalmente impensable que fuera de esa magni- de ley número 1 1 9 de 1 998 Cámara, el señor 
tud; pero entre tanto, haya una regula.ción sobre Presidente pregunta: 
este tema, o .  se incluye el tema en los proyectos ¿Aprueba la Plenaria la proposición con la 
que están a consideración del Congreso, sobre que termina el informe de·ponencia del Proyecto 
financiación de las entidades territoriales; por- de ley número 119 de 1998, Cámara? 
que las Universidades son Universidades De- De conformidad el señor Secretario res-
partamentales; · casi siempre, por ejemplo, las ponde: 
que reciben estetipo de estampillas, o los hospi- Ha sido aprobada la proposición c.on que termi:.. · 
tales o entidades de salud, son también del orden . na el informe de ponencia del Proyecto de ley 
territorial . Veo que es legítimo que vía iniciativa número 119 de 1998, Cámara, señor Presidente. 
parlam,entaria se sigan buscando recursos para El señor Presidente abre la. discusión del . 
estas instituciones que están en una situación · articulado del Proyecto de ley núm�ro 119 de 
muy difícil .  1998, Cámara. 

· · · 
Dirección de la sesión p_or el Presidente: El señor Secretario manifiesta que el Proyecto 
Se le concede el uso de la palabra úhonora- en mención contiene once artículos. 

ble Representante Luis Fernando Duque. Cerra- Cerrada la discusión del articulado del Pro
mos la discusión sobre la proposición con que yecto de ley número 119 de 1998,  Cámara, el 
termina la ponencia. señor Presidente pregunta: 

De ·conformidad el señor Secretario res
ponde: 

Ha sido aprobado el articulado del Proyecto 
de ley número 119 de 1998, Cámara, _ señor 
Pr_esidente. 

Señor Secretario SÍr\.'.aSe leer el título del 
Proyecto de ley número · 119 de 1998 ,  Cámara. 

De conformidad el señor Secretario General 
. da lectura al título del Proyecto de ley número 
119 de 1998, Cámara, así :  . 

Proyecto de ley número 119 de 1998 Cá
mara, por medio ·de la cual se · autor-iza la 
emisión de la estampilla Pro-hospital departa
mental San Rafael, empresa social. 

El señor Presidente abre la discusión del 
Título del Proyecto de ley número 119 de 1998, 
Cámara. 

Cerrada la discusión del título del Proyecto 
de ley número 119 de 1998, Cámara, el señor 
Presidente pregunta: 

¿Aprueba la Plenaria el título del Proyecto de 
ley número 119 de 1998, Cámara? 

De conformidad el señor Secretario res
poncle: 

Ha sido aprobado el título del Proyecto de ley 
número 119 de 1998 Cámara, señor Presidente. 

El señor.Presidente pregunta: 
¿Quieren los honorables Representantes que 

este 
proyecto de ley se convierta en Ley de la 

· República? 
El señor Secretario General r:esponde: 
Así lo quieren, señor Presidénte. 
Dirección de la sesión por él Presidente 
Sírvase continuar señor Secretario. 
El Secretario General procede: 
Proyecto de ley número 180 de 1999 Cá

mara, por la cual se autoriza la emisión de la 
Estampilla Pro-Desar-rollo de la Universidad 

· de Nariño y se dictan otras disposiciones. 
La proposición con que termina el informe 

es la siguiente: · · 
Con fundamento en lo anterior solicito a la 

Plenaria de la Cámara se le dé segundo debate al 
Proyecto de ley número 180 de 1999, Cámara, 
"por la cual se autoriza la emjsión de la Estam
pilla Pro-Desarrollo de la Universidad de Nariño 
y se dictan otras disposiciones". 

Firma el honorable Representante Carlos 
Arturo Blanco Baquero. 

El señor Presidente abre la discusión de la  
proposición con la que termina el -informe de 
ponencia del Proyecto ..._de ley número 180 �e 
1999, Cámara, "por . la cual se autoriza la 
emisión de la  Estampilla Pro-Desarrollo de la 
Universidad de Nariño y se dictan otras dispo-
siciones". 

· 
Cerrada la discusión de la proposición con la 

que termina el informe de ponencia del Proyecto . 
de ley número 180 de 1 999, Cámara, el señor 
Presidente pregunta: 
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¿Aprueba la Plenaria la proposición con que - Retoma el uso de la palabra la Honorable 
termina el informe de ponencia del Proyecto de . Representante Nelly Moreno Rojas: 
ley número 1 80 de 1 999, Cámara? Sí, señor Presidente, es que estaba levantan-

De conformidad el señor Secretario res- do la mano, pero a mí atrás casi nunca me ven. 
ponde: Dirección de la Sesión por el Presidente: 

Ha sido aprobada la proposición con que Pregunto a la Plenaria de la Cámara: ¿Aprue-
termina el informe de ponencia del Proyecto de bah lareapertura de la discusión de los artículos 
ley ·número 1 80 de 1 999, Cámara, señor Pre- 3° y 8º del Proyecto de ley núinern 1 80 de 1 999, 
si dente. Cámara? 

El señor President'e abre la discusión del · El Secretario General responde: 
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·El Secretario General procede: 
Lo que propongan 

los honorables Representantes 
Intervención del honorable Representante 

José Antonio Llinás Redondo: 
' Para presentar la siguiente proposición a la 

Cámara de. Representantes.  Esta proposición 
tiene que ver con un artículo de la reforma 
política que fue aprobada por la Plenaria de esta 
Cámara y por unanimidad. 

Reforma que posteriormente .no pasó en. el 
Dirección de la Sesión por el Presidente: Senado de la República y tiene que ver con los 
·sírvase Señor Secretario leer el artículo · tal viajes parlamentarios. 

articulado del Proyecto de ley número 180  de Ha sido aprobada Señor Presidente. 
1 999, Gámara. 

. · 
· El señor Secretario manifiesta que el Proyec

to en mención contiene ocho artículos. 
Cerrada la discusión del articulado del Pro

yecto de ley número 1 80 de 1 999 Cámara, el 
señor Presidente pregunta: 

¿Aprueba la Plenaria el articulado del Pro
yecto de ley número 1 80 de 1 999 Cámara? 

De conformidad el señor Secretario res
. ponde: 

Ha sido aprobado el articulado del Proyecto 
de ley número 1 80 de 1 999 Cámara, señor 
Presidente. 

como presenta la modificación respectiva, l:a Este es uno de los aspectos más negativos que 
honorable Representante.Nelly Moreno Rojas. ha tenido el Congreso, no este Congreso, sino 

El Secretario GeneraJ procede: todos los Congresos desde cuando se introduje..: 
Artículo Tercero: Autorícese de conformi- ron los auxilios parlamentarios y los viajes par

dad con el numeral 5º  del artículo 1 50 de la lamentarios. 
ConstituCión Política de Colombia a la Asam- La Constitución del 9 1  fue clara en prohibir 
blea Departamental de Nariño, para que deter- estos viajes, o en prohibirlos no, en hacer que 
mine las características, tarifas, hechos genera- fueran votados con una votación calificada de 
dores y sujetos pasivos y todos los demás asun- · las % pa�tes ,  la reforma política 'incluía 
tos referentes al uso obligatorio de fa estampilla adicionalmente que cada vez que se aprobara un 
dentro de lacircunscripciónterritorial del depar- viaje de estos con .cargo al erario' de la Nación 

Señor Secretario sírvase leer el título del tamento Y sus municipios. por supuesto debía aprobarse en forma nominal, 
Proyecto de ley número 1 80 de 1 999 Cámara. · · La ordenanza que expida la Asamblea del lo que yo hoy le voy a proponer � la Cámara es · 

De conformidad el señor Secretario General departamento de Nariño en desarrollo de la que cada vez que se apruebe un viaje  de estos se 
da lectura al título del Proyecto de ley número presente ley, será dada ª conocer al Gobierno haga en forma nominal, mientras yo esté aquí 
1 80 de 1 999, Cámara, así :  Nacional a través de  los Ministerios de  Hacien'- una vez aprobada esta proposición haré que se 

da y Crédito Público y el de comunicaciones. 1 1 11 1 1 · 
Proyecto de ley número 180 de 1999 Cá- cump a o que en e a se contemp a, a propos1-

·E1 artículo octavo·: La presente Ley rige a c1"o'n reza de la s1"gu1·ente manera· mara, por la cual se autoriza la emisión de la · 
Partir de la fecha de su publicación. p . ' 1 h bl · c ,  d R Estampilla Pro-Desarrollo de la Universidad ropongo a a onora e amara e epre-

de Nariño y se dictan otras disposiciones. , Están leídos los dos (2) artículos, señor sentantes ·que a partir de la fecha todo viaje  _al 
Presidente. · · d" d 1 · b d El señor Presidente abre la discusión del extenor con meros e erano sea apro a o por 

Título del Proyecto de ley número 1 80 de 1 999, Dirección de la Sesión por el Presidente: las % partes de los miembros mediante votación 
Cámara. Enconsideración los ¡irtículos tercero y octa� nominal. 

. Cerrada la discusión del título del Proyecto vo del Proyecto de ley 1 80 de 1 999, Cámara, con Creo que esto debe contar con el apoyo ma-
de ley número 1 80 de 1 999 Cámara, el señor las modificaciones presentadas por la honorable yoritario de la Cámara porque esto es bueno para . 
Presidente pregunta; se ie concede el uso de la Representante Nelly Moreno Rojas. Se abre su el prestigio, nosotros sabemos, que histórica
palabra ·a la honorable . Representante Nelly discusión, anuncio que · va ª cerrarse, queda mente los políticos siempre han sido criticados 
Moreno. cerrada. ¿La Aprueba laPlenaria de la honorable por la sociedad, yo por ejemplo que he escudri-

Intervención de la honorable Represen-
Cámara? ñado un poco la historia política de la humani-

fan.te Nelly Moreno Rojas: El Secretario General responde: · . dad, me he dado cuenta que desde cuando Platón 
Gracias señor Presidente. Uno: en el artícul.o . Ban sido aprobados los artículos tercero y ya él hablaba del desprestigio de_ la clase políti-

tercero dice autorícese de conformidad con el octavo del Proyecto de ley 1 80 de 1 999, Cámara, ca, si nosotros leemos la Odisea de Homero, allí 
señor Presidente. nos damos cuenta que los grandes potentados, numeral quinto del artículo 1 55 de la Constitu-

ción Política, de C,olombia, a la Asamblea De- Cerrada la discusión del título _del Proyecto los políticos, los que siempre han tenido el poder 
·partai,nental de Nariño, para que determine las de ley número 1 80 de 1 999, Cámara, el señor en sus manos, son los que la sociedad ha conde-

. características, tarifas, hechos, etc. Mirando la Presidente pregunta: nado más sever_amente. 
Constitución PO lítica concuerda con el articula- ¿Aprueba la Plenariá el título del Proyecto de De ahí muchos de ustedes recuerdan, los 
do, el artículo 1 50 de la· Constitución Política ley número 1 80 de 1 99Q., Cámara? suplicios de Tántalo, de S ísifo, de Eseo que los 
Numeral 5º; de manera que no sé si eso es un De conformidad el señor Secretario res- pusieron perpetuamente condenados a pagar 
error de transcripción; pero es el artículo 1 50, si · .  ponde: unas condenas, a pagar unos suplicios, de mane-
estoy equivocada que el ponente me aclare por ra que esto no es· nuevo, pero aquí tiene mucha Ha sido aprobado el título del Proyecto de ley favor. 

. 
número 1 80 de 1 999, Cámara, señor Presidente. razón la opinión pública cuando critica al Con-

Otra cosa en el artículo .8º, dice: "la presente greso de la República y cuando nos critica a 
El señor Presidente pregunta: · · 1 · 

Ley rige a partir de la fecha de su publicación; nosotros por estos Viajes par amentanos, más en 
creo que es de su promulgación". Eso era todo ¿Quieren los honorables Representantes que estos momentos cuando se necesita tanta auste-
señor Presidente. Gracias . este proyecto de ley se convierta en Ley de la ridad en el gasto. Muchas gracias 

República? 
Dirección de la Sesión porla Presidencia: Dirección de la Sesión por el Presidente: 

- El señor Secretario ·General responde: Honorable Representante Nelly Moreno, su- En consideración la proposición presentada 
giero entonces que solicite la reapertura ·de la Así lo quieren, señor Presidente. por el h.onorable Representante José Lliná�. Se 
discusión del artículo 3° ·y del último artículo, Dirección de la Sesión por el Presidente: abre lá discusión. Se le concede el uso de · la 
como quiera que fue aprobado en su totalidad el Sírvase señor Secretario continuar . con el palabra · al honorable Representante William 
articulado del proyecto. siguiente punto del orden del día. Vélez. 

• 

• ·  

• 

• 
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Intervención del honorable Representante · cada vez que se vayan a votar proposiciones de Igualmente, invítese al Presidente de la F ede-
William Vélez Mesa: esta naturaleza, él debe proponer que se haga en ración de arroceros al director de Induarroz, 

Muchas gracias; señor Presidente. Como bien forma nomimd y eso si va conforme al regla- · Moliarroz, Arroz Roa, Fedearroz secciona! 
lo recordaba el proponente, de verdad este tema mento. Y opal, Comité de Arroceros Y opal, para que 
se discutió cuando estábamos en el estudio de la Intervención del honorable Representante expongan su posición sobre el tema. Así mismo, 
reforma política, . .muy plausible su proposición José Antonio Llinás Redondoi · se solicita la transmisión en· directo de Señal 
y los fines que ella busca, pero desafortunada- No quiero armar una discusión desde el punto Colombia, al mencionado debate. 
mente dicha proposición señor Presidente, no- de vista legal de esta proposición, ésto es un Proposición presentada por el hons>rable Re-

. sotros no podemos reformar ni el reglamento, ni propósito, sería un propósito de la Cámara que presentante Jacobo Rivera Gómez, _señor Presi-
la Constitución Política de Colombia, o sea, que · estaría por encima de la Ley y la Constitución, es dente. 

' 

es improcedente señor Presidente la proposición algo de buena voluntad que contribuye a la Señor Presidente le informo que para esta fecha 
que él acaba de presentar. Muchas g;racias. iniagen de la Cámara. yaestáprogramado, de acuerdoalasproposiciones 

Dirección de la Sesión por el Presidente: Y o pido que esta proposición se someta a anteriormente aprobadas. A no ser que se autorice . 
Señor Secretario, sírvase leer nuevamente la votación, pero además en el evento de ser nega- a la Mesa Directiva, como dentro de ocho días háy 

- proposición presentada por el honorable Repre- da, cada vez que se presente aquí un viaje  al un debate sobre el tema agrícola, que simultánea-
sentante José Antonio Llinás. exterior, pediré votación nominal, de manera mente se pueda realizar. 

· 
. que nadie se llame a sorpresa, ni tenga después Esta leída la proposición seño,_r Presidente. El Secretario General procede: d l . · l ' · · que ar exp icac10nes a a gunos que esten mte- con la aclaración. Perdón sºeñor Presidente, esta Propongo a la honorable Cámara de Repre- resados en estos viajes. Muchas gracias. transmisión en Señal Colombia sería en la Co-sentantes que a partir de la fecha, todo viaje  al Dirección de la sesión por la Presidencia: misión Quinta. · 

exterior con dineros del erario, sea aprobado por 
l d 1 · b d. Se le concede el uso de la palabra al honora- Dirección de la Sesión por el Presidente: as tres cuartas partes e os m1em ros me rnnte 
vóto nominal. . ble R,..epresentante William Vélez y cerramos la . En consideración la proposición leída, se 

El contenido de esta proposición ya había 
discusión de la proposición. · abre la discusión, advirtiendo que no podemos 
· Mesa Interven,cióri del honora�le Repre� comprometernos en-materia de fecha y dé Señal sido aprobada por esta Cámara por unanimidad, · 

sentante Willia, m Vélez: Colombia por la serie de compromisos que de cual).do aprobamos la Reforma Política, que . 
fi l · d Gracias señor Presidente. Insisto en que es antemano existen. ma mente no pasó en el Sena o. · improcedente someter a discusión por parte de la _ s. e le concede el uso de la palabra al .honora-Está leída la proposición señor Presidente. p ·d · · · , · l l res1 encrn esta propos1c10n, porque v10 a e . ble Representante Palacio: Dirección de la Sesión p

_
or el Presidente: reglamento y viola · al Congreso, están hasta 

S S . , 1 1 , ¡· modificañdo las mayorías que exige la Constitu- Intervención <lel honorable Representante eñor ecretano, s1rvase eer os· art1cu os Adolfo León Palacio Sánchez: pertinentes con respecto al texto mismo de-esa ción, en lo que tiene que ver con los viajes 
1 · L · d 1 Gracias señor Presidente. Para recordarle al · 

proposición. · par amentanos. e sugiero con to o respeto a 
El Secretario General procede: proponente, que presente un proyecto de Ley, señor citante, de esta proposición, está fijada 

creo que hasta de Acto Legislativo, para que se para el día de mañana un debate sobre el Sector 
Artículo 1 30 de la Ley S3 de 1 992. Votación estudie en la respectiva Comisión y en la plena- Agropecuario, donde indudablemente está in

N9minal. Si la respectiva Cámara sin discusión ria en el momento que se nos presente, pero cluido el tema arrocero y donde están Citados fos 
. así _ lo acordare, cualquier Congresista podrá nosotros no podemos, así sea muy plausible la gremios del sector arrocero, de Fedearroz y de 
solicitar que la votación sea nominal Y siempre idea, repito, violar mediante una proposición lo, los representantes de estos departamentos, en
que no deba ser secreta, caso en la cual se votará que nos manda el Reglamento y nos manda la tonces estaría mejor que esta citación, está ya 
siguiendo el orden alfabético de ape1lidos: Constitución Política que fue lo que juramos incluida tácitamente dentro de este debate y 

En estas votaciones se anunciará d nombre defender en el momento en que nos posesiona- mejor que consideremos en un posterior pqnto 
de cada uno de los Congresistas quienes contes- mos acá el pasado 20 de Julio señor Presidente. · del orden del día, el aplazar esté debate para una 
tarán individualmente sí o no. · En el acta se Mil gracias. fecha, donde pueda tener un realce a nivel naci o-
consignará el resultado de la votación en el Dirección de la Sesión por el Presidente: .nal y donde puedan participar tod_os los gremios_ 
mismo orden en que se realice. y con expresión Le propongo ál honorable Representante José y personas que están previstos para . participar 
del voto que cada uno hubiere dado. Antonio Llinás, que retire la proposición, por- allí .  

. -
Votación Secreta. No permite identificar la que realmente existen dudas, si es válido, si es Dirección de la Sesión por el Presidente: 

forma como vota el Congresista, las ratificacio- procedente o improcedente la misma, solicitán- Honorable Representante Adolfo León Pala-
nes sólo serán procedentes . . . dole de manera muy espe".ial, que cada vez que cío, me parece que hay dos sítuaciones: estamos 

Dirección de la Sesión por el Presidente: entremos a ·votar los viajes al exterior, usted discuti·endo una proposición de citación y usted 
Señor Secretario estamos simplemente en el proponga· votación nominal. está señalando el . debate referido al sector 

punto de Votación Nominal . . Retoma el uso de la palabra el honorable · agropecuario para mañana, entonces� con su 
Se le concede el uso de la palabra al honora- Representante José Antonio Llinás Redondo: venia votemos la proposición y luego analiza-

ble Representante Reginaldo Montes. Úe acuerdo señor Presidénte, retiro la propo- mos el punto del debate sobre el Sector 
sición. Agropecuario. 

Intervención del honorable Representan� 
te Reginaldo_ Enrique Montes Alvarez: Dirección de la sesión por el Presidente: · Intervención del honorable Representante: 

Gracias señor Presidente. Quie_ro referirme Señor Secretario sírvase cbntlnuar. La invitación que le hago al proponente, es, 
en la misma dirección que lo hizo el honorable El Secretario General procede: que si la podemos retirar, para que ese tema 
Representante William Vélez, pero ampliando Proposición .quede incluido en el debate del día de mañana? 
el contenido de su disertación; en el sentido de Cítese al señor Ministro de Hacienda, a la Intervención del honorable Representante 
que lo que propuso el honorable Representante señora Ministra de Comercio Exterior, Agricul- Luis Fernando Ouque García: 
José Antonio Llinás, no es procedente votarlo en . tura, Gerente de ICA, para qué expongan el 1 Gracias señor Presidente. Para aprovechar la 
plenaria a efectos de que quede como unanorma miércoles 25 en esta célula legislativa la pro ble- discusión de estas citaciones y hacer una obser
a través de una proposición, porque n:o puede mática que atraviesa el sector arrocero teniendo vación que me parece de procedimiento señor 
tener esa connotación de modifi<:;ar el reglamento, · en cuenta sus incidencias en el departamento-de Presidente y para la Mesa. Ojalá que en cada una 
simplemente el honorable Representante Llinás, Casanare. de estas citaciones, a cada uno de los Repre-
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sentantes a la Cámara, así como · entregan las 
Gacetas en los proyectos de ley, nos entreguen 
las respuestas de los Ministros. Hace ocho días 
los únicos que tenían aquí las respuestas de la 
citación del Ministro de Hacienda y de la Junta 
del Banco.de la República, eran los citantes y el 
sector independiente; entonces yo le pidO señor 
Presidente y a ia Mesa, que cada una de las 
citaciones y los debates, se nos entreguen a 
todos, porque todos tenemos el mismo derech.o 
y la misma importancia en este recinto y esas 

_ son, no de su señoría, quién sabe cuál ha sido la 
equivocación, pero espero que eso se corrija, .  
porque la semana pasada fue una di�criminación 
y una descortesía total . Aquí tuvimos y por eso 
fue el desorden en las citaciones, por eso no 
hubo metodología, porque las respuestas no las 
tenían sino los citantes y unos sectores, no sé si 

. muy amigos de la Mesa o de quién sería, porque 
el sector del Liberalismo Oficialista, no tenía las 
respuestas, me parece que ese es un esquema de 
discriminación que no debe imperar en este 
recinto. Gracias señor Presidente. · 

Dirección de la Sesión por el Presidente: 
Se le ordena a Secretaría, entregar a todos y 

cada uno de los Representantes a la Cámara, las 
respuestas que correspondan a los debates que 
se realicen aquí en plenaria; pero le solicitaría al 
señor Secretario que se sirva informar sobre lo 
qu·e sucedió en el debate de la semana pasada, 
con respecto a las respuestas. 

Er Secretario General procede: 
Con mucho gusto señor Presidente. En el 

debate propuesto por el honorable Representan
te Rafael Amador, que se celebró la semana 
pasada, las respuestas no se le pudieron mandar 
a ningún Congresista, porque es más, a nosotros 
no nos las mandaron, solamente se las entrega
ron al citante dos horas antes del debate, el 
ÓobÍerno, no nosotros. Pero tomamos atenta 
nota de la petición que hace aquí el doctor Luis 
Fernando Duque y así lo haremos señor Presi
dente, les enviaremos las respuestas y .eJ 
cronograma de debates a todos los Honorables 
Congresistas. 

Dirección de la Sesión por el Presidente: 
Se le concede el uso de la palabra a la hono

rable Representante Dilia Estrada. 
Intervención de la Honorable Represen

tante Dilia Estrada de Gómez: 
Gracias señor Presidente. Quiero llamar la 

atención de la Mesa Directiva, que la veo muy 
· bien intencionada, como creo que están todos 

los Congresistas, todos los honorables Repre
sentantes, en hacer una gran legislatura, como 
corresponde a la urgencia del momento y a la 
importancia de los proyectos que el Gobierno va 
a traer a consideración de fa Cámara y del 
Senado; pero quisiera señor Presiente, que la 
Mesa Directiva analizara un poco el funciona
miento de las Comisiones y" de las Plenarias, 
porque tengo una inmensa preocupación con los 

- debates de los miércoles, que son precisamente 
los debates que son televisados, que son de cara 
al país por Señal Colombia y tenemos que enten
der que verdaderamente la audiencia de los 
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debates de transmisión de la Cámara y del Sena- El Secretario General: 
do son muy grandes en el país; la opinión pública "Por la cual se reglamenta los debates a los 
está muy atenta a fo que aquí se está discutiendo, altos funcionarios del Estado en Plenaria y 
claro, la mayoría de los Proyectos y los Temas Comisiones ": 
que aquí se debaten son de suma importancia La Mesa Directiva de la honorable Cámara nacional, por ejemplo, ahora ocho días era un de Representantes, en uso de sus · facultad�s debate sobre la política económica del gobierno legales y en especial las que le confiere la Ley y la política monetaria del Banco de la Repúbli- Quinta de 1 992 y considerando : ca, obviamente era un debate que estaba todo el 
páís pendiente. Qué bueno que cuando estuvié- Que el artículo 4 1 ,  numeral 1 ,  de la Ley 5ª del 
ramos interviniendo, todos los secretarios, sub- 92 establece como órgano y orientador de direc
secretarios, auxiliares esperaran para ver si nos c_ión de la c�i:iara r�sp�ctiva a cad� Mesa Direc-:-
oyen lo que estamos diciendo aquí. tiva, cumphra las sigmentes funciones: 

S�ñor Presidente hace ocho días en ese deba- A. Adoptar las decisiones y medidas necesa-
te, aquí nos quedam�s muy poquitos Congresis- . �ias y procedentes para un� mejor organ�Zac�ón 
tas, creo que es muy malo para la Cámara ver mtern�, �n or�en a una eficiente labor legislativa 

. frente al país, 5 o 6 Congresistas escuchando Y admmistrativa. 
unos debates. Entlendo perfectamente que hay B .  Que se hace necesario reglamentar la 
muchos Parlamentarios que viajan en las horas citación a debates de la.Plenaria de la Cámara de 
de la noche, que vuelan en las horas de la noche Representantes y Comisiones Constitucionales 
y obvio cuando no hay unos temas, no hay temas y Legales de los altos funcionarios del Estado. 
que discutirni Comisiones,la gente se vay no se C. Que la Mesa Directiva de la honorable 
va ciertámente, el trabajo del Congr�so lo de- Cámara de Representantes estima que es nece
fiendo mu��o, P?rque no nos vamos ciert�en- sario coordinar los debates de las plenarias y de 
te a l� molicie, smo q�e· nos vamos a trabajar en lás Comisiones, con la Junta Interparlamentaria 
. las diferentes ponenci�s que tenem�s que pre- de la Corporación. 
sen

,
tar; p�ro señ�r Presidente a ver si de pr?�to · RESUELVE: · sena posible meJor, que de pronto las Comis10-

nes, esto es una propuesta para discutir, se hicie- · Artículo primero. Las citaciones a debates a 
ran por ejemplo, los martes a partir de las 1 1  de · los altos funcionarios del Estado en las Comisiá
la mañana y .  que las Plenarias de los miércoles nes Constitucionales y Legales y en la Plenaria, 
empezaran más temprano, porque verdadera- serán coordinadas y presentadas inicialmente 
mente a mí me preocupa mucho y el rechazo de ante la Secretaría Técnica de la Junta Interparla
la opinión pública, viendo estos debates, o tam- mentaria. 
bién podríamos de pronto discutir si lo conve- Artículo segundo. La Secretaría Técnica de 
niente es.que no se transmitan por señal Colom- · la Junta Interparlamentaria llevará como.punto 
bia, porque verdaderamente es muy lamentable del orden del día a la reunión de dicho organis
el panorama señor Presidente. mo, para coordinar las fechas del debate en 

Dirección de la Sesión por eLPresidente:_ forma ordenada, para evitar dualidad de temas y 
Honorables Representantes. y 0 le pediría al de funcionarios en Comisiones y en Plenaria. 

Secretario o en su defecto al honorable . Re- Una vez surtido este trámite, se podrán pre
presentante Vives, que nos haga claridad defini- sentar las respectivas citaciones a aprobación en 
tivamente . sobre la proposición· que estamos . las Comisiones y en la Plenaria respectiva. 
discutiendo. Artículo tercero. Solamente se podrán hacer 

Decirle otra vez al honorable Representante debates en plenaria sobre temas de interés nacio
Palacio, que aquí lo que entendemos -salvo la nal; así lo recomendará la Junta Interparla
aclaración que definitiva,mente hará el Represen- mentaría y lo aprobará la Plenaria. Lás temas de. 
tante Vives- esa proposición fue aprobáda en la interés regional s� discutirán en las comisiones 
Comisión.Quinta y lo que simplemente están soli- respectivas. 
citando es la autorización para Señal Colombia. Artículo c.uarto� Los debates de control polí-

Entonces Pregunto a la Plenaria de la honorable tico se harán en forma preferencial los .días 
Cámara: ¿Aprueban la proposición respectiva? miércoles a partir de las 3 :00 p.m. La plenaria 

queda en libertad de aprobar la transmisión de El Secretario General responde: . . _ . Señal Colombia de los debates en Comisiones y 
Ha sido aprobada senor Presidente. en Plenaria. 
La Secretaría le hace la salve�ad que queda - Artículo quinto. Cuando por alguna even-

usted con la facultad de �oder asignar la �e��a; tualidad un debate no se pueda realizar y ya haya 
porque esa fecha ya esta para otra Comis10n, surtido los anteriores trámites el Presidente de 
aprobada por proposición de la misma Plenaria. la Corporación tendrá la fa�ultad de fijar la 

Dirección de la sesión por la Preside_ncia: nueva fecha, sin alterar la fecha de los demás 
En cuanto a lo que válidamente ha dicho la . debates. 

. honorable Representante Dilia Estrada, señor Artículo sexto. Las proposiciones que con-
Secretario, sírvase leer una Resolución de Mesa <luzcan a citación de un alto funcionario a 
Directiva que pretende ante todo organizar los debate, una vez presentadas en las · oficinas 
debates, tanto en Comisiones como en Plenaria, respectivas, no podrá ser alterada con más 
con el ánimo claro, de darle una dinámica distinta firma·s, excepto cuando cuente con la anuencia 
a todo el trabajo de la Cámara de Representantes. del gestor y una vez _aprobada por comisiones o 

•• 
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plenaria, de ninguna manera puede ser alterada Directiva tiene las facultades para proferir reso- . En primer_ lugar hay que reconocer la buena 
con otra firma. luciones, pero la facultad que no tiene la Mesa intención de la Mesa, respetando por supuesto la 

Artículo séptimo. La presente resolución rige 
a partir de .la fecha. 

Está leído el proyecto de r�solución señor 
· Presidente. 

Directiva, es de modificar la . Ley Y del año Ley sa 'que es el Reglamento Interno de funcio-
1 992, porque rvediante esta resolución, se esta- namiento de la Cámara como tal. - / ' ría adicionando un procedimiento que no existe La Mesa Directiva· de la Cámara se expresa a en la Ley 5ª del 92. Esa es una modificación: . través de resolucion.es, que no tienen que ser adicionar es una modificación. aprobadas en Plenaria de Cámara; eso es dife-Dirección de' la Sesión por el Presidente: y 1 ·d 1 rt 1 1 d o que consi era como e sopo e ega e rente. Entiendo que su señoría y la Mesa Direc-Se le concede el uso de la palabra al Repre- esta resolución, es el numeral 1 donde .-dice: tiva de muy buena voluntad, como usted lo ha sen tan te Reginaldo Montes.· " . . .  como órgano de orientación y dirección de la expresado, há querido traer aquí temas que pue-

Intervención del honorable Representante Cámara� . .  ", �na cosa es orientar Y ?rientar 'es dan ser de discusión o que se pueden prestar a 
Reginaldo Enrique Montes Alvarez: · tomar 5 Y aplicarla; pero otra cosa es mterpretar crítica, de pronto de autocracia, sobre el cbm-

Señor Presidente, es tratar de darle viabilidad adicionando nuevos.procedimientos. , portamiento de la Mesa. 
- a la proposición que acaba de ser leída. De · Entonces le �ome?to una cosa: l

.
a Junta_ . Le quiero decir: El Representante Araújo, • pronto se trata de una ignorancia crasa mía; pero Inte�arl�entan.a esta co�pue�t� por l�s Me- por supuesto tiene · razón, la Junta Interparla

no tengo conocimiento de que esté creada la sas Directi:ras .. Mire 1� p�rticipacIOn que tie�e la mentaría existe en el Reglamento, en la Ley sa, 
figura· de la Junta Iiiterparlamentaria y máximo Bancada Liberal oficiahsta en las Mesas Direc- · h d d b. t . . · d .  1 M D. t. d 1 PI · pero no para acer programa e · e a es, 111 
la Secretaría Técnica como órgano de la Junta tivas, suman o a esa Irec iva e a enana d

·. . , d d. . . fl . t - 1 M D" 
· 
f d 1 C · · E · coor mac10n e eso, no; para mmir con ic os 

Interparlamentaria. Entonces para en una Reso- y as esas i�ec ivas e as . omis10nes. s
l
o entre comisiones. 

, 
lución comenzar a· hablar de un órgano, éste no representa 111 consulta de nmguna manera a · 

. . , 
Proporción a la que se ajusta la realidad. en la . -Entonces aqm lo que tenemos que ll�gar es debe estar previamente creado. · 1 d d t 1 Plenaria, necesaria para darle una modificación - simp emente a �n a�;ier o e sensa e�; simp e:-

Mi proposicion es en ia dirección que se a la Ley 5ª. . · mente la coordmac10n, la p�ogr�mac�on de l
'
o
?
s 

presente previamente una resolución_ donde se Entorn;:es señor Presidente, permítame mani- debate�, los hace l� Mes� ?Irectiva, ¿por que . ,  
. crea la Junta

_
lnt�iparlamentaria como ,organis- festarle quemeparece absolutay rainpantemente porque es ·que aqm ta�bien podemos esta� co

mo de coordmac10n de la honorable Camara de .1 1 t · t d 1 b · t metiendo un error de tipo legal y es que aqm por 
Representantes y se creen los órganos con sus . 

1 .e,ga es ª pr
1
°
1 
pu

l 
es �'

t
a p

M
esar 

h
e ª

-
u�na 111 en-

eiemplo escuché ahora un debate del sector . . · 1 c10n que a e a e as1s e. uc as gracias . J . ' • • , • •  funciones a efectos de que tenga soport� e _ . . , . . , 
· 

. . agropecuano que dice : citese:a los Mmistros no 
·proyecto de resolución que acaba de ser leido Direcc10n de la Ses10n por el Presidente. , . , 1 25 d t , 1 b . . . . . . · · - · , . . se que, para e e agos o y aqm o apro amos 
Muchas gracias señor Presidente. · . Honorable Repr�sf'.ntante Alvaro ArauJo, me y lo que aquí se aprueba es ley; ¿pero qué ocurre? 

Dirección de la Sesión .por el Presidente: parece que no� est�mos ahogando en un yaso. �e que ya habíamos aprobado · anteriormente un 
H bl R 

. . 
R . · 1d M

. :. agua. Este e� un .simpl� P�.oy�cto de :esoluc10n debate que estaba para .el 25 de agosto. . o�ora e epresentante egii:a. ; o on de Mesa Duectiva; m siqmera esta firmada, . - -
tes. Pnmero, esto no. 7s una pr9po�ic10�, es un simplement� la traemos a discusión de ustedes / Entonces_lapregunta es que eso debe quedar-
�royecto de R�soluc10n de Mes.� Di.rectiva. �n- para que nos den sus luces, para que nos aporten le a l� Mesa p�ra que ?rga111ce y en eso esta.mes 
tiendo que existe una Resoluci?n ya

_ 
constltu- ideas, siempre con el ánimo· de agilizar todo el asumiendo senor �resi?ente y ho�orables Miem� ye�do l� Junta !nterparlament�na: Senor Secre- trabajo legislativo. · bros de la Mesa Duectiva de la C�mara, que.aqm 

tano, sirvase mformar y que dice sobre ese · s ·  h. · b. " t . 1 b. t t 1 por supuesto en este momento rema·un ambiente 
particular el mismo Reglamento. i ay que c

t
�m

d
iar es º

1
' . ot

capi
d
ia

l
mo

M
s 0 a - de respeto por el uso de la .palabra, que hay un mente, pero en ien a que e m eres e a esa es . i d d El Secretario General Procede: ese agilizar el trabajo  tanto en Comisiones buen ambiente de debate y . que e . eseo . .  e 

Sí señor Presidente, la Mesa Directiva, pro- co�o en Plenaria, que bien que se necesitasobre ustedes es, como ya lo expr�saba. ladoctora Diha 
yectó, firmó y le notificó a todas las Comisiones todo en esta Legislatura que va a tocar asumir Estrada, hacer una excelente legislatura, Y noso
Constitucionales y Legales, una resolución.pe- posiciones y discusiones de tema de tanta com- tros vamos a ayudar a

"
e�o, pero no podemos 

niendo en vigencia las reuniones de la Junta plej idad para la vida: nacional . llegar · ª. los extremos, 111 tant� que queme al 
Interparlamentaria, que . es integrada por las R 1 · d 1 1 b I 'h bl santo, 111 tanto que no lo alumbre , porque enton-etoma e USO e a pa ª, . ra e on

.
ora e ces aqui' nos vam. OS a. pasar en la discusión de - Mesas Directivas de las Comisiones Constitu- · R t t Al A C t epresen an e varo raUJO as ro. · , 1 · 1 d · · , 1 · la La Mesa tiene . cionales y Legales y la . Mesa Directiva de la · . . · · . . qmen egis a, e quien no egis · 

Cámara. . Perf�cto Pre�idente, entonces co� �se ammo unas condiciones y unas atribuciones que le da la 
e i!lcl usi ve, la misma propuesta presente la como Ley 5ª para ordenar; · El soporte legal de esaresolución es el artícu- una modificación de la Ley 5ª con un proyecto Ah b. 1 1 · . d d 1 lo 4 1 ,  numeral 1 ,  de la Ley 5ª de 1 992 que dice , de ley que modifique la Ley 5ª' mas no como una . ora ie?, en a . reso u�ion pasa a . e a . 

lo siguiente: "Son atribuciones de la Mesa Di- Resolución de la Mesa Directiva, señor Pre- _ sema�a antenor, que era precisamente tratar de 
rectiva: Adoptar las decisiones y medidas nece- ·d t orga111zar los debates para que no se presentara si en e. . . d . . 1 d b · sar'ias y procedentes para una mejor organiza- . · . , . , . esta cucunstancia e que aqm os e ates se 
ción interna en orden a una eficiente labor legis- Direccwn �e la Seswn por el 

.
Pres��ente: · -vuelven eternos y que finalmente ni los minis-

lativa y administrativa". Es q�e precisamente esa es,la d.iscus10n, esas tros hablan y los citant_es no, en fin, todo ese 
so� las ideas que quer�mos 01r; si pre;entamos . · desorden que se presenta, se creó una subcomiDirección de la sesión por el Prl'.sidente: un Proyecto para modificar la L�y 5 ' segura- sión Y. ahí había también un elemento que generó Se le concede el uso de la palabra al honora- m�nte que ya el desorden ha cundido en toda la . una discusión al interior de la plenaria de Cáina-ble �epresentante Alvaro Araújo .  

. 
Camara de Representantes. _ _  . ra y era la famosa creación de las bancadas, de 

Intervención del honorable Representante A iní me parece que con base en la Ley S8, las jefaturas de bancadas y todo eso, lo que creo . 
Alvaro Araújo Castro: . podemo·s perf�ctamente dina1:1�zar definitiva- es en primer lugar que si aquí hay razonabilidad 

. Muchas gracias señor Présidente. Con el de- mente .el tr�baJo tanto en Comis10nes, como e.n · y entendemos su deseo como Presidente de 
bido respeto y aceptando que es de muy buena fe plenana. Tiene la palabra el Representante Lms exponer acá, las bancadas por supuesto en temas 
poner a consideración o llamar como un ante- Fernando Duque. · comunes y corrientes darán la designación y la 
proyecto una resolución de la Mesa Directiva, Intervención del honorable Repre�entante · delegatura en quienes más conozcan los temas y 
permítanie disentir totalmente con el objetivo y Luis Fernando Duque G�rcía: nos podremo's poner de acuerdo para 'organizar 

. el procedimiento que encarna esta res.olución. Gracias señor Presidente. Creo que nos esta- los debates, no solamente en el evento del con-
Primero, porque una resolución de la Mesa mos volviendo mas papistas que el Papa, comq trol político, sino también en Jos proyectos de 

Directiva no requiere ser anteproyecto; la Mesa dice el ad�gio popular. · ley que aquí van a venir, el cuento de · 
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flexibilizaciones, de la reforma territorial etcé-
tera, par intervenir; pero lo que aquí hay que 
hacer señor Presidente es en primer lugar, em..: 
piecen a ejercer sin ningún temor las atribucio
nes que ustedes tienen; porque Presidente y 
esa1cheme lo ·que le voy a d�cir, es que usted no 
fue elegido por una fracción, usted no fue elegi
do. en _un evento cabeza a cabeza como pudo 
haber.sicio la elección anterior, usted fue elegido 
por la mayoría de todos los Representantes. De 
manera que lo que le pedimos es, empiece a 

- ejercer con sensatez lo que la da la Ley 5ª y en la 
medida en que hayan desacuerdos pues hombre 
tratemos de traerlos acá, de llamar la gente 
·porque si no, esto simplemente se va conve11ir 
aquí en una discusión de nunca acabar y de traer 
cosas que aquí no se deben poner en conside:. 
ración como son las resoluciones. Muchas 
gracias. 

Intervención del honorable Representante 
Alvaro Ashton:  

Señor Presidente y hqnorables colegas, con 
fundamento en todas las exposiciones que han 
hecho los que me han antecedido en el uso de la 
palabra, de verdad es una sana costumbre la que 
ha querido implementar la Mesa Directiva, en el 
sentido de difundir previamente los actos ad
ministrativos que ella valla a proferir, esto está 
generando de prontq discusiones innecesarias; 
de tal suerte, que le sugiero muy comedidamente 
al señorPresidente y a los miembros de la mesa, 
que en cualquiera de las circunstancias le notifi-

- quen a cada uno de los miembros el contenido de 
la resolución, si eso es lo que desea el señor 
Presidente a efecto de que quienes tengan in
quietudes, se las - dirijan exclusivamente a la 
Mesa Directiva, de tal suerte.que esa discusión 
no llegue a la Plenaria porque yo entiendo la 
buena fe el mejor de los deseos de acertar del 
señor Presidente pero lamentablemente la gente 
está pensando cosas distintas .al criterio que 
usted tiene y que percibo que es un criterio sano, 
de que todo_ el mundo se sienta copartícipe de un 
proceso legislativo diferente y que básicamente 
es el interés de la Mesa Directiva y es el interés 
del Congreso en particular. S in embargo, señor 
Presidente yo quisiera si ya este tema está ago_-. 
tado, plantear una proposición que - tengo · en 
consideración. 

Intervención del honorable Represent�nte 
William Vélez Mesa: 

' 
Señor Presidente, la verdad es que esto es un 

exceso de buena fe y de organización por parte 
de la Mesa Directiva que le abonamos. 

En primer lugar, como lo han manifestado los 
que me han antecedido en el uso de la palabra, es 
irreglamentario e inconstitucional la resolución, -
señor Presidente nosotros cre�mos en ustedes, 
nombramos una Mesa Directiva, que se ha di
cho, le va a dar con absoluta seguridad todas las 
garantías a liberales, conservadores, renovado
res, de la oposición. Aquí ha habido. señor Pre
sidente extraordi_narios debates y no ha habido 
desorganización ni desorden en los mismos; 
aquí ha habido extraordinarios debates en esta 
Cámara y ha habido mucho orden, como tam
bién ha habido mucho desorden señor Presiden-
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te, cuando no ha habido las suficientes garantías otras cosas, los 8 o 1 O no preparan suficiente
de la Mesa Directiva y no voy a hablar de mente bien el debate, fuera de uno o dos que lo 
ninguna en particular no es mi· estilo señor hacen. Me parece que si usted hace cumplir el 
Presidente, pero estamos seguros que en la me- reglamento adecuadamente, pues no va a haber 
dida que usted dirija  los debates con la sapiencia, esa dificultad y por lo demás, cuenta usted con el 
con la neutralidad con que lo van a hacer y por voto de confianza de la enorme mayoría de los 
eso los elegimos, vamos a tener todos nosotros, miembros de la Cámara. · · 
todos y cada uno de los Parlamentarios la sufi- Quería hacer una referencia a una proposiciente garantía sin necesidad de que tengainos cióri que ya aprobamos señor Presidente, se citó que �edificar dicha resolución y el reglamento, creo que era en la Comisión Quinta, a una serie ni la Constitución, lo cual es improcedente señor de personas para hablar de temas del arroz, entre Presidente, empiecen a trabajarlo están hacién- ellos ai Gerente de una industria creo que era dolo muy bien, creemos que en la dir�cción de Arroz Roa, quisiera que el citante, o alguien de los debates por parte de ustedes vamos a tener la Comisión, nos dijera por qué citan a unmiemtodas las garantías señor -Presidente Y no hay bro de una industriaarrocera cuando debía haber necesidad de resolución que le digo le abonamos 20 o 3 O, porque no deja  de sonar un· poco extraño -la buena fe ª  usted Y ª  los demás miembros de la 

la citación a una industria, no al Gerente de la Mesa Directiva, pero estamos seguros que en la 
dirección de los debates por parte de ustedes no Federación de Molineros o procesadores, sino a 
va a haber ningún desorden, porque todo <lepen- una industria, quisiera que como vot�mos eso 
de señor Presidente de ustedes. Muchas gracias. aquí sin discusión, pues nos informaran a qué se 

debe esa citación particular. Gracias señor Pre-Dirección de la Sesión por el Presidente: - sidente. 
· 

Muy bien honorable Representante William 
Intervención ·del honorable Representante Vélez, nosotros acogemos con mucha seriedad 

Alvaro Antonio Ashton Giraldo: . su sugerencia, que es también, la de los demás , 
colegas que han intervenido, sobre este tema, Gracias señor Presidente. En atención a que 
por supuesto garantías plenas tendrán todos y en la Costa Atlántica y fundamentalmente en los 
cada uno de los Representantes a la Cámara, en demás departamentos de Colombia, se van a 
cumplimiento naturalmente estricto del regla- venir dificultades muy significativas en la pres
mento; pero igualmente, queremos comprome- tación de los servicios públicos, con el proceso 
terlos a ustedes a que nos ayuden en este propó- de privatización y ante la poca º· nula interven
sito, que haya plena solidaridad en eso, porque ción de la Superintendencia de Servicios Públí
es que una cosa se dice y finalmente otra cosa es cos, nosotros particularmente en la Costa Atlán
la que se practica, particularmente cundo hay tica tenemos dificultades en la calidad del .servi
debates y cuando hay Señal Colombja abordo. cio, no solamente de energía eléctrica; sino de 
Me parece que el desorden arranca en cada uno agua potable, de· telefonía y ha venido siendo 
de nosotros, entonces me parece que tiene que reiterativa la Superintendencia y la intervención 
haber un compromiso, un compromiso en el de estas empresas del servicio público, sin que 
sentido de que honremos la palabra aquí empe- hayan soluciones concretas sin que ell<l:, tenga 
ñada, lo que rezaen el reglamento y por supuesto ningún tipo de interés técnico ni administrativo 
que asumamos una actitud distinta para que le de la solución e implementación de soluciones 
demos una dinámica diferente al debate, para básicas y de fondo a esta problemática. En este 
que esos debates sean totalmente· organizados y sentido señor Presidente he colocado en la mesa 
para que efectivamente organizados y para que dé la Secretaría, una proposición que ojalá señor · efectivamente lleguen a la opinión pública como Secretario no la esconda y la lea por favor para 
un mensaje serio y responsable del Congreso de someterla a consideración de los honorables 
Colombia. M.e- parece que eso es lo que se Miembros. 
impone pero tiene que haber de un lado la mesa Dirección de la Sesión por el Presidente: dando garantías, aplicando el reglamento, pero 
una actitud totalmente distinta a ustedes, en el Señor Secretario, sírvase leer la prpposición. 
sentidó de que organicemos de una vez por El Secretario General procede: 
todas, no solamente los debates, sino la discu- Proposición 
sión de proyectos de ley o de actos legislativos, Cítese con prioridad a cualquier otro debate que por supuesto suscita una gran controversia. en el seno de la Plenaria de la Cámara dé Se le concede el uso de lá palabra al honorable Representantes, al señor Superintendente de Representante Antonio Navarro. Ser\!iCios Públicos, doctor . Enrique Ramírez 

Intervención del honorable Representante Yáñez, en la fecha estipulada por la Mesa Direc-
Antonio Navarro Wolff: 

- ti va, para que explique al país la situación de las 
Gracias señor Presidente. Me parece que empresas-de servicios públicos domiciliarios y 

usted dijo  lo que había que decir, creo que es el papel de la · Superintendencia, está sesión 
esencial que se limite el número de citantes, deberá ser transmitida por Señal Colombia. · , 
entiendo que en el reglamento hay una limita- Adjunta un cuestionario integrado por 1 9  ción al número de citantes, el problema es que preguntas. cuando ·una proposición, máximo dos citantes, 
uno 0 dos, pero cuando hay una proposiCión y Presentado por el honorable �epreseri.tante 
tiene una lista de 8 o de 1 O citantes, ahí es donde Alvaro Ashton. 
eI debate empieza a desordenarse; porque, entre Está leída ia proposición señor Presidente. 

• 

• 

• •  

• 



• 

• 

• 
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Dirección de la Sesión por el Presidente: conmoción social, que de todas maneras es adicionemos que citemos al Ministro de Desa
En consideración la proposición leída, se importante y los voy a invitar a que me acompa- · rrollo e invitemos al Superintendente de los 

abre la discusión. Tiene la palabra el honorable ñen a la Costa Atlántica, para que perciban y en . Servicios Públicos. · 
Representante William Vélez. adelante entiendan, que la prioridad esfo que es .Dirección de la sesión por el Presidente: 

una bomba de tiempo, no es un capricho del Intervención del honorable Representante Con las anotaciones que adiciona el honora-
William Vélez Mesa: 

' Representante As_hton, de establecer una con di- bl R Al A h p 1 ción; sin embargo, con mucho gusto, en aras de e epresentante varo s ton: regunto a a 
Presidente, acab.amós nosotros casi que de Plenaria de la honorable Cámara, aprueban la la equidad, retiro el concepto de prioritario, pero . . , d 1 h bl R manifestar que vamos a horramos compromisos 1 1. · · d'd 1 .  M n·  propos1c10n presenta a por e o nora e epre-e so ic1to muy come i amente a a esa Irec- Al A h 1 d' · , 'd  con la Mesa Directiva y ahora estamos viendo tiva que evalúe esos elementos y los tenga en · senta�te varo s t?n con a a ic1on sugen a . 

que tüdas las proposiciones de citación son consideración. · . antenormente, anunc10 que va a cerrarse, queda 
prioritarias. Entonces cómo vamos nosotros a cerrada. ¿La aprueban? .t. 1 M D'  t' d 1 Intervención del honorable Representante. 

El S . G 1 d . perm1 ir a a esa irec iva que or ene os 
Joaquín José Vives Pérez: . ecretano enera respon e: 

debates, si todas van en ese sentido, o de verdad · H ·d b d p ' d  QUI.ero
'. celebrar e l  prop.o'

.
s1'to. de l a  Mesa Di- ª si 0 apro ª ª señor res1 ente. 

empecemos, pues por colaborarle a la Mesa 
Directiva, señor Presidente y que las proposicio- . rectiva de ordenar los debates, dependemos qué Dirección de la sesión por el Presidente: 

nes sean sensatas y que establezcamos un orden la Cámara no pase más vergüenza aprobando Se le concede el uso de la palabra al honora-
para que la Mesa Directiva pueda organizar los citaciones a las que después no asiste nadie. La ble Representante José Antonio Llinás. 
debates y las citaciones. Señor Presidente mil Mesa Directiva nos ha propuesto unos procedi- Intervención del honorabl� Representante 
gracias. mientos que han obtenido el rechazo por los .José Antonio Llinás Redondo: 

menos de importantes miembros y voceros de la Intervención del honorable Representante Señor Presidente, estaba preparándole . un 
L · F d D G · , Bancada Oficialista de mi Partido Liberal; pero ms ernan o uque arcm: d_ebate también al Ministró de Desarrollo, estába tiene un propósito claro y es que a est.e recinto Gracl.as sen-or Pres1'dente Me dapenavolver estudiando, unas inconformidades que hay en · - l leguen los debates de interés nacional y los me reiterativo en estos temas. En primer lugar, Barranquilla con relación a los servicios públi-debates de los cu.ales pueda derivarse responsa-aquí todos los debates son importantes, ese cos domiciliarios, .todavía no tenía hecho el bilidad política, entonces a mí me da mucha cuento de que désele prioridad por encima de estudio para no venir a imprqvisar a la Cámara, pena con mi colega Alvaro Ashton; pero a la todas las cosas, aquí hoy todos 19s temas nacio- de manera que le sugeriría o le pediría al doctor Mesa Directiva lo que hay que recordarle para nales hoy en día son importantes; simplemente empezar a poner orden aquí, es el Reglamento y Alvaro Ashton, si me permite que agregue unas 
lo que hay que tratar de darle para que la mesa lo . dos o tres preguntas, que tienen que ver .con el 
ClJmpla señor Presidente, es que los debate.s se la Consütución señores Representantes ª noso- aseo en la ciudad de Barranquil la; pero que a su tros no nos está permitido citar, exigir la compa-harán en la medida en que vayan l legando, recencia en Plenaria, sino de los Ministros. del vez, es del interés de todas las ciudades, donde 
tendrá .que ser un evento de tragedia nacional o tengan el aseo pr1'vat1'zado Despacho, nosotros no tenemos competencia 

· 
· tendrá que ser un evento de conmoción interna, N d ' l · ' l t d · 1 paraexigir lacomparecenciade funcionarios del a a mas es quena p an ear para eJar es 

o cualquier hecho extraordinario, que le dé en un t · , 1 c ,  d R t · Gobierno, que no deriven responsabilidad polí- es a preocupac10n a a amara e epresen an-
momento determin_ado la preeminencia tal a un 1 d · · bl '  tica, podemos invitarlos, con frecuencia a veces tes; según a Ley 142 e Serv1c10s . Pú icos, 
debate que deba, aplazar a los demás·, pero · h 1 1 

· 
'fi  · ' d 1 · nos equivocamos pero la competencia que la ace esa ey una c as1 icac10n e os usuanos en 

Pienso señor, Presidente, que aquí los debates · 
Constitución nos da en el artículo 13 5 a cada una domiciliarios, industrial y residencial y deja  por 

deben irse adecuando de manera cronológica, fi 'd  d d · , 
de las Cámaras es para citar Ministros, el artícu- uera a una cant1 a e usuanos, no estan con-

como vayan llegando los demás, no tiene senti- 1 d h' b '  · 1 E d ló 233 del Reglamento regula con amplitud la temp a os a i y ar itranamente as mpresas e 
do vuelvo y repito, porque va en contra de la Ley S · · p ,  bl . 1 · · 1 · d · 1 posibilidad de citar a los demás funcionarios y es erv1c1os u 1cos, os as1m1 an a 111 ustna y 
5ª y lo que queremos es que la mesa directiva · fi · competencia que se le atribuyen a las Coi.nisfo- comercial. Ejemplo, los que tenemos o icmas aplique como debe ser la Ley Y. 1 d 'fi · d nes; de manera Representante Ashton, que si su unas oficinas pequeñas o os e 1 ic10s don e 

Intervención del honorable Representante tema que desde luego concita el mayor interés funcionen muchas oficinas, se habrán dado cuen-
Alvaro Antonio Ashton Giraldo: nacional, ha de sertraído a esta Plenaria debe ser ta que a las oficinas de abogados, ingenieros, 

Señor Presidente, en cualquiera de las cir- por conducto del Ministro de Desarrollo Econó- · etc., les cobran la misma tarifa como si fuera un 
cunstancias, acepto, por supuesto la sugerencia mico_, que es la entidad por la cual está adscrita, establecimiento industrial y comercial y se da el 
de los colegas William Vélez y Luis. Femando la Superintendencia de Servicios Públicos. caso injusto de una oficina de 40 metros cuadra
Duque, lamentablemente él está en una situa-:- · Con esto más que usted, Representante, quie- dos, como pasa en Barranquil la, que pague tanto 
ción que es importante que conozca la Plenaria ro hacerle unas sugerencias a la Mesa Directiva, por el servicio del aseo como una casa de 400 
de la Cámara, ellos viven en Medellín, viven en -que quiere establecer mecanismos y controles metros cuadrados. He estado en contacto con el · Antioquia, pero nosotros vivimos en la Costa para que las citaciones que se aprueben co.nciten Ministro de Desan;ollo y con la Comis.ión de 
Atlántica, donde de verdad ·hay una situación · Regulac1·0· n en este caso del agua potable y del el interés nacional pues comencemos por aplicar dificil de servicios públicos_ , las Empresas Mi.mi- saneam1ºento ba' s1'co para ver s1· a trave's de una la Constitución, comencemos· por aplicar la ley, ' · 
cipales de Servicios Públicos de Medellín, son podemos invitar al Superintendente que estoy resolucióh, se puede corregir ésta anomalía; en 
un modelo nacional, allí no hay ninguna dificul- seguro que no se va a rehusar; pero la facultad de el evento de que esto no se dé est0y c'Onversando 
tad, obviamente no puede haber, no hay ninguna exigir la presencia; la tiene la Cámara, solo en y entonces me tocaría citarlo a la Plenaria, pero· 
complicación en que eso sea una situación prio- este caso el Ministro de Desarrollo. ya que el doctor Alvaro Ashton está citando al 
ritaria,· péro ·en la Costa Atlántica.y en los demás · M' · t h ' 1 ort 'dad a a I t · , d 1 h bl R t t " . 1ms ro, pues aprovec ana a op um p r .  
departamentos del país, la verdad es que la n ervenc1on e onora e epresen an e 11 l 1 1 , d . B t , 

Al A ·  t · A ht G · Id . 
· que e os e ac aren a pms, ya suce e en ogo a y 

prestación de los servicios públicos domicilia- varo n omo s on ira 0 ·  en Cali donde repito está privatizado el servicio, . 
rios es caótica, de verdad es una calamidad Sin duda, todos los días y es el interés y la · absuelvan ese cuestionario. Muchas ·gracias. 
pública va a llegar a ser una conmoción social, humildad de todos los Congresistas de entender 

Dirección de la sesión por el ·Presidente: en el departamento del Atlántico en el departa- y aceptar las sugerencias de los Colegas. Sobre 
mento de Bolívar, del Magdalena, de La Guaj i- ese tema en ninguna de las circunstancias quiero Pregunto a la Plenaria: ¿Aprueba la proposi
ra, la calidad de la prestación de los servicios de establecer exigencias, ni condicionamientos, he ción aditiva presentada por el honorable Repre
eriergía, es absolutamente malo, de agua potable reiterado que retiro la expresión de prioridad y le: sentante José Antonio Llinás? 
casi no existe, hay unas condiciones sociales que adjunto la inquietud de que sea una invitación, Honorable Representante le pediría, qire por 
vamos a tener que aguantar en una explosión una pero fundamentalmente entonces adicionemos, favor la pre�ente por escrito·. 
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El Secretario ·General responde: depositado en la Mesa Directiva en la organiza-. ción de los debates. Ha sido aprobada señor Presidente. 
El debate que quiero proponer a lanenaria de Interve

. 
nc1"0' n del honorable Representante 

d la ·Cámara tiene que ver con un debate que e Plinio Edilberto Olano B.ecerra: 
manera muy constructiva es necesario plantear-Gracias señor Presidente. Es que escuché lo en el Congreso, quisiera especialmente soliciaquí en el Proyecto del Decreto para regla�entar tar la solidaridad de la Bancada Conservadora y el  tema de las citaciones - que la  J unta la solidaridad de la Bancada Colaboracionista, · interparlamentaria, que usted en buen moment_o partiendo de la base y entendiendo, que en este ha convocado ·nuevamente iba a tratar de coordi- debate, se puede fortalecer sustancialmente el nar estas citaci�nes, entonces antes de haber propósito central del actual Gobierno y es un aprobado la citación del doctor Llinás Y del debate que fo:;ne que ver con el proceso de paz de doctor Alvaro - Ashton, le quería contar . a la la Nación. El proceso de paz de la Nación es tal 

Plenaria que en la semana entrante ese debate se vez la máxima ocupación que tiene el Gobierno 
va a dar en la Comisión Sexta de la Cámara de Nacional y es la máxima bandera y la máxima 
Representantes, allí hay tiempo �e adicionar_ el expectativa que hay, no solamente sobre el Go
cuestionario y de presentarse y si es necesarro, biemo sino sobre la Nación y sobre el Estado 
hacerlo después aquí en la Plenaria, se hace. colombiano en todo el mundo. · 

Señor Presidente la semana pásada había- Quisiera y infortunadamente los Represen-: 
mos hablado, que aquí la prioridad de los deba- tantes Víctor Manuel Buitrago, lván Díaz y 
tes, cada uno se la va a ir colocando de acuerdo Enríquez Maya, no se encuentran · presentes 
como le vaya conveniendo; entonces me parece porque en una ocasión hace tal vez un año, 
con todo respeto señor Presidente, si es posible presentamos un debate con el n:iismo áni�o y 
que la Plenaria de la Cámara, conozca un pro- seguramente no tuvimos la suficiente coordma
yecto de agenda de las proposiciones que hasta ción, para elaborar un cuestionario, de manera 
hoy han sido aprobadas; porque con el calenda- que más que agresiva envestida en contra del 
rio que tenemos para trabajar en con!rol p

_
olítico Gobierno, este debate significará una propuesta 

uri día de la semana, me parece señor Presidente, institucional para que el poder ejecutivo y el 
que nosotros .vamos rayando_ �or el orden 

_
de poder legislativo trabajaran de manera conjunta 

noviembre de todas las proposic10nes que estan. con este propósito, con este ánimo estimados 
Entonces en esas condiciones si permitimos que - colegas me permito PQJ1er a consideración la 
entren proposiciones con la premisa de ser prio- siguiente citación: 
ritarias, cada vez se van corriendo temas que de .Proposición 
verdad son prioritarios. El debate que �eníamos Cítese a los señores Ministros de Defensa, preparado para la Directora de la DIAN en la Luis Femando Ramírez, al señor Ministro del Cámara de Representantes, resulta que el debate Interior; Néstor Humberto Martínez y al Alto ya se nos adela�taron en el Senado Y la van a Comisionado para la Paz ,Vktor G. Ricardo, hacer en la Comisión, entonces cuando el debate para que respondan a la Plenaria de la �ámara de llegue a la Cámara ya la Cámara, no va a tener el · Representantes el siguiente cuestionan o en relaescenario para desarrollar su labor de control ción al proceso de paz. político. 

Transmítase por Señal Colorhbiá y fíjese la En esas cond-iciones señor Presidente con fecha de acuerdo a lo >que considere la Mesa . todo respeto yo le solicitaría que conociéramos Directiva de la Cámara. 
por lo menos un proyecto de esa agenda que hay Con el mejor ánimo y con la mejor intención de control político para poder ir organizando · de apoyarál Gobierno institucionalmente en su cada uno los ·debates que tiene intención de propósito central, pongo estimados colegas a desarrollar aquí en la Plenaria. Muchas gracias. · ustedes a consideración esta iniciativa y solicito 

Dirección de la Sesión por el Presidente: · que sea apoyada. Gracias señor Presidente. 
Le solicito al señor Secretario, que le envíe a Dirección de la Sesión por el Presidente: 

cada uno de los Representantes a la .Cámara, la En consideración la proposición presentada, - relación completa de cada unO de los compromi- se abre la discusión, anuncio qüe va a cerrarse, sos en materia de debates aprobados en su opor- queda cerrada. ¿La aprueba la Plenaria de la tunidad; tanto en Comisiones, como en �lenaria. Cámara? 
De tal suerte que les pediría q4e hicieran la 

El Secretario General responde: relación del caso con los secretarios de cada una 
de las Comisiones a efecto de tener una informa- Ha sido aprobada señor Presidente. 
ción muy completa y actualizada sobre todo lo Proposición 
que es debates, tanto, repito, en Plenaria como La Comisión Sexta Constitucional sesionará 
en Comisiones. el día vfomes 27 de agosto en Barranquilla para 

El Secretario General responde: . dar cumplimiento a la Proposición número 08 
Así se hará señor Presidente. 
Intervención del honorable . Representante 

Alvaro Araújo Castro: 
Gracias señor Presidente. Quiero presentar a 

consideración una proposición con sujeción a 
que sea 'la Mesa Directiva de la Cámara, quien 
fije la fecha de acuerdo a la confianza que se ha 

del 4 de agosto. 
Solicitan para esta ocasión transmisión por 

Señal·Colombia. 
Est* leída la proposición señor Presidente. · 
Dirección de la sesión por el Presidente: 
En consideración la proposición presentada, 

se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, 
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queda cerrada. ¿La aprueba la Plenaria de la 
Cámara? ' · 

El Secretario General responde: 
Ha sido aprobada señor Presidente. 

. Proposición: 
La Comisión Sexta Constitucional Perma

nente solicita a la Plenaria autorizar tiquetes ' 
para el desplazamiento de sus miembros par� la 
realización del Foro en la ciudad de Barranqmlla 
el día 27 de agosto, para tratar temas propios de . 
su competencia. 

Proposición presentada pqr el honorahle 
Representante Alfonso López CossÜJ, �eñor 
Presidente. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
En consid

.
eración la proposición presentada, 

se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, 
queda cerrada. ¿La aprueba la Plenaria de la 
Cámara? -

El Secretario General responde: 
Ha sido aprobada, señor Presidente. 

Proposición: 
Autorícese a las Comisiones Terceras y Cuar

tas para trasladarse a las diferentes regiones del 
país con el objeto de estudiar el Proyecto de ley 
13 , Presupuesto General de la Nación para la

. vigencia def año 2000. 
Proposición presentada por los honorables 

Representantes Osear Daría Pérez y Luis 
Norberto Guerra Vélez. 

Esta leída la proposición, señor Presidente. 
Dirección de la sesión por el Presidente: 
E-n consideración la proposición presentada, 

se abre la -discusión, anuncio que va a cerrarse, 
queda cerrada. ¿La aprueba la Plenaria de la 
Cámara? · 

El Secretario General responde: 
Ha sido aprobada, señor Presidente. 

Proposición: 
Con inmensa preocupación hemos recibido 

la controvertida decisión, de las Fuerzas del 
Orden del Estado de retirar la fuerza pública, de 
algunas comunidades antioqueñas, aduciendo la 
implementáción de mecanismos y estrategias 
pata proteger a sus hombres en z�:mas que 
enillarcaB grave peligro para sus. vidas y su 
propia seguridad. 

Entendemos la situación de permanente ame
naza que viven no sólo esas poblaciones, sino 
también los efectivos del Ejército y la Policía, 
pero al igual sabemos que es obligación consti
tucional y suprema del Estado, la de proteger la 
vida, honra y bienes de todos los habitantes, 
como los únicos monopolios q_ue aún maneja el 
Estado de Derecho, cuales son la administración 
de la justicia y la seguridad, entendidas est�s 
como la guardá de la soberanía en todo �l terri
torio nacional y la garantía de los más mínimos 
derechos, como los del orden público que prote
gen en última instancia, el bien supremo d.e la 
vida. · 

Dejar a los Municipios de San Carlos, San 
Francisco Nariño, Caicedo, Aviaquí, corregi- · 
miento de Versalles, Argelia, Saban�larga, Pe-

• 

• 

• 

• 



• 

• 
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que, corregimiento de Altamira, Betulia y 
Nutibara Frcmtino, sin fuerza pública perma
nente, es entregar a la delincuencia casi tres mil 
kilómetros cuadrados de territorio y dejar 
desprotegidos alrededor de dieciséis mil habi.:· 
tantes de áreas urbanas y aproximadamente se- . 
senta mil de zonas rurales sin control, seguridad 
y vigilancia alguna, con las nefastas consecuen
cias de la ausencia de la autoridad y del estado 
mismo; lo que podría desencadenar para éste, 

· múltiples demandas fundamentadas en la teoría 
'del daño, respaldada por unos hechos sucedidos, 
como consecuencia en la falla en el servicio o lo 

• que es peor falta del servicio por ausencia total 
· del Estado. 

· · 
Por ello solicitamos respetuosamente, a las 

autoridades civiles y militares del orden nacio
nal que con urgencia y antes de lamentar más 
pérdidas humanas, reconsidere la controvertida 
determinación y dejar'que las PoblaciOnes sigan 
disfrutando de.la presencia de nuestra policía en 
sus perímetros urb,anos, cumpliendo su función 
preventiva y de vigilancia y a nuestro valeroso 
ejército, cumplir su misión de combatir a los 
grupos insurgentes, cumpliendo una armónica la
bor que por Constitución se les ha encomendado. 
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Esta leída la proposición señor Presidente. 
Dirección de la sesión por el Presidente: 
En consider.ación la proposición presentada, 

se abre la discusión; anuncio que va a cerrarse, 
queda cérrada. ¿La aprueba la Plenaria de la 
Cámara? 

· 
El Secretario General responde: 
Ha sido aprobada señor Presidente. 
Señor Presidente le informo que no hay más 

proposiciones sobre la mesa. 
Intervención del honorable Representante 

Balmore González: 
Señor Presidente, para poner a consídera

ción de la · honorable Cámara, la siguiente 
proposición: 

Para el día de mañana, en el orden del día, nos 
están invitando a continuar con el debate. · 

Además es supremamente importante, para 
la vida nacional lo que se refiere al Banco de la 
República:, al Ministeri9 de · Hacienda y a la 
Contraloría y en el segundo punto dél orden del 
día, aparece la propuesta de hacer el debate para . 
el sector agropecuario en el día de mal)ana, 
debate de importancia para nuestra vida nacio
nal, toda vez que el sector agropecuario cumple 
un importante papel en' el desarrollo económico 
de nuestro país y ha venido abocado a una crisis 
inmensamente grand�. 

Proposición: 
Como es1an importante y no queremos atro-
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Intervención del honorable· Representante 
Hernando Carvalho Quigua: 

· 
. Gracias, señor Presidente. Para el día 1 8  de 

agosto tengo·un debate de la mayor importancia, 
el cual habíamos solicitado desde el día 23 de 
m(!rzo, este debate se ha vénido posponiendo y
como es un debate donde la información varía 
prácticamente cada mes, no podría s'eguir apla
zándolo señor Presidente; por lo tanto, le solicito 

. al honorable Representante que hizo la proposi
ción, extender el debate del día de mañana para 
la próxima semana, que reconsidere esta posi
ción, porque ya están avisados los señores 
Ministros, tenemos el ·debate absolutamente 
preparado, incluso el debate se iba a realizar el 
día 4 de agosto y volvió y se corrió para el 1 2  y 
luego para el 1 8; por lo tanto, le solicito señor 
presidente, que no modifiquemos esa fecha. 
Muchas gracias. · 

Dire�ción de la sesión por el Presidente: 
Honorable Representante Hernando 

Carvalho, usted tiene toda la razón, ya hay unos 
compromisos y si de verdad queremos honrar la 
palabra empeñada y sobre todo, tene� presente lo 
del reglamento,, me pare�e que no tiene sentido 
que estemos cambiando estas cosas a última 
hora, porque definitivamente nos genera un trau
ma total en materia de debates, creo que debe
mos dejar el orden' del día tal como está para 
mañana y pues aquí, pues mantengamos viva la 
expectativa y la p;resencia y la participación de 

Al igual que se hace mí llamado a la pobla
ción civil, para que profundicemos en el análisis, 
sobre cuál es nuestro papel en el aporte a la 
protección a nuestras. vidas y bienes y en la 
colaboracjón que legalmente estamos obligados 
a prestar a nuestras fuerzas armadas. 

Proposición presentada por los honorables 
Representantes Balmore González, AdolfoLeón 
Palacios, Manuel Ramiro Velásquez, Alvaro 
Giovani Gómez, }.;fario Alvárez Ce/is, Luis Fer
nando Duque, Juan Ignacio Castrillón, Ernesto 
Mesa, Osear Dado Pérez, Jván Correa, William 
Vélez, Luis Norberto Guerra, Javier Castaño. 

todos referente a todos estos temas que son de la pellar el debate que se da en relación con el . 
B . d 1 R , bl º 1 .

. .e d 1 mayor importancia. · aneo e a _epu 1ca, e 1Il!onne � a .' ,  . 
Contraloría y además, lo que pueda decir . Intervenc10n del honorable Re11resentante 
Planeación si viene mañana que el debate del Balmore González: 

' ' 
sector Agropecuario, no se haga a altas horas de Señor Presidente, lo que pasa es que cuando 

Esta leída la proposición, señor Presidente. 
Dirección de la sesión por el Presidente: 

la noche, porque suponemos que mañana ese· los temas son de interés nacional y los de maña
debate que se viene desde la seman.a anterior va na serían los dos ele interés nacional, porque no 
a tener una extensión, se aplace para el próximo sometemos entonces a aprobación lo dé mi pro
miércoles 1 8  de agosto; donde se inicie un posición, porque los temas aquí que se discuten 
debate del sector Agropecuario tranquilamente son tambiéñ de interés nacional. Mañana el del 

Eh consideración la proposición presentada,. 
se abre la discusión, anuncio que va.a cerrarse, 
queda cerrada. ¿La aprueba la Plenaria de la 
Cámara? 

con toda la Corporación en pleno y sin las Banco de la República, es informe y el del · 
ausencias que mañana ya a altas horas, puedan . Contralor y el del Ministro de Hacienda y 
haber por algunos otros compromisos. Planeación obviamente que también son muy 

El Secretario General responde: 
Ha sido aprobada, señor Presidente. 

La proposición es que entonces le demos importantes, pero en aras de la complej idad del 
prioridad al debate que ya está citado de tiempo - sector agropecuario, le diría que sometamos a 
atrás para el sector Agropecuario, el próximo discusión la proposición y a aprobación, para 

· _ mÍércoles 1 8  de agosto, al iniciar la Plenaria de poder evacuar y en esa misma medida pospon-
-ese día. dríamos esa. Proposición : -

Es de conocimiento público que en el proyec- - Dirección de la sesión por el Presidente: 
to que el ciudadano Presidente Hugo Chávez En consideración la proposición presentada, 
Frías, presentó a la asamblea Constituyente del se abre la discusión. Se le concede el uso de la 
hermano país de Venezuela, en uno de sus . palabra _al Honorable . Representante Víctor 
artículos manifiesta: Manuel Buitrago. 

"La República Bolivariana de Venezuela Intervend.ón del honorable Representante 
considera nulos los tratados, laudos arbitrales, Víctor Manuel Buitrago Gómez: 
que puedán disminuir la integridad territorial", Gracias señor Presidente. Por esta misma 

. por cuanto C�lo1!1bia (�ermina la cita), por fecha hace un año, el ilustre compañero honora
: cuanto Colomb1� tiene vano� tr�tados con Vene- ble Representante Alvaro Araújo, quiso hacer 
zuela y algunas �reas n? ,delimitadas �?mo es el un debate al gobierno que recién iniciaba y hoy 
caso. �� los �onJes, solicitas.e l� creac1on de �a veo con complacencia que él reafirma sus c6n
com1s1on acc1,dental de segmm1ento d� t�dos los · vicciones al hacer este nuevo ejercicio, él ha 
tratados suscntos con la hermana Repubhca. tenido a bien hacer alusión a ese recuerdo de una 

Proposición presentada por los honorables actitud respetuosa que yo hice; pero hoy celebro 
Representantes Gusf!1.vo Ramós Arjona e Jván ypor supuesto que le deseo muchos éxitos en ese 
Correa Calderón. debate.doctot Alvaro Araújo.  Muchas gracias. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
Se le concede el uso de la palabra al honora

ble Representante Reginaldo Montes, ·que es 
uno de los citantes del segundo debate para 
mañana. 

Intervención del honorable Representante 
Reginaldo Montes Alvarez: 

Gracias, señor Presidente. Quiero manifes
tarle a los honorables Representantes y particu
larmente al doctor Hernando Carvalho, que la 
proposición de mi debate.fue aprobada el prime
ro de septiembre del año pasado y se viene 
posponiendo mi debate, saquen ustedes la cuen
ta. Con esta paciencia me he sometido a que se 
posponga y la verdad es que e� el día de mañana, 
de pronto, no se va a dar el debate en lós términos 
en que está planteado, porque el debate, por 
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ejemplo, con el Ministro de Hacienda, es quien 
debe responder mañana los requerimientos de 
los citantes. 

Después. viene la intervención del señor Ge
rénte del Banco de. la República, no importa, 
pero que se mantenga, señor Presidente, el orden 
del día si ese es el querer de la plenaria en este 
momento, pero que se nos permita que si no se 
alcanza a evacuar, además mi debate tampoco es 
largo, entonces continuaríamos en la sesió.n que 
prosigue el miércoles siguiente. 

Dirección de la Sesión por el Presidente: 
Señor Secretario sírvase informar en qué 

fecha fue aprobada la proposición que hace 
referencia al Representante Reginaldo Montes, 

. sobre el debate del sector agropecuario. 
El Secretario General procede: 
Señor Presidente; la proposicjón a que se 

refiere el Representante Reginaldo Montes, es 
cierto, fue aprobada el año pasado, pero la del 
doctor Hernando Carvalho también. 

Dirección. de la Sesión-por el Presidente: 
Acudamos entonces a un Tribunal de Honor. 

Se le concede el uso de la palabra el Represen
tante William Vélez y luego el Representante 
Luis Fernando Duque. 

Intervención del honorable R�presentante . 
William Vélez Mesa: 

Presidente todos los debates son de impor
tancia nacional, veo que el problema es de tiem
po, señor Presidente, trabajemos un poco_ más, 
porque no convocamos a la Plenaria los martes 
a las once de la mañana, para que haya más 

. tiempo para los debates y si es del caso trabajar' 
los jueves, señor Presidente. 

Creo que eso es importante podemos curnplir 
COf! todos y ·cada uno de los debates, no nos 
enfrasquemos en estos temas y podemos, creo, 
·darle también un ejemplo al país de quien es 
quien más trabaja acá en la Cámara de Represen
tantes, señor Presidente. 

Interven_ción del honorabíe Representante 
Luis Fernando Duque García: 

Gracias señor Presidente, me complace que . 
esta Cámara tenga ese entusiasmo de trabajar y 

. esa energía tan vital ; pero le quiero contar en este 
. momento no hay qtiórum, le voy a empezar a dar 
detal les como esos: Valiosísimo el deseo aquí de. 
la gente por trabajar, no hay quórum, si el 
problema es de tiempo trabajemos los jueves, 
porque le quiero decir señor Presidente, aquí hay 
gente que viene al horario· triple A, cuántos de 
los que hay hoy aquí con esa acuciosidad, con 
ese deseo de trabajar, los ve·uno aquí a las doce 
de la noche, o a las once y media en los debates. 
Entonces, sinceraínente recurro a su señoría, 
para que como la gente quiere trabajar tanto, y 
veo que usted se está yiendo enfrascado, impo
síbilitado de darle gusto a cada uno de los 
Representantes, trabajemos el jueves y convo
quemos las plenarias los jueves, para hacer de
bates también y me gustaría y aquí voy a estar 
para ver cuántos de esos que hoy quieren y dicen 
que todo es de trascendencia nacional, a ver 
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cuántos nos acompañan si quiera los dos prime
ros jueves de este mes. Gracias señor Presidente. 

Intervención del honorable Representante 
Jorge �avarro Wolff: 

Simplemente para plantear lo mismo que 
acaba de plantear el doctor Luis Fernando Du
que, pienso que si trabajamos el miércoles y el 
jueves con los debates, reducimos a la mitad el 
espacio de tiempo que ya hay program_ado, que 
está hasta octubre y con las propuestas_ que 
hemos aprobado hoy, ya vamos como para no
viembre, entonces · yo · pienso que pues sí es 
necesario acudir al -mecanismo de que el jueves 
se voten leyes para que los que no vienen ven-
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Respetado doctor: 
Para su.conocimiento y fines pertinentes co.r

dialmente me permito enviarle copia de las pro-
posiciones en referencia (034, 038 ,  039, 040, 
04 1 ,  042, 043 , 044 y 045), discutidas y aproba
das en la Sesión Plenaria realizada el día martes 
1 O de agosto del año en curso. 

Cordial Saludo, 
Angelino Lizcano Rivera, 

Subsecretario General 
· H. Cámara de Representantes. 

Anexo : quince ( 1 5) folios 
* * * 

gan, le sugeriría a la Mesa muy respetuosamen- Proposición número 034 
te, que lo utilizara, porque acuérdese que es la (Aprobada ago�to 1 O) 
única herramienta real que tiene de obligar la La · Comisión Sexta Constitucional Perma-presenci� dé los Parlamentariós. nente de la honorable Cámara de Representantes 

Intervención del honorable Representante sesionará el día viernes 27 de agosto de 1 999, a 
Hernando Carvalho Quigua: las 1 0 :00 a.m. ,  en la ciudad de Barranquilla, para 

S�r Presidente, esta legislatura, va a ser . dar cumplimiento � la Proposición número 008 
Una Legislatura muy agitada, son como 53 pro- dt;l 4 de agosto del año en curso, mediante la cual 
yectos que va a presentar el gobierno nacional y están citados el Ministro de Minas y Energía, el 
seguramente no los vamos a poder evacuar sola- Contralor General éie la República, el Vicecon
mente los días martes, en las Plenaria y en las tralor General de la República, el Superinten
Comisiones y solament.e es para ir en la misma dente de Servicios Públicos Domiciliarios. · 
dirección del Representante Navarro, en el sen- En consecuencia, solicitamos a la Plenaria de 
tido de que pudiéramos trabajar, cuando se haga la Honorable Cáinarade Representantes a través 
necesario los días jueves y que obviamente haya de su Mesa Directiva, autorizar el desplaza
el quórum requerido, porque desafortunadamen- · miento de Seftal Colombia hasta la ciudad de· te, se ha visto que muchos de los citantes, una 
vez intervienen en las Plenarias, se retiran y el . señor, los Ministros tienen que dirigirse a los 4 
o 5 Representantes que quedan aquí, cuando 
finaliza esas intervenciones, de manera que yo le 
rogaría, señor Presidente, reconsiderara la posibi
lidad de trabajar los días jueves. Muchas gracias. 

Barranquilla, con el fin de que se conozca en su 
integridad la transniisión a nivel Nacional de 
este debate en la fecha estipulada anteriormente. 

Presentada por el honorable Representante, 
Alonso Acosta Ossio. 

* * * 

Dirección de la sesión por él Presideóte: Proposición número 038 
La Mesa tendrá muy en'cuenta las solicitudes (Aprobada agosto 1 O) 

de ustedes en el sentido de trabajar los jueves, Santa Fe de Bogotá, D. C . ,  28 de julio de 
. me parece que no es más que el interés entusiasta 1 999. 
de hacer una legislatura de la mayor importancia Cítese al señor Ministro de Hacienda, doctor 
para bien del país, de tal suerte qlie vamos a · Juan Camilo Restrepo, a la señora Ministra de 
hacer la distribución deJ caso y tomaremos mu- Comercio Exterior, doctora Martha Lucía . 
chos de losjueves, no solo para debates sino para Ramírez de Rincón, al señor Mini�tro de Agri
discusión de p'royectos, para que nos veainos cultura, doctor Carlos Roberto Murgas Guerre
obligados de quedarnos definitivamente en Bo- ro, y al Gerente del Instituto Colombiano 
gotá, quienes somos de provincia. Agropecuario, ICA, doctor Alvaro Abisambra 

El Secretario General informa: 
Señor Presidente le informo que no se en

cuentran más proposiciones sobrt; la mesa. 
1 

A continuación se relacionan las proposiciones 
presentadas durante el transcurso de la sesión: 

Santa Fe de Bogotá, D. C . ,  agosto 1 1  de 1 999 

Doctor 
JAIRO HUMBERTO GONZALEZ 
SAAVEDRA 
Jefe Sección de Relatoría 
H. Cámara de Repres_entantes 
Santa Fe de Bogotá, D .. C. · 
Asunto : Envío copia Proposiciones 034, 038,  

039,  040, 04 1 ,  04.2, 043., 044 y 045 ,  de agosto 1 O 
de 1 999. 

Abisambra, para que expongán el miércoles 25 
de agosto en esta célula legislativa la problemá
tica que atraviesa el sector arrocero. Igualmente 
invítese al Presidente de lá Federación Nacional 
de Arroceros de Fedearroz, doctor Rafael 
Hernández Lozano, al Director Ejecutivo de 
Inéluarroz, doctor lván Sombredero Peñuela, ,al 
Presidente de Moliarroz, doctor Jorge Enrique 
Cubillos, al, Gerente de Arroz Roa, doctor 
Hernando Lozano. 

Así mismo se solicita la transmisión en directo 
de Señal Colombia del mencionado debate. 

Proposicióp presentada por: 
Honorable Representante Jacobo Rivera 

Gómez. 
Acta número 001  Leg. 1 999-2000-

• 

/ 

• 

• 

• 

·• 
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Proposición número 039 
(Aprobada agosto 1 O) 

Es de conocimiento público que en el proyec
to que el ciudadano Presidente Hugo Chávez 
Frías presentó a la Asamblea Constituyente del 
hermano país de Venezuela en uno de sus artícu
los manifiesta: "La República Bolivariana de 
Venezuela considera nulos los tratados, laudos 
arbitrales ( . . .  ) que puedan disminuir la integri
dad territorial". 
- Por cuanto Colombia tiene varios tratados 

con Venezuela y algunas áreas no delimitadas, 
como es el caso de Los Monjes, solicitamos la 
creación de una Comisión Accidental de Segui-

. miento de todos los tratados suscritos con la 
hermana República. 

Gustavo Ramos Arjona, 
Representante a la Cámara, 
Departamento del Tolima. 

Santa Fe de Bogotá; D. C. ,  agosto 1 O de 
1 9999 

* * * 

Proposicion número 040 
(Aprobad.a agosto 1 O) 

Invítese al seno de la plenaria de la Cámara de 
Representantes al señor Superintendente de Ser
vicios Públicos doctor Enrique Ramírez Yáñez, 
en la fecha estipulada por la rriesa directiva, para 
que explique al país "La situación de las Empre
sas de Servicios Públicos · Domiciliarios y el 
Papel de la Superintendencia". Esta sesión de
berá ser transmitida por Señal Colombia. 

El Cuestionario que deberá responder el se
ñor Superintendente será el siguiente: 

1 .  ¿Qué es más relevante para la Superinten
dencia de Servicios Públicos Domiciliarios al 
momento de-tomar decisiones sobre las empre
sas, la cesación de pagos o la mala calidad del 
servicio? 

2. ¿A cuánto asciende el presupuesto anual de 
la Superintendencia de Servicios Públicos Do
miciliarios y cómo está distribuido? 

3 .  ¿Cuántas personas laboran en la Superinten
dencia de Servicios Públicos Domiciliarios a 
nivel nacional, cuántas son de planta y cuántas 
por contrato? 

4. ¿Por qué el nivel central de la Superinten
dencia, suspendió a las regionales sus funciones 
consagradas en los literales : a), b) y c) del 
artículo 28 del Decreto 548 de 1 995, con rela
ción a la participación de los Úsuarios ejerciendo 
esta importante función por intermedio de con
tratos a terceras personas y no seguir directa
mente? 

5 .  ¿Por qué la Superintendencia se ha apste-
. nido de sancionar drásticamente a las empresas 

Electrificadora del Caribe y Electrificadora de la 
Costa, luego de haber realizado Una exhaustiva 
visita de recopilación de pruebas en las cu�les se 
visitó desde Montería hasta Riohacha, y verifi
caron los funcionarios visitantes que la presta
ción del servicio era sumamente deficiente? El 
nivel central de la Superintendencia se reunió en 
la ciudad de . Cartagena con las directivas .de 
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estas empresas y llegaron a un acuerdo. ¿Cuál 1 6. ¿Cuál ha sido el papel de la Superinten
fue? ¿Cuántas veces más debemos soportar las dencia de Servicios Públicos Domiciliarios en la 
repetidas interrupciones de energía eléctricá sin defensa de los usuarios frente a los exagerados 
previo aviso? incrementos de las tarifas de los servicios publi-

6. ¿Por qué se ha sido tan complaciente con cos en la Costa Atlantica? 
las nuevas electrificadoras de la costa atlántica, 1 7. ¿Qué control ha tenido la Superintendencia 
en cuanto a la calidad del servicio? de Servicios Públicos Domiciliarios sobre los · 

7. ¿Cómo obtiene la Superintendencia de activos fijos que entraron a formar ·parte de la 
Servicios Públicos Domiciliarios, la informa- masa de liquidación de las electrificadoras? ¿Se 
ción sobre la calidad del servicio de energía han vendido algunos? ¿Cuáles han sido los cri
eléctrica? ¿Cómo verifican esta información? terios para su venta? ¿El valor de venta se fijó a 
¿Cómo la auditan? ¿Es confiable? través de algún peritaje? ¿Quién lo hizo? ¿A 

8 . ¿Ihvitó la empresaTriple A de Barranquilla quiénes se le ha vendido? ¿Cuánto es el produ
al señor Superintendente actual aEspaña? ¿Cuál cido hasta la fecha de estas realizaciones y cuál 
fue el objeto del viaje? ¿Quién cubrió los igastos es su destino? 
del viaje?' . 1 8 . Si hace dos años atrás el nivel central de 

9. ¿Por qué la Superintendencia ha dilatádo el la Superintendencia de Servicios Públicos Do
proceso de toma de posesión contra la Empresa miciliarios, había sido desbordado en su capaci
Distrital de Teléfonos de Barranquilla, siendo dad de respuesta para atender oportunamente las -
que según los datos obtenidos en el seguimiento reclamaciones en segunda instancia y las inves
especial realizados por los funcionarios de la tigaciones por silencio u omisión en el cumpli- · 
Superintendencia, desde la segunda visita se miento de la ley, pianteándose como urgente la 
debía realizar la toma de posesión inmediata- apertura de dependencias regionales para eva
mente? cuar más efectivamente todos los requerimie�-

1 O. ¿Está preparada técnica y administra- tos de los usuarios. ¿Se encuentra preparada la 
tivamente la Superintendencia.de Servicios Pú- Superintendencia dos años después, para asumir . 
blicos Domiciliarios, para intervenir la Empresa la avalancha de expedientes, reclamaciones y 
Distrital de Teléfonos de Barranquilla? ¿O lo pn:,>blemas de prestación de los servicios que 
qu·e busca la Superintendencia es privatizarla? están en curso en las dependencias regionales y 
¿O entregarla saneada a los presuntos nuevos · en el ni_vel central, garantizando eficiencia, ,efi
dueños para continuar con el negocio de las · , cacia y respondiendo dentro de los términos de 
empresas en liquidación como las electrificadoras ley? 

· . 
de la costa? - . 1 9 . ¿Cuántos contratos quedaron pendientes 

· 1 1 .. ¿Cuál ha sido larotación del personal en los por ejecutar en las electrificadoras de la Costa 
últimos dos años de la Superintendencia de Servi- Atlántica? ¿A qué monto ascienden? ¿Cuántos 
cios Públicos Domiciliarios? ¿Cómo puede tener- se han conciliado y en qué condiciones? Favor 
se un adecuado nivel técnico si se cambia al adjuntar copia de dichos contratos, copia de las 
personal previamente entrenado y capacitado? coli.cil iaciones y/o actas de acuerdo y compro-

·1 2 . ¿Explique qué ha hecho la Superinten- bantes de pago. 
denciade Servicios Públicos Domiciliarios en la Alvaro Antonio Ashton Gira/do, 

· solución del grave problema de la empresa de Representante a Ja Cámar_a, 
servicios públicos de la ciudad de Cúcuta duran- Departamento del Atlántico. te el tiempo de su intervención? * * * 

1 3 .  ¿A través de qué concurso o licitación 
pública, la Superintendencia de Servicios Públi- Proposición número 04 1 
_cos Domiciliarios, adjudicó el saneamiento, la (Aprobada agosto 1 O) 
depuración y recuperación de la - cartera de las Con inmensa pi·eocupación hemos recibido 
electrificadoras de la costa atlántica en l iquida- la controvertida decisión de las fuerzas del orden 
ción? del Estado de retirar la fuerza pública de algunas . 

1 4 . ¿A qué persona natural o jurídica se le comunidades antioqueñas, aduciendo la imple
adjudicó el, saneamiento, la depuración y la mentación de mecanismos y estrategias para 
recuperación de la cartera men.cionada en la proteger a sus hombres en zonas que demarcan 
pregunta anterior? ¿Se adjudicó individualmen- grave peligro para sus vidas y su propia seguri-. _te cada concepto o en forma global? ¿A qué dad. Entendemos la situación .de permanente 
tarifa se pactaron los honorarios en cada caso? . amenpza que viven, no sólo estas poblaciones, 
¿A cuánto ascendía el monto de la cartera de las sino también los efectivos del ejército y la poli
electrificadoras y cuánto se ha recaudado hasta cía, pero al iguai' sabemos que es obligación 
la fecha? Consti�cional y suprema del Estado, la de prote-

1 5 . ¿Los adjudicatarios del saneamiento, de · ger la vida, hqnra y bienes de todos sus habitantes, 
la depúración y de la recuperación- sí tenían como los únicos monopolios que aún maneja el 
experiencia certificada? ¿En qué fecha se cons;,,. estado de derecho, cuales son la administración de 
tituyeron dichas empresas? ¿Qué monto y plazo justicia, y la seguridad, entendida esta como la 
se determinó en cada contrato? ¿La Superinten- guarda de la soberanía en todo el territorio nacional 
dencia fijó pliegos de condiciones? Favor adjun- ' y la garantía de los más mínimos derechos, corno 
tarlos con los resultados de la evaluación de las el del orden público, que protege en última instan-
propuestas. , cia el bien supremo de la vida. 
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zamiento de sus Miembros y Funcionarios; para 
la realización de la Sesión que se llevará a cabo 
en 'la ciudad de Barranquilla el día 27 de agosto 
del año en curso, en donde se debatirán temas de 
interés nacional y naturalmente de competencia 
de esta Comisión. 

Cordialmente, 
Alfonso lópez Cossio. 

Presidente Comisión Sexta. 
* * * 

Proposición número 044 
(Aprobada agosto 1 O) 

Dejar a los municipios de San Carlos, San 
Francisco, Nariño, Caicedo, Abriaqui, Argelia, 
Sabanalarga y Peque, y a los corregimientos de 
Altamira (Betulia) y Nutibara (Frontino), sin 

· fuerza pública permanente es entregarle a la 
delincuencia casi tres mi( kilómetros cuadrados 
de territorio y dejar desprotegidos alrededor de 
1 6.000 habitantes de áreas urbanas y aproxima
damente 60.000 de zonas rurales sin control, 
seguridad y vigilancia alguna; con las nefastas 
consecuencias de la ausencia de la autoridad y 
del Estado mis1no. Lo que podría desencadenar 
para este:), múltiples demandas fundamentadas 
en la teoría del · daño, respaldadas por unos 
hechos sucedidos como consecuencia de la falla Presentada por el Representante A lvaro 

en el servicio o lo que es peor, falta del servicio, Araújo Castro 

por ausencia total del -Estado. Cítese a los señores 
Por ello solicitamos respetuosamente a las Ministro de Defensa, Luis Femando Ramírez 

autoridades civiles y militares del orden nacio- Acuña, Ministro del Interior, Néstor Humberto 
na!, que con urgencia, y antes de lamentar más Martínez N., y Alto Comisionado para la-Paz, 
pérdidas humanas, reconsiderar la controvertida Víctor G. Ricardo, para que respondan ante la 
determinación y dejar que las poblaciones sigan Plenaria de la Cámara de Representai1tes el 
disfrutando de la presencia de nuestra policía en siguiente cuestionario con relación al Proceso 
sus perímetros urbanos, cumpliendo su función de Paz. Transmítase po� Señal Colombia. . 
preventiva. y de vigilancia y a nuestro valeroso La fecha será fijada por la  Mesa Directiva de 
ejército cumplir su misión de combatir a los la Cámara. 
grnpos insurgentes, cumpliendo una armónica la
bor que por Constitución se les ha encomendado. 

Al igua_l que se hace un l lamado a la pobla
ción civil para que profundicemos en el análisis 
sobre cÚál es nuestro papel en el aporte a h 
protección de nuestras vidas y bienes y en la 
colaboración que legalmente estamos obligados 
a prestarle a nuestras Fuerzas Armadas y de 
Policía. 

Santa Fe de Bogotá, D. C. ,  a 1 O de agosto de 
1 999 , 

Balmore González Mira, Adolfo León Pala
cio, Manuel Ramiro Velásquez Arroyave, A lva
ro Jobanny Gómez Jaramillo, Mario A lvarez 
Ce lis, Luis Fernando Duque G. , Osear Sánchez 
Franco, Juan /gn(lcio Castrillón R., Ernésto . 
Mesa Arango, Osear Daría Pérez Pineda, 
William Vélez !vlesa, Iván Correa Calderón, 
Gustavo López Cortés, Pedro Antonio Jiménez 
S:, Benjamín Higuita Rivera, Gerardo Cañas 
Jiménez, Luis Norberto Guerra Vélez, Javier 
Castaño Ochoa. 

* * * 

Proposición número 042 
(Aprobada agosto 1 O) 

Autorízase a las Comisiones Tercerasy Cuar
tas para trasladarse a las diferentes regiones del 
país con el objeto de estudiar el Proyecto de ley 
O 1 3  de 1 999, "Presupuesto General de la nación 
para la vigencia del año 2000". 

Honorables Representantes Luis Norberto 
Guerra Vélez, Osear Daría Pérez Pineda. 

. * * *· 

Proposición número 043 
(Aprobada agosto 1 O) 

¿Cuál es la explicación del Gobierno frente a 
los desman.es de las F ARC en la zona del despe
je, dado que hay conocimiento de ejecuciones, 
expulsión sistemática de las autoridades legíti
mas y tráfico d.e nar�óticos en la zona? 

¿En qué consisten los continuos cambios según 
los cuales, decide no dialogar con el ELN mientras 
tenga personas secuestradas, pero eón las F ARC 
sigue con la misma posición a pesar de que hay 
eYidencias de que continúan secuestrando? 

¿Qué tiene que decir el gobierno frente a la 
impunidad en la que quedó el crimen de los tres 
indigenistas norteamericanos, que .fue ordenado 
por las F ARC y que aún no tiene una explicación 
seria? 

En el mes de noviembre de 1 998 usted asegu
ró a los gobernadores en la cumbre de mandata
rios secciónales que el gobierno tendría en cuen
ta sus inquietudes al definir coµ las F ARC los 
mecanismos de.protección civil y el accionar de 
las autoridades civiles j�diciales y administrativas 
que quedarían vigentes en la zona de distensión. 

¿;Cuál es la postura de la Presidencia del 
Gobierno con respecto a la expulsión de la 
Fiscalía, los arrestos realizados por las F ARC 
en la zona de despeje y los intentos de eX;pulsión 
a las autoridades eclesiásticas? 

El Alto Comisionado para la Paz anunció que 
· sostendría una reunión con el Consejo Nacional 
de Paz de la que saldría un plan concreto sobre 
la zona de despeje. ¿Dónde está ese Plan? 

¿Ha definido el Gobierno ya alguna meta 
operacional en cuaIÍto a los diálogos entablados 
con las F ARC en San Vicente del Caguán? 

El martes 1 3  de octubre de 1 998 el Gobierno · 
La Comisión Sexta Constitucional Perma- dijo_ que los hechos son más contundentes que la 

.nente de la honorable Cámara de Representan- retórica de la paz: ¿Cuáles son los hechos a los 
tes, solicita a la Plenaria de la Corporación, que se refiere el Gobierno? 
autorizar los tiquetes respectivos -para el despla- Alvaro Araújq, C. 
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Proposición aditiva_ número 045 de 1999 
(Aprobada agosto l O) 

Adiciónase a la proposición presentada por el 
doctor Alvaro Ashton, al Ministro de Desarrollo . 
y al Superintendente de Servicios Públicos. 

· 
1 .  ¿Con qué criterios se van a definir los 

reajustes a las tarifas de aseo público en 
Barranquilla? · 

Solicito copias de los contratos vigentes con 
las firmas privadas para recolección de aseo en · 
el país y concretamente de aseos técnicos y 
universal en Barranquilla. 

2. ¿Con qué instrumentos cuenta la Superin
tendencia para ejercer el control efectivo sobre / 
las firmas privadas que prestan un servicio pú-
blico? 

3 .  ¿Cuánto paga y cuánto recibe por el servi
cio de aseo la Triple A en Barranquilla? 

4. ¿En qué categoría (comercial, industrial o 
residencial) quedan -cobijadas las oficinas de 
profesionales y actualmente cómo están clasifi
cadas en l_o que se refiere al servicio de aseo? 

José Antonio Llinás Redondo, 
Representante a la Cámara 

Depaiiamento del Atlántico . . 
RESPUESTAS A CUESTIONARIOS 

P1�oposición 002 
Legislatura 1 999 - 2000 

Cuestionario para la señora Ministra de Co"'" 
mercio Exterior, doctora Marta Lucía Ramírez 
de Rincón, para el debate de la Comisión V de la 
Cámara de Representantes sobre la problemáti
ca nacional arrocera, programado para el 25 de 
agosto de 1 999. 

1 .  ¿No ha sido endeble el pacto andino si se 
tiene en cuenta que no ha habido armonización · de las polítiéas macroeconómicas de ca:da país? 
En pocas palabras ¿tiene sentido el acuerdo de 
estas naciones cuando un país revalúa y el otro 
devalúa, variando las condiciones de cbmpetití:. 
vidad de sectores como el agrario? 

Antes de informar a los honorables Repre
sentantes sobre las acciones que está adelantan
do la Comunidad Andina con respecto a la 
artnonización de las políticas macroeconómicas, 
debo referirme a la coyuntura económica recien
te a nivel internacional y en. los países andinos y 
su efecto sobre el comercio intrasubregional, 

. puesto que considero que el análisis del proble
ma cambiario de los países andinos debe hacerse 

. dentro de un contexto amplio. 
Infortunadamente, la crisis financiera inter

nacional, que desaceleró la economía mundial, 
reduciendo coil ello la demanda por productos 
primarío_s, agravó los excesos de oferta en los 
mercados de estos productos y aceleró la ten
dencia decreciente de sus precios intemaciona-

. les. P�r esta razón se redujeron los ingresos por 
exportaciones y los ingresos fisq1les de los paí
ses miembros de la CAN. Esto aumentó el 
tamaño de sus desbalance� macroeconómicos y 
por causa también de la crisis que redujo los 
flujos de capital y disminuyó e hizo más costosa 
la oferta de crédito para las economías emergen
tes, dificultó su financiación. 
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• 
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Las crecientes expectativas de devaluación que se generaron, origina- · 
ron excesos de demanda por divisas que,alteraron la estabilidad carribiaria 

· de nuestras economías. Para recuperarla, nuestros bancos centrales tuvie
ron que proveer los excesos de demanda de divisas perdiendo reservas 
internacionales, lo cual contrajo  la liquidez y la.oferta de crédito, elevando 
las tasas domésticas de interés, que alcanzaron niveles exorbitantes. Las 
elevadas tasas de interés desestimularon el consumo de bienes durables y 
deprimieron la inversión privada:. La estrategia de estabilización requirió, 
además, recortes en el gasto público, _para llevar los des balances fiscales 
a niveles financiables. La desaceleración del consumo, el descenso de la 
inversión privada y el recorte del gasto público redujeron la demanda 
interna. El descenso de los ingresos por exportaciones se agregó al de la 
demand.a interna, deprimiendo la demanda agregada, lo cual frenó el 
crecimiento del producto en nue�tras economías (Gráfico 1) y tuvo efectos 
adversos sobre el empleo. 
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La caída del producto y la i�estabilidad cambiaría redujeron el flujo 
comercial entre los países de la Comunidad, que _disminuyó 5% el año 
pasado, después de haberse incrementado cerca de 20% el año anterior, 
cuando nuestras economías crecieron dinámicamente. (Cuadro 1 ) .  

Cuadro 1 
-EXPORTACIONES INTRA-COMUNITARIAS 1 

(Tasas y variación anual) 
Países 1 996 1 997 
Bolivia 23 ,9% -7,0% 
Colombia -5,0% · 1 5,0% 

· Ecuador 1 9,3% -48,5% 
Perú 3 , 1 %  " 23 ,3% 
Venezuela -5,9% -20,6% 
Comunidad Andina - 1 ,5% 1 9,6% 

1 998 
-3 ,9% · 
0,7% 

- 1 5 , 1  % 
-9, 1 %  
-7,5% 
-5,2% 

Las economías con regímenes más flexibles y desbalances 
macroeconómicos menos profundos, como Perú, se están ajustando más 
rápido con un impacto menor sobre el producto_ y el empleo. En cambio 
en aquellas con regímenes menos flexibles y desbalances fiscales más 
pronunciados, como Colombia, Ecuador y Venezuela, el impacro sobre 
el producto y el empleo ha sido mayor2• 

. 
Como resultado de la desaceleración del producto de nuestros socios 

andinos), nuestras exportaciones a la subregión (US$2. 1 35 ,3 millones) 
tuvieron un crecimiento prácticamente nulo (0,7%) el año pasado, pero 
mayor que el de las exportaciones al resto del mundo (-7,9%). Los 
incrementos en las exportaciones de azúcar (89%) y de productos 
agropecuarios ( 1 74%), fueron compensados por los descénsos en las de 
petróleo (33%) y sus derivados (-94%), textiles (- 1 8%), productos 
químicos básicos (-5,8%) y productos de la industria autom?triz (- 1 9%). 

Por causa de la desaceleración del producto colombiano, nuestras 
importaciones de la CAN (US$ 1 . 899 millones) disminuyeron 1 1  % el año . 
pasado, haciéndolo más rápido que las que hacemos del rest_o del mundo 

· (3 ,8%) . Las disminuciones más significativas ocurrieron en las· de deri
vados del petróleo (- 1 3%), productos agropecuarios (-20%), sobre todo 
aquellos en franjas de precio - (-21 %), productos industriales livianos 

(- 1 6% ), metalúrgicos (-25% ), .químicas básicos (-7%) y de la industria 
autorriofriz_(-29% ). Unicamente se incrementaron significativa mente las 
de maquinaria y equipo (80%).· 
. Cuatro terceras partes de nuestras importaciones a la CAN son 

de productos industriales y la tercera restante de productos primarios 
(Gráfico 2). 

., 
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El año pasado, gracias a que aumentó el superávit comercial con 
Ecuador ( 65%) y·disminuyó el déficit con Venezuela (70% ), el superávit 
en nuestra balanza comercial con la Comunidad (US$327,8 millones) se 

· multiplicó por 4 . 
Como durante el primer trimestre de este año únicamente el producto 

peruano · mostró signos de recuperación, nuestras expoi:taciones a la 
Comunidad (US$74 1 ,4 millones) disminuyeron 34% en el primer semes
tre respecto del mismo período del año anterior. Las caídas más signi
ficativas ocurrieron en petróleo (-44 % ), pro�uctos agropecuarios (-3 2% ), 
azúcar (-70% ), textiles (-24% ), confecciones (-2 �%), productos plásticos 
(-28%), resto de. industria liviana (-34%), productos químicos básicos (-
28%), maquinaria y equipo (-3 1 % ) y productos de la industria automotriz._ 
(-69%). 

Gráfico 3 
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Debido a que apenas a esta altura del año aparecen los primeros 
síntomas de que la caída de la actividad económica está tocando fondo, 
nuestras importaciones_ de la CAN acumuladas a mayo (US$458,9 
millones) se redujeron 49% respecto del mismo período del año anterior. 
Las disminuciones más importantes tuvieron lugar en derivados del 
petróleo (-23%), productos agropecuarios en franjas de precio (-6 1 %), 
textiles (-6 1 % ) y otros productos industriales livianos (-4 7% ), metalúrgi-

1 · Fuente: Secretaría General de la Comunidad Andina de Naciones. Evaluación del 
Comercio lntracomunidad 1 996- 1 998 . 

2 El déficit fiscal el áño pasado fue 0,4% del P IB en Perú, 3 ,9% en Colombia, 4,3 'en 
Venezuela y 5, 9% en Ecuador. El déficit en la cuenta corriente de la balanza de pagos 
l legó a 1 .2% del PIB en Venezuela, 6% en Perú, 6,3% en Colombia y 9,5% en 
Ecuador. La tasa de desempleo fue 7,6% en Perú, 1 1  % en Venezuela, 1 4,5% en 
Ecuador y I 5 .7% en Colombia. En este ú ltimo país, el  desempleo l legó a 1 9,8% al 
finalizar el primer semestre del año en curso . 
El P IB ecuatoriano creció apenas 1 ,4% el año pasado, el peruano y el colombiano lo 
hicieron 0,6% y el venezolano se redujo 0,8%. '· 
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cos (-66%), químicos básicos (-29%), papel (-57%), maquinaria y equipo 
(-82%) y productos de la industria automotriz (-8 1 % ) .  

E l  saldo de l a  balanza comercial a mayo con la Comunidad arrojó un 
superávit (US$ 1 63 ,6 millones) ·1 !°8% mayor que el superávit acumulado 
durante el mismo período del año anterior (US$75,2 millones). Este 
resultado se produjo como consecuencia de la aparición de un superávit 
con Venezuela (US$3 9, 9 millones), qu� contrasta con el déficit obtenido 
uri año antes (US$ 1 5 1 ,6 millones). El superávit con Venezuela compensó 
con creces la disminución de lo,s superávits acumulados con Ecuador 
(US$36 millones) y Perú (US$89,3 millones), que cayeron 63% y 30% 
anual, respectivamente. 

El menor superávit con Ecuador a mayo se debe al efecto combinado 
,de la revaluación real que tuvo lugar como consecuencia de la flotación 
del sucre con el dólar, después del abandono del régimen de banda 
cambiaría, y de la caída del producto ecuatoriano. 

Por estas razones, las exportaciones a Ecuador (US$ 1 55,6 millones) 
disminuyeron 46% anual en el primer semestre. A pesar de estas dificul
tades, las exportaciones de productos agropecuarios· aumentaron 6,9% 
anual . Como consecuencia del descenso en las de azucar (-90%) y 
derivados del café (- 1 00% ), las agro industrial es se redujeron 78%. La 
disminución en las de confecciones (-56% ), textiles (-34%), editoriales (-
32%), productos de plástico (-46%),jabones y cosméticos (-54%), redujo 
46% las de la industria liviana. Las de la industria básica cayeron 3 7% por 
la reducción en las de productos metalúrgicos (-63%), papel (-26%) y 
químicos básicos (-3 7% ). También cayeron en forma significativa las de 
maquinaria y equ!po (-42%) y las de producto$ de la industria automotriz 

. (-40%). . ' 
Como consecuencia de la recesión colombiana, las importaciones 

provenientes de Ecuador (US$96,8 millones) disminuyeron 30% anual al 
terminar el primer semestre del año. Las que mostraron las caídas más 
significativas fueron las de.productos agropecuarios en franjas de precio 
(-57% ), mineros ( �6 l % ), textiles (-6 1 % ) y otros productos industriales 
livianos (-47%), productos industriales básicos (-8,8%) y de la industria 
automotriz (-84% ) .  / 

La reyaluación real promedio con el sucre llegó a 1 3% al finalizar el 
primer semestre (Gráfico 4) . No obstante, debido a la tendencia reciente 
de la inflación en los dos países (53% anual en Ecuador y 8,9% anual en 
Colombia �n jünio) esta revaluación real se revertirá �n el corto plazo, 
como ocurrió ya entre marzo y mayo. 

Gráfico 4 
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Por culpa de la recesión venez9lana y a pesar de la devaluación real 
( 1 6% anual en promedio) durante el primer semestre Jos ingresos por 
exportaciones al vecino país (US$4 l 6, 1  millones) disminuyeron 3 1  % 
anual en el primer semestre del año en curso. Las reducciones más 
importantes ocurrieron en productos · agropecuarios (-:60% ), pese al 
aumento en los incluidos en franjas de precio (894%); azúcar (-76%), 
confecciones (- 1 6% ), textiles (-20% ), productos de plástico ( -] 0%) y 
otros livianos (-34% ) ;  productos químicos básicos (-2 1 % ), maquinaria y 
equipo (-25%) y productos de la industria automotriz (-74%). 

Debido al descenso en el producto colombiano y a la devaluación real, 
los egresos· por importaciones a Venezuela. acumulados durante los 

· primeros cinco meses del año (US$299 millones) se redujeron 56% · 
respecto del mismo período del año anterior. Los descensos más signifi- . 
cativos ocurrieron en ' derivados del petróleo (-22%) , productos 
agropecuarios en franjas de precio (-74%), mineros (-53%), textiles ( -
62%), productos metalúrgicos (-70%), químicos básicos (-34%), papel (-
63% ), maquinaria y equipo (-86%) y productos de la industria automotriz 
(-8 1 %}. 

Como efecto del bajo nivel de actividad económica y la revaluacióp 
real con el sol durante el primer trimesfre del año, los ingresos por 
exportaciones a Perú acumulados en el primer semestre (US$ 1 50 
millones) disminuyeron 3 1  %. Las disminuciones más relevantes ocimie
ron en las exportaciones de petróleo (-43%), carbón (-80%), j abones y 
cosméticos (-29% ), productos metalúrgicos (-60%) y químicos básicos (-
3 1  %) y maquinaria y equipo (-46%). 

La mayor devaluación nominal y la tendencia rápidamente decrecien
te de la inflación en Colombia, revirtieron rápidamente la revaluación real 
con el sol que se presentó en el primer trimestre (9, 9% anual) .  En junio. 
se presentaba ya una devaluación real de 5% anual que, sumada al mayor 
precio del petróleo y a la rápida recuperación del producto peruano, 
tendrán un efecto estimulante en los ingresos por exportaciones a ese país 
en los próximos meses. 

Gracias a la recesión colombiana, los egresos acumulados por impar- · 
taciones a Perú (US$44 millones) en los cinco _primeros meses del año 
decrecieron 34%. Las caídas más imp01tantes tuvieron lugar en derivados 
del petróleo (-64%), productos agropecuarios (-26%), mineros (-56%), 
textiles (-69%) y otros productos industriales livianos (-63 % ) y maquina
ria y equipo (-78%). 

Las exportaciones a Bolivia (US $ 1 9,4 millones) s� redujeron 3 ,8% 
anual en el primer semestre, por causa de las menores ventas de textiles 
(-59%), jabones y cosméticos (-37%), productos metalúrgicos (-54%), 
papel (�29%) y maquinaria y equipo (-28%). 

Las importaciones provenientes de Bolivia (US$ 1 9  millones) aumen
taron 1 9% anual durante los cinco primeros meses d�l año, debido a las 
mayores compras de productos agropecuarios en franjas de precio (43%) 
y papel (más de mil por ciento) .. 

El superávit con la comunidad equivalió al 6 1  % del superávit comer
cial total_ acumulado durante los primeros cinco meses del año (US$268,6 
millones). Este superávit, que contrasta con el déficit obtenido un año 
antes (US$ 1 . 700,4), se debió a la pronunciada caída de las importaciones 
por causa de la i;ecesión (-3 8% anual en mayo), a pesar de la caída de las 
exportaciones (-5% anual en el primer semestre), que sufren ahora con 
mayor rigor el efecto del descenso del producto en la subregión. 

En la evolución futura de nuestras exportaciones a la Comunidad, 
resulta de capital importancia la recuperación del producto de los demás 
países miembros, porque si bien las variaciones en la tasa de cambio real 
cruzada con cada uno de ellos.ha mostrado ser un factor determinante de 
la tasa de crecimiento de las exportaciones, ésta es más elástic:a a las 
variaciones en el producto real. 

El Ministerio de Comercio Exteriorrealizó tres ejercicios ecohométricos 
pará estímar las elasticidades de la tasas de crecimiento de los ingresos 
p0r exportaciones a Venezuela (XVEN), Ecuador (XECU) y Perú (XPER2) 
a las variaciones en sus PIB reales (YVEN, YECU y YPER, respectiva
mente) y en las tasas de cambio real bilaterales con Colombia (EVEN, 
EECU y EPER, respectivamente) .  

E n  los tres casos, l a  elasticidad de l a  tasa d e  varia,ción de lo.s ingresos 
por exportaciones es sustancialmente mayor a las del PIB real ( 4, 7 
respecto del PIB venezolano, 8, 7 respecto del ecuatoriano y 4,5 respecto 
del peruano) que a las de la tasa de cambio real cruzada ( 1 ,  7 en el caso de 
la tasa con el bolívar, 0,97 en'el del sucre y 0,45 en el del sol). Se muestra 
que existe una estrecha relac;ón entre las variaciones qe los ingresos por 
exportaciones a cada una de estas economías, sus productos reales y las 
tasas de cambio real bilaterales con el peso. En el caso de las exportacio
nes a Perú, �fue necesario e):Ccluir las de petróleo, debido a que las 
variaciones en su precio internacional distorsionan los efectos del PIB y 
la tasa de cambio real sobre los ingrésos por exportaciones. 
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·_La tendencia reciente de los precios interna
cionales del crudo desde que se ordenó la reduc
ción de la producción mundial en 2, 1 millones 
de barriles diarios por un año, a partir de abril 
pasado, favorecerá la estabilización y posterior 
recuperación de las economías de la subregión. 
Como resultado · de esta reducción, el precio 
internacional promedio del crudo ha aumentádo 
82,4% en lo corrido del año. Si se mañtiene el 
recorte, el exceso de oferta en este mercado 
habrá sido eliminado a finales de año, con lo cual 

- el precio se estabilizará muy por encima del 
prevaleciente el año pasado. Los mayores pre
cios.de1 petróleo tendrán un impacto positivo de 
gran envergadura en los ingresos por exporta
cümes y los balances fiscales de los países de la · 
región, favoreciendo el descenso ordenado de 
las tasas domésticas de interés y la recuperación 
de la demanda interna. 

Fuentes adicionales de demanda externa que 
jalonarán el producto de las economías de la 
subregión son la estabilización de la economía 
japonesa y la recuperación de los NIC, que 
estimularán d crecimiento de los ingresos por 
exp011aciones en Perú y Chile e, indirectamente, 
el intercambio comercial dentro de la Comuni
dad, la continuación de la expansión de la econo
mía norteamericana, que jalonará a la mej icana; 
la estabilidad del crecimiento en la Unión Euro
pea y el retorh_o de 1a cwnfianza de los 
inversionistas intemacionáles en la economía 
brasileña. 

Para lograr una recuperación más rápida .y 
menos costosa del producto de las economías en 
la región, es de la mayor importancia consolidar 
las reformas fiscales que actualmente cursan en 
los parlamentos ecuatoriano, venezolano y co
lombiano, que llevarán los des balances públicos 
a- niveles financiables, favoreciendo el retomo 
ordenado de la liquidez, el descenso de las tasas · 
domésticas de interés y la recuperación de la 
demanda interna. 

Para disminuir el impacto de los choques 
exógenos sobre los sectores externos de las 
economías de la Comunidad, resulta indispen
sable no sostener por mucho tiempo excesos de 
gasto, mantener los desbalances en niveles 
holgadamente financiables, acumular un "stock" 
de reservas internacionales que permita atender 
excesos temporales en ia demanda por divisas, 
asegurar una rápida respuesta de la política 
fiscal para cerrar pronto los desbalances púb1i
cos, sanear nuestros sistemas financieros, ase
gurando evaluaciones que reflejen el riesgo y la 
verdadera rentabilidad de los proyectos de in
versión, y mantener una mezcla consis_tente de 
políticas fiscal, monetaria y cambia.ria, que ten
ga la corifianza de los agentes domésticos, las 
calificadoras internacionales · de crédito, los 
inversionistas internacionales y. las agencias 
multilaterales de crédito. 

Sin duda alguna, el hecho que la· inflación 
colombiana se halle bajo control hará que el 
ajuste reciente en la banda cambiaría, cuyo pun
to medio fue desplazado hacía arriba 9%, sus 
extremos ensanchados a 1 0% hacía arriba y 
abajo del punto medio y su pendiente dismiimi-
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da a 1 05 anual, dé una mayor competitividad en 
preció en el corto plazo a la producción colom
biana en el mercado subregional. La tendencia 
reciente de las tasas de cambio real bilaterales 
con las economías de nuestr.os socios andinos, 
permitirá una rápida respuesta de las exportacio
nes colombianas a la recuperación de sus pro
ductos internos brutos. Paralelamente, la correc
ción del exceso de gasto en la economía colom
biana, que está ocurriendo tanto en el sector 
privado como en el público, hará que cuando se 
recupere el producto colombiano, las importa
ciones provenientes de la Comunidad se 
incrementen, pero lo hagan a un · ritmo más 
moderado que en el pasado. 

El descenso reciente.en el flujo  comercial 
intrasubregional llama la atención una vez 
más sobre la _necesidád que tienen nuestras 
economías de, armonizar s_us pol ít icas 
macroeco-nómicas fijando, como ha propuesto 
este Ministerio,  unos criterios de convergen
cia en variables clave como el déficit fiscal, la 
deuda pública, la inflación y las tasas domésti
cas de interés, para moderar el impacto de los 
choques exógenos sobre nuestras tasas de cam
bio bilateraies y los flujos de comercio. 

La estabilidad de nuestras economías y, por 
tanto, .de nuestro intercambio comercial es con
dición indispensable para continuar nuestro pro-:.. 
ceso de integración, alcanzar sendas. qe alto 
crecimiento sostenido, generar empleo estable
mente y mejorar permanentemente �l bienestar 
de nuestra población. 

En esta dirección avanza la Comunidad 
Andina, con la reciente creación del Consejo 
Asesor Andino de Ministros de Hacienda o 
Finanzas, Bancos Centrales y Responsables de 
Planeación Económica. Este responde a la ur-:
gente necesidad dei proceso de integración 
subregional, en la medida en que se consolida el 
mercado ampliado y se perfecciona la unión 
aduanera, de garar;i.t_izar condiciones de estabili
dad macroeconómica que no solo permitan apro
vechar las condiciones del mercado ampliado 
sino que establezcan el entorno económico apro
piado a la libre movilidad del factor capital, 
entre otros, en el espacio económico, subregional. 

La alteración de los tipos_ de cambio, no solo. 

tienen efecto sobre el equilibrio del sector exter
no sino también sobre los precios, la demanda 
agregada y las tasas de interés. Es así como, por 
ejemplo, desde el momento mismo en que se 
planteó el proceso de integración económi.ca 
entre los países del Mercado Común Europeo, se. 
establecieron provisiones para la ejecución co
ordinada de las políticas macroeconómicas·que 
incidían en la dinámica del proceso integrador. 

Posteriormente, la Organización Mundial de 
Comercio reconoció un "linkage" entre la utili
zación de "medidas restrictivas a las importacio
nes" y "una situación crítica de la balanza de 
pagos". La experiencia reciente de medidas uni
laterales_ de estabilizaciónmacroeconómica, que 
vivieron algunos países andinos, puso aún más 
en evidencia la necesidad de que la integración 
andina abocara la armonización conjunta de este 
tipo de medidas . . 
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Adicionalmente, en la medida en que la inte
gración andina no se limitaba solo a los aspectos 
comerciales, se hacía necesario el estableci
miento . de políticas convergentes en materia 
monetaria, cambiaría, tasas de interés, niveles 
de endeudamiento y gasto público, en el campo 
fiscal y en la normativa sobre inversión extran
jera y doble tributación, para lo cual había nece
sidad de incluir a las autoridades nacionales 
en estas materias en un .gran Consejo de 
concertación, diseño y ejecución de este tipo de 
políticas. 

El Consejo fue creado . durante la cumbre 
presidencial celebrada en Sucre (Bolivia} los 
días 22 y 23 de abril de 1 997. Al respecto quedó · 
consignado en el "Acta de Sucre", los Presiden
tes -dice el Acta en mención- "Deciden crear el 
Consejo Asesor de Ministros de Hacienda o 
Finanzas, Bancos Centrales y responsables de la 
planeación económica y le encargan la elabora
ción de una propuesta de armonización de polí
ticas macroeconómicas a más tardar hasta fines 
de octubre.de 1 997, petra ser considerada por la 
Comisión y por el Consejo de .Ministros de 
Relaciones Exteriores en su reunión ampliada". 
"El Consejo Asesor -agrega la_declaración- de
berá sesionar a nivel de Ministros y Presidentes 
o Gerentes de Bancos Centrales y será convoca- · 
do por el Ministro de Hacienda o Finanzas del 
país que ejerza la presidencia del Consejo Presi-
dencial Andino". 

· 
La primera Reuni(m del Consejo tuvo lugar 

en Quito, los días 2-3 de marzo de 1 998 y fue 
ante todo una reunión constitutiva, de carácter 
exploratorio y con el propósito de ir definiendo 
una agenda de trabajo .  

Durante la Cumbre de Guayaquil, celebrada· 
los días 4-5 abrii de 1 998, en el Acta de la 
mencionada Reunión, los Presidentes encomen
daron al Consejo, "coordinar esfuerzos para 
avanzar en la iñtegración de los mercados finan
cieros y de capitales, buscando establecer siste- . 
mas financieros competitivos y sólido�". 

En cumplimiento de estas directrices, Co
lombia", que tiene particular interés en impulsar 

. el tema en la CAN, realizó en Santa Fe de Bogotá 
la segunda reunión ·del Consejo, el día 24 de 
octubre de 1'998. Las discusiones se centraron 
sobre el exainen de las medidas macroeco
nó�icas adoptadas por cada país, la evaluación 
de la - coyuntura financiera internacional y se 
abocaron tareas relacionadas con log'rar uria 
mejor utilización del sistema de pagos de la 
ALADI como l¡;¡. de analizar la posible constitu
ción de un sistema de'pagos con base en la libre 
convertibilidad de las monedas nacionales. A 
este respecto, los Ministros de Hacienda, Presi
dentes de Bancos Centrales y responsables de · 
Planeación acordaron "abordar a nivel técnico el 
análisis de libre convertibilidad entre los Países 
Miembros y la posibilidad de abrir cuentas co
rrientes de Compensación en monedas locales a 
residentes para que puedan canalizar distintas 
transacciones". Para tal efecto, encargaron a la 
Secretaría General de la CAN para que en cola
boración con el FLAR elaboraran los estudio:? 
pertinentes y realizaran una reunión de expertos 
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tendiente a presentar recomendaciones en esta 
materia.· e 

Efectivament� el FLAR procedió a organizar 
y coordinar en Lima el 1 8 , 1 9  de abril de 1 999, 
la primera Reunión de Expertos Gubernamenta- · 
les sobre la definición de criterios para la con
vergencia de políticas macroeconómicas. En 
dicha Reunión, a la que asistieron representan
tes del Sector Bancario Privado y de los Bancos 
Centrales de la subregión se evaluó la propuesta 
de la libre convertibilidad de monedas pero no se" 
llegó a ningún resúltado. Sobre el tema, el Perú 
propuso no solamente la creación. de los meca
nismos de pagos en monedas nacionales y la 
liberación del mercado de instrumentos genera
dos en operaciones relacionadas con el comer
cio, que era la idea inicial, sirio también la 
liberación total de los servicios financieros. 

Frente a esta propuesta, se elevó el consenso 
de los Bancos Centrales, incluido nuestro Sanco 
de la República, sobre la imposibilidad de lle
varla a cabo, dados los riesgos cambiarios que 
conllevaba, en las condiciones de incertidumbre 
que vivían varios países de la región. Cabe 

· agregar que la Reunión coincidió con la crisis 
· ecuatoriana. De esta forma, la propuesta no 
prosperó y'fa idea de un peso andino para reali
zar transacciones comerciales subregionales no 
se pudo materializar. 

Del lado del Ministerio de Comercio Exterior 
se estimó necesario continuar trabajando en esta 
materia, particularmente en lo relacionado con 
la búsqueda de urÍa mayor estabilidad macroeco-

. nómica en la subregión. Dada la dispersión de 
· indi_cadores macroeconómicos que presentan los 
, países de la subregión, la propuesta colombiana 
frente a la coyuntura actual fue trabajar, en. la 
convergencia de políticas macroeconómicas 
mediante la fijació.n de indicadores convergen
tes, como condición de un mercado ampliado de 
monedas que permitiera materializar una posi

. ble unión monetaria andina. 
Como evento preparatorio de la Cumbre Pre

sidencial Andina que se realizó para celebrar el 
XXX aniversario de la integración subregional, 
se llevó a cabo la tercera reunión del Consejo 
Andino de Ministros de Hacienda, Bancos Cen
trales y responsables de Planeación, los días 23 
y 24 de mayo de 1 999 en la ciudad de Cartagena, 
con presidencia de la Ministra · de Comercio 
Exterior de Colombia. 

Los acuerdos en esta reunión fueron los de 
lograr una convergencia del índice de inflación 
por debajo  del 1 0%; continuar los trabajos para 
definir criterios en política monetaria, cambia
da, tributaria y sobre déficit fiscal compatibles 
con la inflación de un dígito; respaldar la crea
ción de un Consejo Andino de Economía; enco
mendar a la CAF y al FLAR un análisis de los 
sectores bancarios; de valores y seguros; pedir a 
la Secretaría General, al FLAR y la CAF un 
estudio sobre los costos de la armonización y 
propuestas para ejecutadas, el cual deberá ser 
sometido a consideración del Consejo  el primer 
trimestre del año 2000; modernizar el sistema de 
aduanas y de provisión de información sobre el 

- lavado de activos; mejorar el sistema subregiqnal 

Martes 5 de octubre de 1 999 · 
de información estadística sobre indicadores 
macroeconómicos; establecer un Grupo de Alto 
nivel para qtJe, con base en estudios en marcha 
en materia de doble tributación y tributación 
indirecta, pr�ponga un programa de acción al 
respecto y crear un grupo de expertos guberna
mentales que trate los temas de las negociacio
nes del milenio en la OMC y del ALCA. -

Se aprobó también una deélaración del Con-
sejo para ser sometida a fa Cumbre Presidencial 
Andina donde se consignaban los acuerdos so
bre metas de inflación y se manifestaba que la 
construcción del Mercado Común era una meta 
impostergable para lograr una mayor eficiencia 
de las empresas y economías nacionales frente al 
mundo. 
, El Acta de Cartagena, emitida por los Presi
dentes el 27 de mayo de 1 999, avaló los compro
misos- de la tercera reunión del Consejo Andino 
de Ministros de Hacienda, Bancos Centrales y 
responsables de Planeación y les encargó para 
que en coordinación con la Comisión y el Con
sejo Andino de Ministros de Relaciones Exte., 
riores aceleraran los trabajos conducentes al 
perfeccionamiento de un Régimen Comunitario 
sobre Promoción de Inversiones, Doble 
Tributación y Tributación Indirecta. 

2. El arroz de la Comunidad Andina no es· 
competitivo en el mercado internacional. El 
arroz blanco vale menos que una ' tonelada de 
arroz paddy de nuestras naciones, porque en los 
países desarrollados existen altos grados de sub
sidios. ¿No es justo medir la competitividad de 
nuestros precios en estas condiciones? 

Sin duda, existen diferentes maneras de me-' 
dir la CQmpetitividad de un producto-agrícola, 
para lo cual se han diseñado varios indicadores 
que permiten la comparación frente al promedio 
internaéional o frente a determinados países . . 

. Entre ellos están, el precio por unidad de 
producto, el costo de producción por unidad de 
producto o por unidad de área; la relación entre 
exportaciones menos importaciones sobre ex
portaciones más importaciones, la relación entre 
precio interno y precio externo que mide la 
protección implícita, y en términos de producti
vidad el rendimiento en unidad de producto por 
hectárea cultivada. 

No sería correcto afirmar que en general el 
arroz de la Comunidad Andina no es competiti
vo en el mercado internacional, pu�sto -que la 
situación de los países andinos es muy diversa, 
tanto en términos productiyos como económi
cos y de comercio internacional4• 
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se compara el costo de producción por tonelada 
del arroz paddy seco de Colombia y Venezuela, 
éste resulta muy similar el precio de importación 

· del arroz blanco9• 
A nivel andino, los países no subsidian la 

producción arrocera. En algunos casos, el apoyo 
al precio que reciben los productores se realiza 
a través de medidas administrativas · sobre las 
importaciones, lo cual conduce a alejar los pre
cios internos de los precios intérnacionales y a 
aumentar la protección implícita10 •  • 

El mercado mundial del arroz se caracteriza 
por ser un mercado concentrado, en el que los 
mayores productores son los mayores consumi
dores, con una alta injerencia estatal en el co
mer12io, y es un·mercado residual, segmentado y 
volátil. 

En efecto, solo el 6% de la producción mun
dial se comercializa. El 66,2% de las exp01tacio
nes se originan en cuatro países, a saber Tailandia 
(25 . 3%), Vietnam ( 1 4.2%), India ( 1 4. 1 %) y 
Estados Unidos ( 1 2 .6%). El 65% de la produc
ción mundial total lo producen China (34%), 
India (22%) e Indonesia (9%) y el 65% del 
consumo mundial lo concentran China (35%), 
India (2 1 % ) e Indonesia (9% ). 

Mientras existe una gran intervención guber
namental en la comercialización exterior en los 
países asiáticos (Vietnam, Indonesia, Corea y 
China), en la Unión Europea y Estados Unidos 
se otorgan subsidios a la producción y a la 
exportación que les permite competir frente a 
aquellos países, aunque la participación de la 
Unión Europea en el mercado internacional es 
reducida. En efecto, el ESP 1 1  en 1 996, que mide 
el -nivel de subsidios y apoyos internos de los 
productos agrícolas, fue 1 2% del valor de la 
producción en Estados Unidos, 46% en Europa 
y 82% en promedio para los países desarrolla
dos. En Japón el mercado inte�no es altamente 
protegido, con un ESP de 85%. 

En el caso colombiano se encuentra que en 
promedio la cadena arrocera no es competitiva. 

Informe prel iminar sobre el programa ge moderniza
ción y competitividad de la cadena del arroz. Comuni
dad Andina. Secretaría General. Chiclayo, Perú,julio 
de 1 999. 
En Perú entre un 68% y un 88% dependiendo del 
mercado y en Ecuador un 40%. 

6 . En Colombia es de US$ 1 .400, en Bolivia es US$330 por 
tonelada, frerite a US$ l .692 en los Estados Unidos. 

7 En Colombia es 4.85 toneladas por hectárea y en 
Ecuador es 2.72 toneladas por hectárea, y en EE.UU.  
es  de 6.6 toneladas por hectárea. 
US$288.84 en Colombia frente a US$ 1 74.79 en Bolivia. 
El Precio Oficial de referencia del arroz blanco FOB 
Bangkok para la franja del arroz del Sistema Andino 
de franjas de Precios para la segunda qu incena de 
agosto es US$29 1 /tonelada. 

En efécto, al comparar los precios internos s 

con los internacionales más recientes para los 9 

países andinos s� encuentra que en .Perú y en 
Ecuador los precios _internos son inferiores el 
precio de importación5• El cosfo de producción 
por hectárea del arroz paddy seco es mayor en 
Colombia y Perú que en los demás países 
andinos6• El rendimiento por hectárea es mayor 

10  Para Colombia,_eLApoyo al Precio I nterno . (API) 
como porcentaje del  precio internacional de referencia 
fue 95 .9% en arroz paddy y 74% en arroz blanco en 
1 997, cuando en 1 992 fue 22.3% y 1 1  % respectiva
mente, según cálculo? de Cega P\lra la Secretaría de la 
Comunidad Andina. 

en Pe,rú, Colombia y Venezuela que en Bolivia 
y Ecuador7 • De tal forma que el mayor costo por 
unidad de producción es el de Colombia y Vene
zuela, seguidos por Perú, Ecuador y Bolivia8• Si 

1 1  Equivalente del Subsidio al Productor calculado por la 
OECD, que incluye, además de los subsid ios, el apoyo 
al precio interno. 

• 

• 

.. 

• 

• 
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El diagnóstico efectuado en el Acuerdo Marco 
para la Competitividad de la Cadena del Arroz12 
señala que esta situación ha venido agravándose 
en los últimos seis años, como lo demuestra la 
brecha creciente entre los precios internos y los 
externos, y la tendencia creciente de las impor
taciones, por lo cual el país perdió su condición 
de exportador neto de excedentes. 

Martes 5 de octubre de 1 999 

El Comité Consultivo se ha reunido · en tres 
oportunidades desde entonces. Sin duda esta 
estrategia permitirá superar concertadamente a 
nivel andino los problemas de competitividad-de
la proqlicción arrocera:. 
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las importaciones promedio año provenientes 
de Ecuador. El contingente es administrado por 
el Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural 
én función de la participación delos solicitantes 
en la - absorción de la producción nacional y 
atendiendo a las necesidades de abastecimiento 
d_el mercado interno. Posteriormente, se estable
ció que este cupo sería de 76.557 toneladas de 
arroz paddy o su.equivalente en desca�carillado, 
semi blanqueado, blanqueado o partido 1 7 •  

E:Sta medida debió comunicarse a la Secreta-

"La falta de competitividad de esta cadena en 
Colombia, obedece a múltiples · factores 
limitantes entre los que están: 

1 .  En el nivel macro o del entorno, relaciona- . 
dos co11 el comportamiento de las principales 
variables macroeconómicas, como tasa de cam
bio, tasas de interés e infraestructura, y la situa
ción política y social del país; 

3 .  Si bien 1 50.000 toneladas de arroz paddy 
verde proveniente, del Ecuador no incidiría de
masiado en la oferta del arroz interno, si genera 
un efecto de bajo precio perjudicando al produc
tor colombiano. ¿;Se evaluó este criterio en el 
momento de autorizar esta -importación? 

· En la aplicación de la salvaguardia a las - ría General en un plazo no mayor a sesenta días 
importaciones de arroz proveniente del Ecuador cakndario, es decir antes del 7 de julio de 1 999, 
se evaluaron las condiciones en las que se efec- cuando finalmente se informó. · La Secretaría 

General tiené sesenta días calendario para su tuaron dichas importaciones, tal como lo estipu-
la la normativa andina en la máteria, entre las pronunciamiento o hasta el 6 de octubre. Sin 

embargo, la Secretaría ya se pronunció ep contra euale� se tuvo en cuenta los precios a los que se 2. Factores sectoriales o del rµercado, refe
. rentes al comportamiento de la oferta, la deman
da y los precios nacionales e internacionales del 

. arroz y de los factores productivos· e insumos 
utilizados en la producción, y a la generación de 
tecnología; y 

de la medida� mediante la Resolución No. 258 1 8  efectuaron las importaciones durante e l  mes de y . la Resolución No. 257 19, publicadas en la _ noviembre de 1998. A ·continuación paso a in-
formar a los honorables Senadores sobre las Gaceta Oficial del Acuerdo de Cartagena No. 
consideraciones que tuvo en cuenta el Gobierno '460 el pasado 2 1  de julio. Por tal motivo, el · - Gobierno nacional preseptó a c01pienzos de de Colombia en la aplicación de la medida. agosto el Recurso de Reconsideración frente a 

El comportamiento estacional de la cosécha - ambas Resoluciones y se solicitó la suspensión 3. Factores Micro o del próceso productivo 
· agrícola e industrial, referentes a las prácticas de 
cultivo, la adopción y aplicación de tecnología, 
y todos los demás aspectos relativos a las deci
siones empresariales de los productorés e indus
triales. 

Sin embargo, en dicho diagnóstico también 
se anota comq fortaleza de 'la cadena, la existen
cia de productores y unidades empresariales . 
eficientes, que han logra.do superar en gran me
dida muchas de las limitaciones de la cadena, lo 
cual demuestra sus posibilidades. 

doméstica durante 1 998, se alteró por el Fenó
meno del Pacifico, situación que llevó a Colom,. 
bia aplicar Úna medida de salvaguardia a las 
importaciones procedentes de Ecuador; de acuer
do co_n el artículo 1 09 del Acuerdo de Cartagena 15 •  

El Acuerdo de Cartagena establece que cual
quier país miembro podrá aplicar, medidas 
correctivas, de carácter provisional, cuando ocu
mm importaciones que causen distorsiones so
bre la producción nacional . Lanormativaandina 
exige que dichas medidas no sean discrimina- ' _ 
torias y estén sujetas al pronunciamiento posre: 

A su vez, un reciente estudio contratado por rior de la Secretaría General. También establece 
la Secretaría de la Comunidad Andina13 muestra . que las medidas correctivas que se apliquen 
que Colombia ha perdido competitividad en la deberán garantizar el acceso de un volumen de 
producción de arroz frente-a sus socios andinos comercio no inferior al promedio de los tres 
,y que los precios domésticos se alejan cada vez últimos años'"· 

-
más de los precios _ internacionales. Entre los El documento presentando ante el Consejo temas analizados para sustentar es. ta asevera- Superior de Comercio Exterior, en la Sesión 54 ción están los relativos a producción, precios, del 1 4  de abril pasado, estábleció que la pertur-estructura de producción, organización produc- bación del mercado doméstico de arroz se explitiva y políticas sectoriales, cuyo resumen se · caba en el incremento atípico de la oferta expor
presenta en el Anexo. tabfo ecuatoriana durante noviembre de 1 998 y 

El éstudio'referido serealizó conel fin dedefinir ·por el aumento inusual de las importaciones de 
uncl estrategia para armonizar. las políticas en la arroz de origen ecuatoriano durante este mismo 
cadena del arroz en la Comunidad Andina, el que mes (7 1 % ) , al pasar de 9 .849 toneladas de paddy 
fue sometido a ·consideraciÓI\ del Consejo  . en noviembre de 1 997, a 1 6 .838 toneladas en , 
Agropecuario del 5 y 6 de abril pasado14• noviembré de 1 998. Sin embargo,' debe anotarse 

Este estudio y sus propuestas también fueron . que las importaciones de arroz provenientes del · 
presei1tados en la reunión de Ministros de Agri- Ecuadbr registraron una caída de 38 .8% entre 
cultura del 3 de mayo y de la reunión· de la 1 997 y 1 998. -
Comísión Ampliada de Ministros de Comerció Durante el segundo- semestre de 1 998, él . 
Exterior y Agricultura celebrada en Lima el precio-implícito de las importaciones ecuatoria-
pasado 4 de mayo. nas de arroz blanco fue menor en cercá de 50 por -

Con base en _las conclusiones de dicho estu- ciento respecto al preéio de las importaciones de 
dio la Comisión Ampliada de la Comunidad terceros países. El precio al cual ingresaron las . 
Andina aprobó una Decisión med.iante la cual se importaciones, según las declaraciones-presen
créa el Consejo-consultivo del Arroz, con parti- tadas ante la DIAN, fue inferior en 39.so/o·frente 
c'ipación de los productores y los industriales de- al del mayorista en ese país.- Esta fue una de las 
la región, para que hagan propuestas sobre -lÓs principales razones por las que el Gobierno 
temas del estudio al Consejo Agropecuario y, nacional aprobó esta salvaguardia. 
posteriormente, se presenten recomendaciones El CSCE aprobó la salvaguardia por seis 
a la Comisión. · meses, mediante un contingente equivalen�e a 

1 2  Bogotá, 4 de mayo de 1 998. 
1 3  Armonización de las políticas comerciales y de ayudas 

en la.cadena del arroz en la Comun idad Andina. Cega, 
Bogotá, I 998. 

1 4  Documento C.AGRJXXXV/dt2 del 26 de marzó de 
1 999 Bases de propuesta para la definición de una 
estrategia de armonización de políticas ef1 la cadena 
del arroz en /a-Comunidad Andina. . . 

1 5· Eri la sesión. 54, 'del 1 4  de abril de 1 999, el Consejo 
Superior de Comercio Exterior aprobó una medica de 

' salvaguardia a las importaciones procedentes de Ecua
dor. Dicha medida se reglamentó con el D�creto 820 · 
de mayo �e 1 999. 

1 6  De acuerdo con las cifras oficiales de la DIAN,estas 
ascenderían a un promedio anual d� 1 72.903 toneladas 
entre 1 996 y 1 998, en términos de arroz paddy, y 
alrededor de 1 50.000 toneladas entre junio d_e 1 995 y 
junio de 1 998.  Debe anotarse que el 92. 7% de las 
importaciones de arroz procedentes del Ecuador entre · 1 996 y 1 998, se hicieron en arroz blanco. 

17 La reglamentación respectiva fue emitida por el Mi
nisterio de Agricultura mediante Resolución 235 del 
1 2  de mayo de 1 999 y durante los primeros d ías de 

junio se asignó el  cupo de importación de acuerdo con 
el criterio de absorción de la producción nacional. 

1 8  Mediante la Resolución 258 emanada-de la  Seeretaría 
· General de la Comµnidad Andina, se calificó cómo 
restricción al comercio sübregional "la imposición de 
contingentes de arroz paddy, arroz descascari l lado, 
arroz sem iblanqueado y blanqueado y arroz partido 
de las subpartidas NANDINA 1 006 . 1 0 . 90 .00, 
1 006.20.00.00. 1 006.30.00. 1 O y 1 006.40.00.00; res
pectivamente, originario de Ecuador por parte del 
Gobierno de Colombia, e l  cual se verifica a través de 
un sistema de administración de vistos buenos y cuotas 
de importación relacionadas con pórcentajes de absor
ción de cosecha locar, resu ltantes de la aplicación de 
disposiciones legales internas y de acuerdas con el -
sector privado". 

1 9  , . Mediante la Resolución No. 257 emanada de la Secre� 
taría General de la Comunidad Andina, se deniega la 
solicitud presentada por el Gobierno de Colombiapara 

- que se le autorizara la aplicación de las medidas 
correctivas al amparo del artículo 1 09 del Acuerdo ,de 
Cartagena y se ordená suspender la aplicación de las 
medidas provisionales adoptadas para las importacio
nes de arroz clasificadas en las subpartidas NANDINA 
1 006. 1 0 .90 .  1 006.20.00, 1 006.30.00 y 1 006.40.00, 
origin�rias de Ecu�dor . 

.. . . . . , . 
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de los efectos de las Resoluciones hasta tanto se resuelva el Recurso de 
Recon�ideración interpuesto por Colombia. 

· 4. ¿Los acuerdos' internacionales están por encima del interés nacional, 
y en este caso del sector productivo arrocero? ' 

La estrategia de integración regional que impulsa el país desde inicios 
de la década de los noventa obedece a una decisión de polític;a económica 
de los últimos tres Gobiernos, conscientes de la necesidad de exponer 
gradualmente la economía colombiana a la competencia subregional, con 
miras a fortalecerla y modernizarla, y para dinamizar el crecimiento 
económico i'l partir de las exportaciones. 

Además de los efectos positivos de la integración regional en el corto 
plazo, tales como la reasignación - de recursos que se presenta en los 
procesos de integración, al incrementarse gradualmente el tamaño de los 
mercados se produce un efecto positivo de largo plazo sobre sectores en 
los cuales existen economías de escala, de tal fonna que se reducen los 
costos de producción y aumenta la competitividad nacional. A su vez, un 
mercado más grande y más exigente incentiva la inversión en investiga
ción y desarrollo, ya que reduce el costó unitario de dichos gastos o amplía 
la base d� mercado sobre la cual se obtienen beneficios de esa actividad. 

La integráción con los mercados hemisféricos resulta crucial por su 
proximidad geográfica y su carácter de complementariedad con el apara
to productivo nacional . Paralelamente a la integración regional, se 
profundizan Ias -relaciones y normativas comerciales a partir de la 
creación de la Organización Mundial de Comercio en 1 995, lo que 
permite la integración con otras naciones, de tal suerte que ambas vías de 
integración se complementan. La estrategia de regionalismo abierto 
adelantada por el país facilita la l iberación multilateral y posibilita .la 
creación - de comercio, a la vez que mantiene los mercados abiertos y 
estimula la iíwersión extranjera. 

De est_a forma, la integración económica que adelanta Colombia se 
desarrolla en el ámbito hemisférico con la Comunidad Andina, México 
a través del G-3 , bilateralmente .con Chile y con Brasil, con éste como un 

- inicio de la apertura comercial con los países del Mercosur, con Caricom 
y próximamente cc;m Centro- América y con todos los países hemisféricos 
en el ALCA. Además, está en nuestra ruta de integración desan-ollar 
acuerdos comerciales con países del continente Europeo y del Asia. 

En este contexto, la Comunidad Andina no constituye un fin E'.n sí 
misma, puesto que el interés es consolidarla para avanzar en un proceso 
de integración más amplio de la misma con otros bloques regionales. 

En el cuestionario formulado por los honorables Representantes en la 
prop·osición 002 se muestra un alto interés sobre la Comunidad Andina y 
por ello paso a señalar la importancia que tiene la Comunidad Andina para 
Colombia, en otros aspectos. , 

La Comunidad Andina de Naciones -CAN- es el proceso de integra
ción con mayor tradición en América Latina. El esfuerzo integracionista 
ha permitido desarrollar un amplio sistema normativo e institucional, que . 
con el impulso político dado en la década de los noventa, logró consolidar 
un gran mercado ampliado y constituir la primera Unión Aduanera del 
continente. 

· 
Con una población que supera los cien millones de habitantes y un 

producto bruto de más de US$260 mil millones, la CAN es el tercer 
mercado del Continente después del Nafta y del Mercosur. Estas dimen
siones le han permitido constituirse en un importante obj_etivo para la 
inversión extranjera y en el principal destino de las · exportaciones no 
tradicionales de los países miembros. Aproximadamente cuatro quintas 
partes (78%) del comercio dentro de la subregión está compuesto por 
exportaciones no tradicionales (Cuadro 2), 

Cuadro 2 
COMPOSICION DE LAS EXPORTACIONES 

INTRA-COMUNIT ARIAS2º 
1 996 . 1 997 -

Tradicionales 24.5% 25.6% 
Combustibles 1 5 .�% 1 7.7% 
Otros 8 .9% 8 .0% 
No tradicionales 75 .5% 74.4% 
Comunidad Andina 1 00% 1 00% 

1 998 
-2 1 .9% 
1 2.2% 
9.7% 

79. 1 %  
1 00% 

Entre 1 99 1  y 1 998, las exportaciones intrasubregionales pasaron de 
US$ 1.200 a US$5 .333  millones, con una tasa de crecimiento anual 
promedio de 24%, correspondiendo más del 80% a productos manufac
turados .  El año pasádo las manufacturas representaron 89% del comercio 
dentro de la Comunidad (Cuadro 3) .  

Esta composición del comercio dentro de la  subregión ha tenido un 
impacto positivo sobre la producción industrial y el empleo subregional. 
en razón del mayor valor agregado contenido en las manufacturas. La 
concentración del comercio dentro de la CAN en productos manufactu
rados ha evitado una mayor primarización de las exportaciones y la 
producción nacional de cada uno de los países miembros, durante los 
"booms" de altos precios de estos product9s. El comercio subregional ha 
permitido a los países miembros moderar y retardar el impacto de los 
"shocks" adversos en !Os- precios de los productos primarios sobre sus 
ingresos por exportaciones, como el ocurrido por causa de la crisis 
asiática, que aceleró su tenden_cia decreciente. 

Cuadro 3 · 
ESTRUCTURA SECTORIAL DE LAS EXPORTACIONES 

INTRA-COMUNIT ARIAS2 1  
Países 1 996 1 997 1 998 
Agropecuario 4, 1 % - 3 ,0% 3 ,3 %  
Pesca 0,2% 0, 1 %  0, 1 %  
Minería y petróleo 9, 1 %  9.2% 7,2% 
Manufacturas 85 ,7% 87,4% 89, 1 %  
No correlacionable 0,9% 0,3% 0,3% 
Comunidad Andina 1 00% 1 00% 1 00% 

La CAN ha traído amplios beneficios a Colombia. En 1 99 l nuestra 
economía sólo exportaba US$770 millones a los mercados andinos, 
mientrás que en 1 998 colocó en estos mercados US$2 . 1 3 5  millones, con 
un crecimiento anual promedio de 1 9%. Gracias a este dinámico crecí-
. miento, entre 1 99 1  y 1 998 la participacióq de las exportaciones a la CAN 
dentro del total de exportaciones colombianas se duplicó, llegando a 20% 
ert el último año. El,comercio de Colombia con la CAN es fundamental , 
para nuestro aparato productivo, porque 86% de las exportaciones a ·la , 
Subregión son de productos industriales y 46% de nuestras exportaciones 
industriales se destina a los mercados andinos. Por tánto, un número muy 
grande de empleos en Colombia depende de nuestras ventas a la CAN. 
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Colombia es el país que registra una mayor participación en el 
comercio intrasubregional andino (3 9% ), seguida de cerca por Venezuela 
(37%). Un poco más lejos están Ecuador y Perú y, finalmente, Bolivia. 
Gráfico 5 .  

E l  mercado de l a  CAN l e  ha permitido a nuestra economía mantener 
una oferta exportable diversificada de productos industriales, que repre
sentanmás del 80% de nuestras exportaciones a este ·mercado (Gráfico 6) . . 

2° Fuente: Secretaría General de la Comunidad Andina de Naciones. Evaluación del 
Comercio lntra-Comunidad 1 996- 1 998.  

2 1  Fuente: Secretaría General de  la Comun idad Andina de Naciones. Evaluación del 
Comercio l ntra-Comunidad 1 996- 1 99 8 .  
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. El 1rn;rcado subregional, siendo el principal destino de estos productos 
(Gráfico 7), constituye una plataforma para ingresar en otros mercados 
con est9s productos. En efecto, como lo manifiestan los exportadores en 
una reciente encuesta·adelantada por Fedesarrollo, la CAN ha represen
tado una oportunidad de apr�ndizaje  para lanzarse con éxito hacia otros 
mercados. 

• 1 - ! 1 

Gráfico 6 

Cc.r.¡:osicién de las ex;:or:ac10r.es cclc�b:C nas a la CAN 
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Adicionalmente, en el corto plazo el país enfrentará dt:;safíos de 

enorme transcendencia como son las negociaciones hemisféricas del 
ALCA y las negociaciones multilaterales de la OMC. En estos escenarios 
la participación conjunta de· los países de la CAN otorga una capacidad 
de negociación mucho mayor que la individual, permitiendo defender 
con mayor fortaleza nuestros intereses. Por lo tanto, consolidar el proceso 
de integración andino resulta un factor fundamental para lograr unas 
negociaciones que consulten las condiciones de nuestra estructura pro
ductiva. 

La-integración es un instrumento de capital importancia para enfrentar 
con éxito los retos de la globalizaci.ón. El mercado ampliado andino 
proporci,ona un mercado preferencial que tripli�a el mercado nacional y 
que, como tal, genera importantes economías de escala para las firmas 
nacionales, que no solo les permiten enfrentar en mejores cOndiciones la 
competencia internacional,, sino que abren posibilidades para proyectar la 
producción nacional y subregional nacía terceros mercados en condicio
nes competitivas. ·  _ 
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Debido a la dinámica de este mercado y con el objeto de crear un clima 
que permita a los agentes -económicos beneficiarse mayormente de las 
ventajas del mercado ampliado, durante el período junio de 1 998 a junio 
de 1 999, en el qué le correspondió a Colombia la Presidencia de la-CAN, 
el actual gobierno propuso un Plan de Acción a la Comisión encaminado 
a consolidar la integración a través del perfeccionamiento del Arancel 
Externo Común, la definición de una agen_da que conduzca á la Ármoni
zación de Políticas Macroeconómicas, la liberalización del Comercio de 
Servicios, el desafrolfü de una Política Agropecuaria Común, la actuali
zación del régirilen de Promoción y 'Protecci'ón de Inversiones, la adop.: 
ción de una normativa común sobre Compras del Sector Público, la -
simplificación de Procedimientos Aduaneros, la lucha contra el Cori-

trabando, el fortalecimiento de la reglamentación sobre prácticas comer
ciales y la ejecución de una agenda comercial conjunta en negociaciones 
con terceros. 

En desarrollo de lo anterior, la Comisión aprobó 30 Decisiones que 
establecen normas comunitarias de gran importancia para desarrollar el 
Mercado Subr,egi011aL entre las que sobresalen' las referidas al Marco para 
la Li.beralización del Comercio de Servicios; el Registro y Control de 
Plaguicidas Químicos; la Salvaguardia a las importaciones provenierites 
de países no miembros; las Normas para prevenir o corregir las distorsiones 
en la competencia generadas por prácticas de dumping en importaciones 
.de productos. originarios de Países Miembros; las Normas para prevenir 
o corregir las_ distorsiones en la competenéia generadas por prácticas de 
subvenciones en importaciones de productos originarios de Países Miem
bros,; la Liberalización del Comercio de Télecomunicaciones; el desarro
llo e integración Turíst�ca; el Desarrollo e Iritegración Fronteriza. 

En materia de armonización de políticas macroeconómicas. el Comité 
Asesor de Ministros de Hacienda y Directores de Bancos Centrale's y 
responsables de la planeaéión de la Comunidad Andina, con1o se informó 
a los Honorables Representantes en la respuesta a la pregunta 1 .  realizó 
dos reuniones en las que acordó una agenda que contiene criterios de 
Convergencia Macroeconómica, Ampliación de cupos en el Convenio de 
Pagos de Aladi, Libre Convertibilidad y Apoyo Financiero, e1�tre otros . 

Igualmente y con el fin de avanzar de manera coordinada en la 
definición de la Política Agrícola Común: indispensable para el fortale� 
cimiento del Mercado Común Andino a través de la eliminación de las 
distorsiones que afectan el intercambio sub�egional de productos agríc�
las, especialmente en aquellos productos sensibles que hacen parte del 
Sistema Andino de .Franjas de Precios, se llevó a cabo la Comisión 
Ampliada con los Ministros de Agricultura, que acordó como objetivo 
definir la Política Agropecuaria Común para que entre en aplicación a 
partir del año 2000. 

. De otra parte, los Ministros del Transporte y la CAF realizaron el 
inventario de prioridades de proyectos de infraestructura en la CAN, a 
efectos de definir un plan de trabajo que garantice su ejecución. 

. Finalmente, los temas de Compras Estatales, Armonización de Legisla
ción sobre Medicamentos y Tránsito Aduanero Internacional están sien
do objeto de análisis por parte de los expertos gubernamentales con el fin 
de sometérlos a consideráción de la Comisión durante. sus -próximas 
ses10nes. 

Respecto del refacionamiento comercial externo, se debe resaltar el \ . 
fortalecimiento de la CAN como bloque obtenido en desarrollo de las 
negociaciones con lo§ países del Mercosur, no obstante las dificultades 
presentadas en el curso de la negociación. Los países miembros de la 
CAN suscribieron un Acuerdo de Preferencias Arancelarias con Brasi l ,  
logrando consolidar una posición . conjunta andina y preservando los 
intereses.comerciales de los socios ªf1dinos en el mercado subregional . 

Así mismo, se constituyó el Consej o  de Comercio e Inversión entre la 
CAN y los Estados Unidos, con el objeto de contár con un espacio de 
diálogo que permita dinamizar las relaciones entre las partes y abordar los 
temas de interés mutuo a efectos de superar los obstáculos 'que afecten las 
relaciones económicas y comerciales. 

De igual manera, lá actuación del bloque andino, liderada por Colom
bia, hizo posible que se prorrogara el Sistema Generalizado de Preferen
cias Andino-SGP sin la incorporación de las cláusulas laboral y ambien
tal, tal' como era la pretensión inicial de la Comisión Europea. 

Por ultimo, se destaca que en las negociaciones del ALCA., la CAN se 
encuentra actuando de manera coordinada a través de voce\-ías únicas, 
que atienqen las directrices emanadas de la Comisión. Esta actuación ha 

· fortalecido el poder de negqciación de los países andino s en esta compJeja 
y transcendental negociaciónJo cual se  traduce a su vez en un reconoci
miento internacional de la CAN como bloque. 

Adicional a estos avances, durante eI XXX Aniversario del Acuerdo 
de Cartagena ocurrido el 28 dé mayo de-1 999,los Presidentes Andinos 
reafirmaron.su compromiso político para conformar el Mercado Común 
antes del 2.005 e incluyeron dentro de las Directrices del Acta Presiden- · 
ciaf, el Plan de Acción presentado por Colombia a la Comisión en el año , 
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anterior con el fin de darle continuidad al proce- En esa dirección nuéstro deber es actuar con del Gobierno como a la de los productores 
so liderado por nuestro país durante el ejercicio los instrumentos que se prevén en los acuerdos comprometidos con éada cadena productiva. 

- de la Presidencia. comerciales, haciendo recurso a los. distintos - Por ello, resulta de suma importancia infor- · 
En resumen, la CAN es importankpara Co- órganos competentes para resolver los conten- mar a los honorables Representantes sobre al 

lombia entre otras por las siguientes rázones : ciosos Y sobre todo desplegando toda nuestra · Acuerdo Marco de Competitividad de la Cadena 
capacidad negociadora para lograr que los obs- del Arroz, firmado el 4 de _mayo de 1 998, entre - • Constituye el principal destino de las expor- táculos ·que se presentan no sean insalvables y el Gobierno ·anterior y los integrantes de esta taciones industriales. que los grandes ob1iet1ºvos de la iºntegrac1º0' n eco- · d d · 1 J importante ca ena pro uct1va en e que se com-

• Es un mercado ampliado que .convierte a nómicª andina que se acordaron, se realicen. · prometieron. 
Colombia en destino atractivo para la inversión Como lo expuse ampliamente, la integración En dichó Acuerdo se define como visión extranjera. con los países ·de la Comunidad Andina ha estratégica para el sector arrocero que "la pro-

• El merc¡ido ampliado crea economías de beneficiado al país como un todo y no se· ha ducción se orientará gradualmente hacia el mer
escala para las empresas colombianas, que me- efectuado en contra de los intereses de sectores cado internacional, hasta convertirlo en su prin- . j oran la competi!ividad de sus productos .  · · productivos particulares, como podrían pensar- cipal destino., para lo cual será necesario revertir 

• Es un instrumento poderoso de negociación lo algunos integrantes del sector arrocero. Vale la téndenci� negativa que ha afectado la 
que p·ermite defender la posición colombiana en la pena recordar que han sido varias las medidas competitividad del sector en los últimos años, 
lás- negociaciones multilaterales. frente a las importaciones de arroz que se han actuándo sobre todos y cada uno de los factores 

• Es una ptatafoirnade aprendizaje  exportador aplicado desde hace algunos años, como caso . que limitan su desarrollo sostenible"22. 
para muchas empresas y un trampolín para pe- muy especial. Entre estas están los vistos buenos Para el logro de este propósito para el futuro, 
netrar mercados más exigentes. ª las importaciones de arroz provenientes de · en el Acuerdo Marco cpmentado se específica · Venezuela, Perú Y recientemente de Ecuador, que entre las acciones que competen directa• Ha evitado la primarización de nuestra que se . . han aplicado con 'ba.se en la norm_ ati.va · mente al Gobierno están l a  estab i l idad p:rnducción y exportaciones. andina. - . -· macroeconómica, el desarrollo de la infraes-• Ha moderado el in1pacto de los "shocks" 5 . ¿Cómo analiza la propuesta de plantear a la tructura, los acuerdos y negociaciones in ter- -adversos en los precios internacionales de los . 

Comun1ºdad A11d1ºna exceptuar · del acuerdo de · 1 t t E t t ºd  · nac10na es, en re o ros . n es e sen 1 o,_ sm productos primarios sobre nuestros ingresos por libre comercio a Colombia en productos como el - duda, el ajuste macroeconómico adelantado exportaciones. arroz deLcual seríamos autosuficientes? Es más por el .Presidénte Pastrana conducirá a contar 
· No obstante los logros mencionados,' el pro- ¿por qué no proponer una dispensa para este con un entorno macroeconómico más favora-

ceso de integración se encuentra atravesando � sector aduciendo factores de orden social? ble al que tuvimos en el pasado reciente. , 
una etapa difícil, caracterizada por la caída del En la respuesta a la pregunta 4 me referí a la Con respecto a los acuerdos internacionales comercio y la recesión económica en las distin- importancia que tiene·para el país la integración el Gobierno se comprometió a negociarlos hatas economías de los principales socios comer- regional y particularmente participar en el mer- ciendo compatibles los programas de desgravaciales, agravada a veces con profundas crisis cado ampliado·de la Comúnidad Andina, puesto ci6n con los planes de modernización, eficien- -cambiarías, como en el caso del Ecuador. Este que esta estrategia tiene beneficios para el país cia, productividad y competitivi,dad previstos en escenario se ha visto también afectado p9r las · en aspe�tos relacionados con la p-roducción, el el Acuerdo Marco, y a aplicar mecanismos de dificultades políticas internas en algunos países, empleo, el aumento de la competitividad, la protección adecuados a los requerimientos de que son nuevas y que además se complican con · inversión, .el desarrollo tecnológico, el poder de la cadena y compatibles con los compromisos los graves problemas sociales que Sé agudizan negociación, entre otros temas. internacionales. Es así como en la reciente negoen épocas· de recesión económica. Pero la integración andina no solo ha tenido · ciación del Acuerdo de Alcance Parcial con 

En.Jales condiciones, las presfones protec- beneficios para el sector industrial sino que Mercosur no se concedió preferencia alguna en 
cionistas emergen nuevmµente en caga país y el también comienza a mostrar efectos favorables arroz; desde hace algunos años sé aplican vistos 
proceso de integración andino es percibido con- para el comercio y la producción agrícola,_resulta- buenos a las importaciones de arroz provenien
trario a los intereses de algunos sectores de la dos que mostraré en la respuesta a la pregunta 7 que tes de Venezuela y Perú, y más recientemente de 
producción. No obstante, esta situación es gene- formularon los Honorables Representantes. Ecuador, empleando para ello la normativa 
ralizada para toda América Latina, e incluso En el caso particular del arroz, las cifras de · andina, y se aplican vistos buenos a las importa
para el Mercosur, considerado hasta hace poco comercio muestran que Colombia no es compe- ciones provenientes de terceros países con base 
como un proceso tan dinámico como la Comu- titiva en la región andina como se mostró en la en las dispensas contempladas para países en 
nidad Andina, el cual se encuentra afrontando respuesta a la pregunta Nº 2. Por lo tanto,' el reto desarrollo en el Acuerdo de. Medidas de Inver
también una grave crisis de conflictos comercia- principal para el país es ganar compétítividad en sión relacionadas con el Comercio de la OMC. 
les entre sus principales socios, Brasil Y Ar- laproducciónarrocerafre.rtte asus socios andinos Las acciones a las cuale.s se comprometió el gentina. antes que excluir del acuerdo este producto. De Gobiernó en el Acuerdo Marco, requieren a su 

· Los innegables resultados positivos de la otra forma no se podrá afrontar el  reto que tiene vez del compronúso .decidido de los productores 
integración obligan a hacer nuestros mayores el sector productivo de hacer frente a una econo:. y procesadores de arroz del país para avanzar en 
esfuerzos para el).frentar con visión de futuro las mía cada vez más abierta, como es la tendencia el aumento de la productividad y la reducción de 
difíciles circunstancias coyunturales, pues la de la integración regional. los costos de producción. En el Acuerdo referi
integración es un instrumento fundamental para Además, el bajo grado de penetración de las do son varias las acciones que se indican desa
enfrentar con éxito los retos de la globalización. importaciones en arroz de la CAN refleja básica- rrollará el sector privado para el logro de la 

No se puede desconocer que las dificultades mente el efecto que sobre las importaciones han competitividad, tales como información, inves
de la integración están presentes todos los días,-· tenido · las diferentes medidas . aplicadas para tigación, mejorar los sistemas de recolección y 
sin embargo éstas. nos están record(lndo que la restringir el comercio procedente de los paí_ses manejo de la cosecha, mejorar el medio ambien
integración sehace con tractomulas que atravie- andinos, sih que la reducción de la competencia 
san fronteras y que los prodµctos que trimspor- externa en los últimos años haya conducido a 
tan son el resultado de cadenas product�vas que una mejora en la productividad y competitividad 
generan distintos intereses, los cuales interactúan de la producción arrocera colombiana. 
de manera compleja y que es necesario arbitrar El Ministerio de Comercio Exterior es cons.., 
en beneficio tanto de los intereses del país como ciente que la competitividad se logra en diferen
del proceso de integr�ción. tes terrenos que corresponden tanto a la acción 

22 - Acuerdo Marco para la Competitividad de la Cadena 
del Arroz, suscrito por los Gerentes de Fedearroz, 
Induarroz, Moliarroz, y Acosemi l las, los Ministros 
de Agricultura, Comercio Exterior, Desarro l lo  
Económico, Hacienda, Medio Ambiente, Trabajo, 
transporte y la Directora del Departamento Nacional 
de Planeación:, el 4 de mayo de 1 998.  
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te y garantizar la sostenibilidad del cultivo, sin 
que los diferentes indicadores de competitividad 
muestren aún resultados favorables. 

Por ello, me permito invitar nuevamente a los 
integrantes de la cadena pata avanzar conjunta
mente en el Acuerdo, y de ser necesario en su 
rev¡sión, dentro de la estrategia de productivi
dad y competitividad diseñada por la adminis
tración del Presidente Pastrana. 

No obstante la visión de largo plazo referida 
que tiene esta cadena productiva, enfoc;_ada hacia 
la competitividad y la orie:qtación gradual hacia 
el mercado internacional, en reciente reunión 
efectuada en el Ministerio de Comercio Exterior 
con la participación del Ministro de Agricultura 
y el Gerente de Fedearroz, éste planteó la 
posibilidad de dar un tratamiento especial al 
comercio del arroz en la Comunidad Andina, 
por las difícilés condiciones de orden social por 
las que actualmente. atraviesa el país, para de. 

· esta forma otorgarle protección a l;i producción -
arrocera colombiana frente a la de los demás 
países andinos. 

Sobre este tema, me permito anotar que las 
condiciones contempladas en el ordenamiento 
andino para proteger los sectores productivos de 
las importaciones intrarregioriales no conside
ran las condiciones de orden social. -

-
Sin embargo, como lo anoté en dicha re

unión, el Ministerio de Comercio Exterior pro
cederá a efectuar la solicitud de dispensa ante la 
Comunidad Andina, buscando dar un tratamien- -
to excepcional ú_nicamente al sector arrocero 
colombiano. 

· 
De todas formas, me permito hacer énfasis en 

que la estrategia de integración regional del país 
requiere un compromiso nacional para la pro
ductividad y la competitividad, que empieza con 
ganar competitividad en el mercado andino y 
enfrentar la competencia regional. El evitar la 
competencia andina acualquiertipo de producto 
significa que se le está negando la posibilidad de 
adecuarse para poder competir en el escenario 
de mediano plazo que define la estrategia -de 
integracion que sigue Colombia, cual es el re
gionalismo" abierto y la apertura gradual hacia la 
competencia externa, que me permití describir_ 
en la respuesta a la pregunta 4.  

6 .  Por motivos fitosanitários y de mala cali
dad se posterga la importación de arroz ecuato
riano, pero Ecuador amenaza nuevamente con 
cerrar la frontera a los productores colombianos 
¿Qué acciones ha tomado el Gobierno para 
hácer respetar las reglas de juego? 

En primer lugar, sobre la aplicación de medi
das sanitarias a las importaciones de arroz que 
aplica el país, me permito hacer algunas aclara
ciones a los honorables Representantes. De acuer
do con las normas multilaterales en la materia, 

- Colombia tiene el derécho de aplicar medidas 
fito sanitarias a las importaciones necesarias para 
proteger la salud y la vida de las personas y de los 
animales o para preservar los vegetales, siempre 
que las. mismas estén basadas en principios 
científicos, no discriminen d_e manera arbitraria 
e injustificable entre países en que prevalezcan 
condiciones idénticas o similares, y no se apli-
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quen de manera que constituyan una restricción 
encubierta del comercio internacional. 

En cumplimiento de tales disposiciones, en 
noviembre de 1 99S-, el ICA declaró emergencia 
fitosanitaria en todo el territorio nacional por la 
presencia de Thirps Palmi Karny y otras pla
gas23 con lo cual se condicionó el ingreso de 
arroz a la expedición de permisos fitosanitarios 
previo el cumplimiento de una serie de requisi
tos. Con esta medida se cerraron las importacio
nes de cualquier procedencia, incluidas las pro
venientes del Ecuador. 

Además de haberse encontradQ un brote de la 
plaga en la región arrocera del Tolima, región 
que no la había registrado anteriormente, y el 
cual fue controlado, la medida se tornó por 
razones de orden público, ante las presiones de 
los arroceros del Llano24. 

Posteriormente, Ecuador solicitó a Colombia 
la declaratoria de áreá libre con respecto a las 
plagas mencionadas, como se acostumbra en el 
procedimiento para estos casos, la: cual se aceptó 
por parte del ICA y comenzó a operar en mayo 
dé 1 999. De esta forma, Ecuador puede exportar 
arroz a Colombia sin ningún tipo de restricción 
fitosanitaria. Perú, Venezuela y Estados U nidos 
también solicitaron la deClaratoria de área libre, 
que se encuentra en proceso de análisis a la 
fecha25• 

En segundo lugar, me permito informar a los 
honorables representantes sobre las .acciones 
adelantadas por Colombfa ante las restricciones 
ecuatorianas a la importación de productos co
lombianos. 

Con el fin de solucionar los problemas que 
afectaban el comercio bilateral, comenzando 
con las restricciones aplicadas por el Ecuador a 
finales del año pasado a la importación de azúcar 
colombiano, el 9 de marzo se programó una 
reunión de· Asuntos Puntuale,s en Quito, con la 
participación de los Ministros de Comercio Ex
terior y Agricultura de los dos países. Sin embar-_ 
go, el Gobierno del Ecuador canceló dicha re
unión por los problemas políticos que estaba 
enfrentando por esos días. 

Este Ministerio, medíante comunicación del 
6 abril, solicitó la intervención del Ministerio de 
Comercio Exterior, Industrialización y Pesca 
del Ecúador, ante las restricciones aplicadas a 
las exportaciones colombianas de insumos y 
productos agrícolas. 

Mediante comunicación del 1 9  de mayo en
viada por este Ministerio a la Secretaría General 
de la Comunidad Andina, se puso en conoci
miento las restricciones aplicadas por pai:te del 
Ecuador a las exportaciones de azúcar, almido
nes, glucosas, lácteos y otros productós 
agroindustriales colombianos. 

Dichas restricciones · surgieron como medi
das retaliatorias por parte de Ecuador a raíz de la 
salváguardia impuesta por Colombia a la impor
tación de arroz proveniente de dicho país. 

Durante la XI Cumbre Presidencial Andina 
efectuada en Cartagena a finales de mayo, el 

. Presidente de la República del Ecuador solicitó 
una reunión h11 .... tn�,.,I � � - �l D--- - = -1 · - - '  " 
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para efectos de solucionar de manera negociada 
los conflictos derivados de las restricciones a la 
importación de arroz en Colombia provenientes 
del Ecuador, y a la importación de azúcar, lác
teos y agroquímicos del Ecuador provenientes 
de Colombia. En esta reunión se acordó permitir 
el ingreso a Colombia de 1 50.000 toneladas de 
arroz en términos de paddy procedentes y origi
narias de Ecuador. 

P-osteriormente, los Minis_�erios .de Agricui
tura y desarrollo Rural y de Comercio pe Colom
bia convinieron las condiciones para efectuar 
dichas .importaciones con el fin de dar cumpli
miento al compromiso asumido en Cartagena 
teniendo presente los intereses nacionales y la _ 
normativa andina. Dichas condiciones se resu
men a continuación, 'las cuales fueron refrenda-

· das por el Consej o  Superior de Comercio Exte-
rior en la sesión 5 5 del pásado 1 5  de junio: 

· 
1 .  Otorgar los vistos buenos para las importa

Ciones del contingente de 76 .557 toneladas esta
blecido en el Decreto 820 de mayo de 1 999 de 
acuerdo con el requisito de absorción de la 

· producción nacional. 
2. Ampliar el contingente en 1 8 .443 tonela

das adicionales de arroz- en términos de paddy 
para alcanzar la suma de 95 .000 toneladas26, que 
serán distribuidas entre los comerciantes que 
demuestren absorción de arroz blanco a los 
molinos nacionales e importaciones de arroz 
blanco ecuatoriano durante 1 998 .  

3 .  Las 55 .000 toneladas restantes ingresarían 
a Colombia a ·partir del mes de octubre para 
evitar grave perjuicio sobre la cosecha colom
biana. 

4. Restringir el ingreso de las importaciones 
de arroz procedentes de Ecuador a puertos ma
rítimos27. 

5 .  Disminuir la vigencia de los vistos buenos 
a treinta días hábiles contados a partir de su 
otorgamiento28. Si tran�currido el plazo_ anterior 

23 Resolución 2933 del 25 de noviembre de 1 998. 
2 4  Ver Acta de los compromisos acordados entre el  

Min isterio de Agricu ltura y el sector arrocero del 
Llano, el  27 de noviembre de 1 998.  

2 5  La- Secretaría de la Comunidad Andina, mediante 
Resolución 207 del 2 de marzo_ de 1 998, resolvió que_ 
Colombia. al no aplicar las disposiciones conten idas 
en la Resolución 43 1 de la Junta en lo referente al 
comercio intrasubregiorial de arroz, incurrió en in
cumplimiento de normas que conforman el ordena
miento jurídico de la Comunidad Andina, en especial 
del artículo5º del Tratado de Creación del Tribunal, de 
la Decis ión 328 y de la Resolución 43 1 .  Las d isposi
ciones andinas en la materia determ inan que "las 
normas sanitariás dictadas por un País Miembro, para · 
poder ser invocadas frente a otro país M iembro, debe
rán estar inscritas en el Registro Subregional, confor
me con el procedim iento establecido en el artícu lo 30 
de la pres\!nte Decisión'', y que "el país que deseara 
apl icar normas san itarias no registradas, deberá pre
viamente solicitar a la Junta su incorporación en el 
Registro de acuerdo con el procedimiento establecido 
en el artículo 30 de esta Decisión", por la cual el 

· incumplim iento se refiere a no haber cumpl ido con 
estas trámites. S in  embargo, la apl icación de.la med ida 
fúe notificada a la OMC. 

· 
26 Decreto 1 1 97 del 2 de ju l io de 1 999. 
27 Decreto 1 1 96 del 2 de ju l io de 1 999 . 
28 Resolución 05 del Conseio Surerior de Com r:-r in 
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no se ha utilizado el cupo de importación asigna- En vista de lo anterior, este Ministerio, me- do andino, dando así señales a los productores 
do, el Gobierno procederá a otorgar nuevamente diahte comunicación del _23 de junio, solicitó al sobre el nivel de los precios futuros. 
el cupo no utilizado entre los titulares que hicie- Ministerio de Comercio Exterior, Industrializa- Por lo demás, los temas agropecuarios tienen 
ron uso de su derecho, si es de su_ interés; si no · ción y Pesca del Ecuador, el cumplimiento de lo un ámbito de negociación particular al interior 
participan en esta nueva ronda, se procederá a establecido en.Ja Resolución 209 y, el restablecí- de la Comunidad Andina, los cuales son tratados 
hacer una invitación pública para la importación ·miento de las condiciones normales pata el en primera instancia por el Consejo Agrope-. del contingente no utilizado. ingreso del azúcar colombiano al Ecuador, sin cuario,  en el que tienen asiento los Viceministros 

El Gobierno de · Ecuador expresó su des- que hasta el momento se haya tenido respuesta dé Agricultura, arites de ser considerados por la 
acuerdo porque considera que la política de favorable. Comisión para su aprobación. 
absorción de cosechas beneficia a un número · Pormedio de laResolución 248 del 8 dejulio, De igual forma, en las negociaciones comer-reducido de empresas, que concentra la mayoría la Secretaría General dictaminó que la falta de 1 · ciales que adelanta la Comunidad Andina, os de las importaciones sujetas al contingente ini- aplicación p. or parte de _Ecuador de la Resolu- temas agropecuarios son coordinados en primer · cialmente aprobado en el Decreto 820 de mayo ción 209 constituye un incúrriplimiento de obli-

1 lugar por los expertos de los países andinos de 1 999. Por lo tanto, insistieron en que a gaciones emanadas del ordenamiento jmídico 
b · d h l . buscando que en lo posible se adopte una posi-política de a sorc1ón e cosec as no ap ique de la Comunidad Andina. · · · · d ción común, como es el caso de la negociación .sobre las exportac10nes ecuatm:rnnas e arroz e Enrazóndel incumplimiento del Ecuadorde las · · · J J ºd  d 1 ¡ · · con los países· de Mercüsur, en el ALCA y la 111sist1eron en respetar a va i ez e as icencias Resoluciones 209 y 248, mediante comunicación anteriormente concedidas. preparación de la próxima negociación agrícola del4 de agosto, el Ministerio de Comercio Exterior de la OMC. A su vez, Ecuador anunció que levantaría las solicitó a la Secretaría General de la Comunidad 

restricciones a las compras de azúcar, fertilizan- Andina invocar la Acción de incumplimiento ante Además, la Comunidad Andina cuenta con la 
tes, agroquímicos, almidón y lácteos. En)a ac- . el Tribunal Andino de Justicia. instancia de la Reunión de Ministros de Agricul-
tualidad los productos mencionados, salvo el 7 S , F d 1 p t A d" ·fi , tura y la Comisión Ampliada de Ministros de 

, , d .. . , . d . . egun e earroz, e ac o n 1110 se Irmo C .. E . d A . 1 azucar, estan entran o sm mngun tipo e restric- · Id d 1 t . . , d omerc10 xterior y e gricu tura, que se 
ción al Ecuador. ª e
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cerro, en la practica, l�s import�c10nes _de azucar cuenta la participación de los diferentes s.ectores que debe adoptar la Comunidad Andina y que 
de Colombia s�bpa�tidas Nandm� 1 70 1 . � 1 .  90 y de la producCión nacional agraria? debe résponder a los intereses de política agríco-
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Colombia pr�sento, a�te la Secretaria q-�ne,ral Común y el Sistema Andino de Franjas de Pre- que debe comenzar a aplicarse por los países a 
de la .C�mt�mdad An?ma, un� ;ec!ama�10n por . cios tiene en cuenta las paiiicularidades del comienzos del año 2000. 
las restricc10nes a la importac10n de azucar por t

' · Como lo señalé en la respuesta a la pregunta 
d E d · , d 1 R 1 . , 92 1 sec or agropecuario. parte e cua or, a traves e a egu ac10n 4, la Comunidad Andinaes muy importarite para 

de 1 995 de la Junta Mol1etarl·a, por la cual se Es así como en la normativa andina se en- . -· Colombia, no solo por los resultados que mues-exigiría autorizaciones previas por parte del cuentra la l lamada Salvaguardia Agropecuaria29 
d tra el comercio regional de productos industria-Ministerio de Agricultura y Ganadería para im- que permite a los . países aplicar medi as para 

l . · l · 1 · les, y su repercusión en la producción y la Portar dicho producto. imitar as importaciones a o necesario para 
b · 1 d 'fi · d d 

· 
, · · 1 competitividad, sino también para el sector 

La Secretarl'a Gei1eral de la ComtI.l)I.dad · cu rir os e ic1t e pro ucc10n mterna y mve ar 
1 · d l d · " d 1 d l agroalimentario nacional . Para ilustrar a los ho-

Andina, mediante la Resolución 209 del 22 de · os precws e pro ucto importa 0 ª os e 
d · l · b fi · , · t norables representantes sobre este punto, a con-

marzo de 1 999, determinó que tanto la autoriza- pi:o ucto nacwna , que ene icia umcamen e a 
l d · '  ºbl d 1 d · ' tinuación haré referencia a la importancia que ción previa por parte del Ministerio de Agricul- os pro uctos mas sensi _es e a pro ucc10ff 

· d 1 b · ' c b t tiene el comercio de productos agropecuarios y tura y Ganadería para las importaciones origina- agropecuaria e ª su reg10n. on ase en es a . 
d. · · ' C l bº · l º  · t b agroindustriales en la región andina, mercado rias de Colombia, correspondientes a las 1spos1c10n es que o om ia ap ica vis os ue-

subpartidas Nandina 1 70 1 _ 1 1 _ 90· y 1 70 1  _99 _00 , nos a las importaciones de arroz provenientes de que se convierte en un paso obligado para ganar 
V. enezuela y Peru' competitividad a nivel internacional, lo cual en este caso dispuesta por la Regulación 92 1 de · 

d · 1 A 1 p
. 

ermite hacer frente a las importaciones y con-fecha 2 1  de marzo de 1 995 expedida por la Junta A su vez, cuan o se ne·goc1ó e rance 
Monetaria del Gobierno de Ecuador; como la no Externo Común de la Comunidad Andina en el quistar nuevos mercados. 
tramitación de las solicitudes correspondientes año de 1 990 y 1 99 1 ,  proceso en el cual participó El sector agropecuario representa en prome-

. o la cancelación de las autorizaciones vigentes activamente el sector privado colombiano, se dio 9 .6% del PIB en los países de la CAN, siendo 
sin expresión de.causa, sin basainento aparente determinó que para las cadenas más sensibles de ·para Colombia, Ecuador y Bolivia de alrededor 
en causa prevista en la ley o con base en consi- sector agropecuario solo existirían dos niveles de 1 2%, mientras para Perú es 7. 1 % y para 
deraciones no objetivas o discriminatorias y que arancelarios de 1 5% y 20% y no cuatro niveles Venezuela 4 .4%. Mientras los tres primeros 
no han sido previas y transparentemente difun- como se definió para el sector agro industrial, lo países son exportadores netos de productos agrí
didas a los importadores, constituyen restriccio- cual permite otorgar un mayor nivel de protec- colas, los dos últimos países son importadores 
nes al comercio intrasubregional, en los térmi- ción a los bienes primarios agropecuarios sensi- netos, lo cual los ha conducido a desarrollar una 
nos previstos en el artículo 72 del A_cuercio . bles que a las materias .primas del sector in- amplia · y diversificada producción de bienes 

A pesar de este pronunciamiento, que ade- dustrial. agroindustriales. 
más concedía al Ecuador un plazo de 20 _días . De igual forma, cuando se negoció el Sistema La evolución del comercio agrícola subre-calendario para levantar dichas restricciones, es Andino de Franjas de Precios entre 1 992 y .. ., · gional a partir de 1 992, cuando se inició ia zona decir, hasta finales de abril, el Ministerio ecua- que contó con una amplia participación de. los de libre comerCio andina, ha dependido princitorlano de Agricultura y Ganadería solamente gremios agropecuarios colombianos· y de los palmente de la competitividad que cada país autorizó la importación de las 1 0 .000 toneladas, demás paísés andinos, se buscó estabilizar el tiene tanto en la prodUcción primaria como en la que contaban con permiso de importación desde costo de importación de los productos de las agroindustrial, lo que determina la especializa-1 998, sin que desde éntonces se hayan produci- cadenas agroalimentarias más sensibles, para ción de su producción. do nuevas autorizaciones para la importación de evitar que la volatilidad de los precios en el 
azúcar colombiana. · 

mercado internacional se transmitiera al merca- 29 A rtículos 1 02 y 1 03 del Acuerdo de Cartagena. 
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� En 1 998; la Balanza Comercial agropecuaria 
e y agro industrial de Colombia con la Comunidad ¡ . Andina, arrojó un superávit de US$23 ,7 millo-,-' � 
�- nes, registró un cambio en la tendencia deficitaria ' 
¡ .  que presentó entre 1 993 y 1 997, debido, por una 
= . . parte, al saldo favorabl e  con Venezuela 

(US$ 1 04.4 millones), por las mayores exporta-
ciones de azúcar y animales vivos; y por otra, al 
descenso en las importaciones (-8.6%). Sin 

f embargo, la balanza -comercial agrícola con los 
' demás países andinos fue deficitaria (-US$ 1 0.3 

millones con Ecuador, -US$2.4 con Perú y -
US$68 con Bolivia). 

• Para Colombia el comercio .agrícola repre-
senta 1 O.7% de las exportaciones agropecuarias 
y agroindustriales totales y 22.4% de las impor-
taciones de este tipo de productos. -

En 1998, de un total de US$427.9 millones de 
productos agrícolas provenientes de la CAN, 
Colombia importó US$ 1 86,6 millones de V ene-
zuela, US$ 1 2fr 9 millones de Ecuador, US$76.6 
millones de Bolivia y US$3 7 ,8 millones de· 
Perú.  E n  d icho año , l as impcfrtaciones 
agropecuarias y agroindustriales proveníentes 
de la Comunidad Andina registraron una caída 
de 8 .6% frente al año anterior. En términos de 
cantidad, se importaron 886 .676 toneladas, 
1 8 ,9% del total, cayendo 8 .7% frente a 1 997: 

Los principales productos agroindustriales30 
que Colombia importa de la CAN, que represen:-
tan 57.6% de las importaciones agropecuarias y 

• agroindustriales, son: sardinas (US$� 5 . 1  millo-
nes), aceites de soya (US$24.4 millones), torta 
de soya (U S $ 2 1 . 8 mi l lones),  c igarri l los  
(US$ 1 5 .6), atún preparado_ (US$ 1 5 . 1  millones), 
cerveza (US$ 1 4.5), harina de pescado (US$9.9 
millones), margarinas y mezclas (US$9.6 millo- . 
nes), productos de panadería (US$7. 1 millo-
nes ),  preparaciones alimenticias (US$3 ,4 millo-
nes) y alimentos balanceados para animales 
(US$8 . 1  millones) . . 

Los · productos primarios más importantes 
que Colombia importa de la CAN, que corres-
panden al 42.4% restante de las importaciones 
agrícolas y agroindustriales, . son arroz blanco 
{US$3 l .8 millones), harina de soya (US$21 
millones), fríjol soya (US$ l 7. 9 millones), maíz 

fl blanco (US$ 1 3 .6 millones), pescados (US$ 1 2.3 
millones), trigo (US$9 . 1  millones), fríjol (US$8. 9 
millones), leche en polvo (US$7.2 millones), 
harinade maíz(US$4.5 millones), sorgo (US$4.3 
millones), maíz amarillo (US$4.2 millones), y 
leche condensada (US$2.7 millones). 

Las importaciones de Colombia de harina de 
soya y margarinas provenientes de Venezuela y 
el comercio de galletas entre ambos países, 
ocurren por causa la ventaj a  que _se tiene en la 
importación de las materias primas por medio de 
menores aranceles; el empleo del mecanismo de 
perfeccionamiento activo permitido en la Co-
munidad Andina y las preferencias arancelarias 
frente a terceros países, temas en los cuales se ha 
definido una agenda de trabajo para su armoni-
zación. 

" En algunos casos, como las importaciones 
que realiza Colombia de maíz, sorgo y semillas 
oleaginosas., éstas responden a la mayor protec-

Martes 5 de octubre de 1 999 Página 3 1  · 
ción que les otorga el país frente a terceros mercado en el caso de exportaciones diferentes 
países32, con el consecuente mayor nivel de a los productos altamente competitivos en los 
precios internos, condición que hace muy atrae- mercados internacionales _como café, banano y 
tivo el mercado nacional para los demás países flores, cuyos mercados son Europa y los Estados 
andinos, además de otro� factores de carácter Unidos. Entre los de produetos altamente com
macroeconómico, productivo y. de costos de petitivos enotros mercados, Colombia exporta a 
producción que han incidido desfavorablemen- la CAN algunos agroindustriales como confite
te en nuestra competitividad. ría y extractos de café. El mercado subregional 

El cuadro 4 permite apreciar .que la penetra- absorbe tan sólo 3 7.6% y el 3 .4% de las expor
ción importadora33 de productos que Colombia · taciones totales de estos productos, respectiva
importa de la CAN es significativa en los casos mente. 
del aceite de soya, el maíz blanco, la leche, las · Nuestra economía exporta a la Comunidad 
preparaciones de cereales y aceite de soya, y de . fundamentalmente productos agroindustriales, 
menor importancia en productos como atún pre- mientras importa de el la productos tanto 
parado, trigo, arroz y ma(z amarillo. · · primarios como · agro industrial es, debido a la 

, Las exportaciones agrícolas d� Colombia a la m�nor . competitividad de nuestra produc�ión 
CAN (US$429. 1 millones) aumentaron 7 1  % el pnmana frente a la de nuestros socios andmos 
año pasado. La mayor parte .se dirigió a Ve.ne- -en �reductos �ales como arroz, maíz, sorgo y 
zuela (66%) y Ecuador (26%), mientras a �erú semilla� oleagmosas. 
(8%) y Bolivia ( 1  %) se dirigió una pequeña Las exportaciones colombianas de azúcar 
proporción. crudo y refinado a los demás países andinos, que 

Las exportaciones de productos agroindus- en_ 1 998 representaron 70% de las exportaciones 
triales a la CAN (US$3 l 0.3), se incrementaron totales de este producto al mundo, son altamente 
50% y representaron 3 9% del total de las competitivas en el mercado de la CAN, donde 
agroiridustriales. Entre los productos exporta- aprovechan las preferencias arancelarias, en un 
dos a la Comunidad se destacan azúcar mercado mundial altamerite distorsionado. 
(US$203 .9 millones), confites (US$2 1 .9 millo- El país realiza ala CAN una alta proporción 
ries), productos de panadería (US$ 1 1 .6 millo- de las exportaciones totales -.de productos 
nes), galletería CU:S$ 1 0;3 millones), papas pre- agroindustriales que no son aún muy competi
paradas (US$4.6 millones), glucosa (US$5 .O), ti vos a nivel interriacional, tales como panadería, 
extractos de café (US$5 .6 millones), leche galletería, papas preparadas, glucosa, malta 
maternizada (US$2.9 millones) y margarinas tostada, leche en polvo y margarinas. En este 
(US$2.6 millones). · caso, de igual forma a lo que acontece con las 

Cuadro 4 exportacion�s índustriales, el mercado andino 
_ PENETRACION IMPORTADORA sirve de punta _ de _ lanza hacia · el mercado 

DE PRODUCTOS AGROPECUARIOS internacional . 
y AGROINDUSTRIALES A su vez, las exportaciones de productos 

IMPORTADOS DE LA CAN primarios están constituidas en una alta 
Productos Penetración 

Importadora 
Arroz 4.34% 
Aceite de soya 1 6 . 7 1  % 
Maíz 3 .26% 
a-ianco 32.28% 
Amarillo 1 .4"1 % 
Trigo 5 . 8 1 %  -
Leche 253 .60% 
Sardinas 0 .00% 
Cereales (preparac!ones) 5 5 .20% 
Atún preparado* 9.59% 
Palma africana (aceite de palma) · o.03% 

A su vez el país exportó US$ l l 8 .8  millones 
en bienes primarios, 27. 7% del total, tales como 
animales vivos por US$62.9 millones, malta 

· tostada US$7.0 millones, carne US$5.0 millories," 
huevos para incubar US$3.7 miliones, pescado 
3 .5 millones, fríjoles US$3 .4 millones, leche en 
polvo US$3 .2 millones, gallinas vivas US$2. 9 
millones, papas US$2.5 millones, almidón de 
maíz US$2.3 millones, yogurt US$2.2 millones, 
además de otros productos. 

Las c ifras del comercio de productos 
agropecuarios y agroindustriales a nivel andino 
muestran que para Colombia es importante este 

proporción por aquellos que no son competitivos 
en los mercados internacionales, para los cuales 
el mercado andino se constituye en el único 
mercado de exportación. Se trata de productos 
que sólo son transables en un mercado regional 
por elalto costo de transporte, sus condiciones y 
perecibilidad o al tratarse de exportaciones 
nuevas_. Entre estos productos están los animales 
vivos, 11.uevos para incubar, fríjoles, pollos vivos, 
papas, leche en polvo, yogur, naranjas y tomates. 

En menor medida se exportan a la CAN otros 
productos primarios que son competitivos a 
nivel internacional, para los cuales el mercado 
andino representa una parte importante de las 
eX:portaciones totales, tales como carne, almi
dón de maíz, y tomate de árbol, entre otrós." 

Jo Capítulos 14 al 24. 
JI Capítulos 1 al 1 3 .  
Jz Mediante la aplicacion plena de los derechos variables 

del Sistema Andino de Franjas de Precios, cuando 
otros países los l imitan o no apl ican el S istema, mayo- · 
res niveles del Arancel Externo Común, y el empleo de 

· otros mecanismos como la apl icación de vistos buenos 
a las importaciones .provenientes de terceros países . . 33 La penetración importadora se calcula como la parti
cipación de las importaciones hechas a la CAN en el 
consumo aparente. Este, a sú -vez, se estima como la 
producción nacional menos las exportaciones más las 
importaciones para cada uno de los productos . . 
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Como decía anteriormente, e l  comercio con 
cada país andino muestra la competitividad que 
se tiene en la ·producción sectorial. 

. Es así como Colombia importa de Venezuela 
principalmente productos agroindustriales y en 
menor medida bienes primarios. Entre los pri
meros se encuentran harina de soya, cigarrillos, 
cerveza, productos de ·panadería, preparaciones 
alimenticias, bebidas no alcohólicas, galletería, 
harina de _maíz, preparaciones homogenizadas, 
pescados, margarinas, sardinas,_ salvados, y bebi
das alcohólicas. Entre los segundos, merecen im
p011ancia el maíz blanco, arroz blanco y sorgo. 

Por su parte, Colombia exporta a Venezuela 
bienes agroindustriales como azúcar crudo y 
refinado, productos de confitería, productos de 
panadería, galletería, papas preparadas'; gluco
sa, margarinas, leche en polvo y ron. Entre los 
bienes primarios sobresalen animales vivos, 
carne, papas frescas, huevos para incubar, fríjo
les, y gallinas vivas. 

En cuanto al comercio con Ecuador, Colom
bia importa tanto bienes primarios (pescados, 
arroz, fríj ol ,  maíz, l eche, plátano) como 
agroindustriales (alcohol, chicles, pasta de ca
cao, harina de pescado y chocolates, entre otros). 
Por el contrario, Colombia exporta hacia Ecua
dor productos agrofodustriales (azúcar refinada, 
malta, confites; extractos de café, galletas y 
pescados). 

En el caso del comercio con Bolivia, Colom
bia importa fundamentalmente oleaginosas (acei
te de soya y girasol, torta y fríjol soya, aceites 
mezclados, leche y nueces del Brasil). Por. su 
parte, Colombia exporta a Bolivia productos 
agroindustriales (golosinas elaboradas, chicles, 
sonfites, extractos de café y galletas, entre otros) . 

Dentro de las importaciones realizadas por 
Colombia de ·Perú sobresalen trigo harina de 
pescado, pescados, alimentos para animales y 
arroz. Entre las exportaciones a Perú se destacan 
azúcar refinado y crudo, aceite de palma, extrac
tos de café y productos de panadería. 

La importancia que reviste para Coiombia el 
comercio total con la Comunidad Andina, inclu
yendo el comercio de productos agrícolas, nos 
conducen a plantear que el objetivo a nivel 
andino para el sector agrícola no es el de 
renegociar el Acuerdo de Cartagena como un 
todo, sino el definir.una verdadera Po lítica Agrí
cola Andina que permita la consolidación de la 
integración regional . Entre los componentes de 
esta política no solamente deben estar los instru
mentos comerciales, tales como 'la revisión del · 
Arancel Externo Común y el Sistema Andino de 
Franjas de Precios, sino que además necesaria
mente debe incluir una estrategia en los aspectos 
productivo$ y de competitividad en las cadenas 
productivas de interés para los países; tal como 
lo requirió Colombia en la Comisión Ampliada 
cie abril pasado. 
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En este sentido, la participación del sector 
privado colombiano en la reformulación de la 
Política Agrícola Común es de vital importancia 
para encaminar el proceso de integración por el 
camino de la productividad y la competitividad. 
De igual forrna, la participación de los produc
tores y molineros de aiToz es fundamental en el 
Comité Consultivo Andino de la Cadena del · 
Arroz, creado en la pasada Comisión Ámpliada, 
porque en este ámbito tienen la posibilidad de 
expresar sus opiniones y lograr que las recomen
daciones que el Comité presente a consideración 
del Consejo Agropecuario y la Comisión de la 
Comunidad Andina recojan los intereses y pro
puestas del sector arrocero colombiano. 

8. ¿Cómo analiza el Ministerio la posibili
dad de basar el Pacto Andino con lo que cada 
país necesita importar, y no de acuerdo con lo 
que a cada Nación le sobra para exportar? ¿Por 
qué un interccunbio de arroz que no necesita 
Colombia, por agroquímicos imprescindibles 
para Ecuador? 

Como Id qescribí ampliamente en las res
puestas a las preguntas 1 y 7, el comercio .andino 
se basa en aquellos productos en _los que los 
países son competitivos y en los cuales los 
países se han ido especializando. De esta mane
ra, los países n� solamente abastecen su propio 
mercado interno sino que además e�portan a los 
demás países andinos, en donde son competiti
vos frente a las impo1iaciones de terceros países . . 
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precio interno, ¿está lejana la posibil idad de 
poder exportar a terceros países? 

En la medida en que los precios internos de 
Colombia y Venezuela estén taffalejados de los 
precios internacionales del arroz, estos países no 
podrán exportar sus excedentes a terceros mer
cados si no es concediendo subsidios a la expor
tación a terceros mercados sobre los excedentes 
exportables. 

Si bien en la Comunidad Andina está prohí
. bido hacer uso de estos subsidios, a nivel 
multilateral existen normas sobre los subsidios a 

• la exportación en productos agrícolas que con-
siste.n en que los países íniembros de la OMC 
pueden subsidiar las exportaciones en los-mon-
tos y en las cantidades máximas que aparecen en 
sus listas de compromisos para cada uno de los 
productos. 

Colombia se comprometió a éonceder .un 
máximo de_ US$ 1 1 5 . 7 mill<?nes para beneficiar 
hasta 1 7.734 toneladas en el año 1 999. Esta 
norma también aplica para los países desarrolla- . 
dos quienes hicieron compromisos' en valores y 
cantidades muy superiores. 

Por esta razón, solamente los países andinos 
que sean competitivos en el mercado internacio
nal podrán colocar sus excedentes en terceros 
mercados. Sin embargo, la opción más clara 
para un país andino competitivo en la produc
ción de arroz es colocar sus excedentes en los . 
mercados deficitarios de la Comunidad Andina, 
como lo ha sido Colombia en los últimos años. 

ANEXO 
A continuación se presentan las. principales 

características de la producción el comercio de Esta situación conduce a que· la producción 
arroz en el área andina y se derivan algunas de los países andinos se especialice en ac¡uellos 
co�clusiones, entre las cuales debe resaltarse la productos en que son competitivos. De otra 

Por el contrario, los países andinos importan 
aquellos productos cuya producción interna es 
insuficiente para abastecer el mercado interno o 
no son competitivos frente a los demás paíse

.
s 

andinos ci frente a terceros países. 

pérdida de competitividad de la producción manera no pueden hacerle frente a un proceso · 
arrocera colombiana. gradual de apertura de mercados y a la estrate!Sia . 

Producción 

• 

• 

de regionalización abierta que sigue el país, 
como lo expuse ampliamente en la respuesta a la 
pregunta 4.  

· 1 .  El arroz es un producto muy ·sensible en 
todos los países andinos, ya que tiene un peso 
relativo importante en el PIB agropecuario. 

• 
La situación del comercio con Ecuador en 

arroz y agroquímicos fue explicada en la res
puesta a la pregunta 6. 

9. ¿Qué plante'a el Ministerio frente al evi
dente ingreso al país de arroz de Venezuela y 
Ecuador sin ningún certificado fitosanitario, y 
que evidentemente ha llenado de plagas al culti
vo interno? 

Colombia exige certificados fitosanitarios 
para todas las importaciones que se realicen de , 
productos agropecuarios, incluyendo la:s impor
taciones de arroz provenientes de Ecuador y 
Venezuela. En la respuesta a la pregunta 6 se 
informó sobre este caso en particular. 

· 
1 O. Teniendo en cuenta que los países desa

rrollados subsidian los excedentes de arroz para 
·poder exportar, y de esta manera regular su · 

. 2 .  La regulación del comercio externo del 
arroz en los países andinos conduce a una sepa
ración progresiva entre el precio doméstico y el 
del mercado internacional, . lo que retrasa el 
desarrollo de las ventajas comparativas34• 

3 .  La productividad mundial supera la de los 
países de l� CAN, lo cual platea problemas de 
competitÍvidad de los sis�emas productivos vi
gentes en cada país. 
34 El estudio señala que Colombia aplica vistos buenos a 

las importaciones de terceros mercados, amparada en 
la normativa de la OMC. El estudio no expl ica que 
medidas emplean Ecuador y Venezuela para mantener 
un mercado relativamente cerrado de precios altos y 
"pegarse" a la protección que otorga Colombia me
diante vistos buenos legalmente justificados en la 
normativa mult i lateral. 

· 
• 



• 

• 

• 
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4.  Se señalan problernas tecnológicos de la 
producción colombiana: como 70 por ciento del 
área cultivada está con riego, agotamiento de los 
sistemas productivos, deficiencias en la prepa
ración de los suelos, oaj a utilización de las 
semillas certificadas, sistemas de fertilización 
no acordes_ con las necesidádes de los cultivos y 
uso inadecuado del agua. 

5 .  En Venezuela 1 00 por ciento del área 
cultivada cuenta con riego, los productores 
implementan tecnologías modernas, alto grado 
de desarrollo empresarial, economías de escala 
en compras de los insumos y comercialización 
de las cosechas. 

6. En Perú la cobertura del riego es de 70 por 
ciento y Bolivia presenta bajos rendimientos por 
la producción de . . .  

7 .  Ecuador registra un aumento importante 
en e l  uso de semillas certificadas, y tiene un 
mejor control sanitario .  

Estructuras productivas 

1 .  En Colombia los productores pequeños 
siembran 1 5  hectáreas en promedio, el 60 por 
·c iento son arrendatario s35 , , que incide en 
deseconomías de escala, razón que afecta la 
competitividad en el uso de maquinaria, riego, 
cosecha, postcosecha y capacidad de gerencia. 

2. En Venezuela las explotaciones ·soq 
medianas, lo cual facilita los esquemas de 
cooperación. 

�- En Perú los pequeños productores son los 
que se dedican a la producción de arroz, lo cual 
corresponde a la antérior legislación en materia 
,de tierras. 

4. En Bolivia la producción se encuentra 
at?mizada, con recolección manual, .que deter
minan su baj a  productividad. 

Ciclos de producción del arroz 

1 .  Estos son complementarios entre los cinco 
países de la CAN. 

2. La producción de Ecuador, Perú y Bolivia 
se concentra en el primer semestre del año y la de 
Venezuela y Colombia en el segundo semestre. 
Esto permitiría, en una zona de libre comercio, 
un abastecimiento regular y un mercado estable. 

Organización productiva 

1 .  La dispersión de la producción en peque
ñas explotaciones, el grado de integración a lo 
largo de la cadena y ·1a organización gremial 
obliga a que los gobiernos otorguen un trato 
selectivo al arroz. 

2. En Venezuela y Colombia la industria . 
molinera continúa concentrándose, lo que in
cide en los mecanismos de comercialización 
interna. 

3 .  En Ecuador, existe alta intermediación, 
con participación de los molinos en la compra y 
financiación de la cosecha. 

Martes 5 de octubre de 1 999 

4. En Venezuela se han desarrol lado fondos 
comunes de financiación. 

Consumo y abastecimiento 

1 .  El consumo per capita en los países de la 
· CAN es de 4 7 kilos de arroz cáscara por persona 
año, similar al de América Latina y muy inferior 
al promedio mundial de 98 kilos por habitante. 

2. Las importaciones de la CAN son 1 2  por 
ciento del consumo, cifra que supera en más del 

1 
doble al promedio mundial. 

3 .  En 1 998, las importáciones de la región 
crecieron por los problemas climáticos que afec
taron las cosechas de todos los países. 

4. En tanto que Ecuador y Venezuela son 
exportadores netos, Bolivia es autosuficiente y 
Colombia y Perú son importadores netos. 

Políticas sectoriales 

1 .  La desregulación es la característica de los 
mercados agrícolas de los países de la CAN; con 
algunas excepciones como en el caso colombia..: 
no. 

2. En Colombia existe el Comité de Abaste
cimiento del Arroz, que asesora al gobierno en 
materia de importaciones. Colombia aplica vis
tos buenos, lo que condiciona las importaciones 
a la absorción de la producción nacional, meca
nismo debidamente notificado a la OMC en 
1 99 5 .  El go bienio creó-el incentivo al almacena.,. 
miento con el fin de financiar las compras del 
segundo semestre del año. 

El Acuerdo de Competitividad de la cadena 
firmado en 1 997 aún-no comienza a ejecutarse36• 
Se aplican incentivos a la inversión. 
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7 .  Existe un Acuerdo entre los sectores priva
dos de Venezuela y Colombia Sobre el comercio 
del arroz. 

RESPUESTAS DEL ICA 

CUESTIONARIO CAMARA 
DE REPRESENTANTES 

1 .  El arroz de la Comunidad Andina no es 
competitivo en el mercado internacional . El 
aiToz blanco vale menos que una tonelada de 
arroz paddy de nuestras naciones, porque en los 
países desarrollados existen altos grados de sub
sidios. ¿No es injusto medir la competitividad de 
nuestros precios en estas condiciones? 

R= Esta es una medición que no está dentro 
de los Resortes del ICA, por lo tanto no tenemos 
elementos de Juicio para responder, sin embargo 
al analizar la estructura de costos del arroz, el 
costo del manejo de la problemática fitosanitaria 
d� este cultivo, en lo referente a plagas endémi
cas y exóticas, tiene que ver con las funciones 
del ICA. En ese sentido, ha sido un� preocupa
ción permanente el diseño y establecimiento de 
planes de manejo integrado tendientes a buscar 
la utilización más racional de los insumos em
pleados para el manejo de plagas, con lo cual se 
busca la disminución de los costos de produc-

· ción. 
2. ¿Qué políticas ha· planificado el ICA en 

investigación, mecanización, transferencia de 
tecñología e infraestructura, que nos permita 
alcanzar un mayor grado de competitividad? / 

R= Al Instituto a raíz de la reestructuración 
de 1 992,. le  fue relevada la función de investiga
ción, delegando estas funciones en Corpoica, 
entidad esta que adelanta la investigación en 
mecanización genética, transferencia de tecno
logía e infraestructura mediante el estableci-

. miento de alianzas estratégicas con Fedearroz. 

3 .  En Venezuela existe el Consejo Cons�lti
vo del Arroz, mediante el cual el Gobierno 
arbitra precios entre industriales y productores . 
No se subsidia la producción de arroz. 

El mercado ampliado del arroz 
Además, en la época que el Instituto desarro

l laba investigación tenía convenios asociativos 
1 .  En cuanto a la política comercial, Colom- con el CIA T, los cuales fueron transferidos a 

bia, Ecuador y y enezuela aplican el SAFP, y Corpoica para dar continuación a los programas 
. Perú su propio sistema de estabilización. de investigación nacionales. Es importante in-

2. Las consolidaciones arancelarias de los formar que la investigación realizada durante 
países ante la OMC son diferentes. muchos años por el ICA, así como los esque1nas 

,., . - - . · de transferencia de tecnología recomendados, 
.J .  Las preferencias arancelanas otorgadas a h d' . 1 .  d · · 1 t º , . . , son oy en ia utl iza os por vanos paises a !-terceros paises son diferentes entre los paises de . - 1· 1 b . d tº · 

1 CAN · noamencanos, os cua es o tienen pro uc iv1-a · dades que les permiten ser competitivos en los 
4. Perú tiene un programa de desgravación mercados internacionales. Nuestras dificultades 

del arroz a mediano plazo con los demás países en la actualidad son de otro orden, distintos al 
de la CAN. técnico y fitosanitario, el Instituto sólo trabaja 

5. Colombia aplica vistos buenos a las impor
taciones de arroz de terceros países, con base en 35 Aunque en -resumen· del .estudio no se anota, el costo la reserva hecha ante la OMC, mediante la cual del arrendamiento de la tierra en las principales regio-
restringe la importación de arroz blanco y regula nes productoras de Colombia ha incid ido desfavora-
la de arroz paddy. blemente en la competiti-vidad del producto. 

6. En 'el resto de los países se evidencia la · · 36 
Un compromiso decidido del gobierno y los producto-
res en esta materia permitiría a Colombia ganar . 

utilización de las restricciones para -arancela- competitividad. · 
rias derivadas de los controles sanitarios Y per- 37 Aunque el documento no lo dice, parece que no tienen 
misos previos37. amparo en la normativa internacional. 
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en·el campo de la prevención y el  diagnóstico 
fitosanitario .  

3 .  Si se  tiene en cuenta que las tierras del 
Huila y Tolima son caras porque son las únicas 
que cuentan con distritos de riego, ¿qué plantea 
el I CA para la ampliación de la frontera agrícola 
en las mismas condiciones para hacerlas más 
competitivas? 

R = El ICA no desarrolla planes de fomento 
agrícola. Estas· no son funciones propias del 
Instituto, por lo ta_nto la ampliación de la frontera 
y los planes concomitantes para ello no son_ 
competancia del ICA. Sin embargo, sería de su 
competencia en el evento de que por razones 
fitosanitarias sea necesario modificar o ampliar 
la frontera agrícola para el arroz. 

El Instituto ratifica la necesidad de la cons
trucción de distritos ·de riego, que permitan ha
bilitar nuevas áreas, pero principalmente el sec
tor agropecuario necesita un ordenamiento de 
épocas, zonas y áreas para la producción de los 
diferentes productos, a fin de regular la oferta y 
la demanda y permitir la competitividad �n el 
marco del l ibre comercio mundial. 

4. Según Fedearroz, con el fenómeno de la 
niña· y el plan de reactivación acordado con el 
Ministerio de Agricultura, desde el 98 se está en 
la capacidad de cubrir la demanda interna, con 
una producción de 1 . 500.000 toneladas de arroz 
paddy verde, pero Moliarroz asegura que hacen 
cálculos con cifras disfrazadas ¿cuál es el diag
nóstico del ICA? 

R= Los datos de estadísticas son responsabi
lidad del DANE, el ICA lleva registros sobre la 
severidad e índices de incidencia de plagas en
démicas, y la no presencia de exóticas, Igual
mente se tiene información sobre los insumos 
agrícolas tales como semillas, herbicidas, insec
ticidas, fungicidas y fertilizantes, que son em
pleados en la producción de arroz. 

5 .  ¿Qué medidas ha tomado· el ICA ante el 
ingreso al país de arroz de Venezuela y Ecuador 
sin ningún certificado fitosanitario, y que evi
dentemente ha llenado de plagas al cultivo inter
no?_ ¿qué estrategias plantea para contrarrestar 
este problema? 

R= El ICA, ejerce el control fitosanitario a las 
i}llportaciones de arroz. Sin el cumplimiento de 
los requisitos fitosanitarios y a falta de Certifica
do Fitosanitario, el arroz no puede ser naciona
lizado, distinto es el arroz que. entra llegalmente 
al país para lo cual se trabaja en estrecha colabo
ración y coordinaeión con la DIAN en los pues
tos de control de fronteras . 

Las estrategias para minimizar riesgos 
fitosanitarios son todas las medidas que se to
man para una importación tales como exigencia 
de requisitos sanitarios, inspecciones, tratamien
tos, decomisos, rechazos de ácuerdo con la Le
gislación Fitosanitaria Colombiana, las Normas 
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Andinas sobre Fitosanidad y la Organización 
Mundial del Comercio. 

Enrelación con Thrips paf mi y otras plagas 
de las áreas arroceras del país, el ICA mediante 
la Resolucióp Nº 02933 del 25 de noviembre de 
1 998 condicionó Ja expedición de Permísos 
Fitosanitarios para la importación de arroz 
(blanco-paddy y semilla) al cumplimiento de los 
requisitos enunciados en los numerales uno, dos 
y tres del artículo primero de la citada resolución 
(anexa a esta respuesta) . 

La Resolución tiene aplicación global; y 
enmarca a todos los países, po� lo tanto Ecuador 
y Venezuela deben cumplirla. 

6. El ICA ha suspendido las importaciones 
de arroz por m()tivos fitosanitarios. Pero su 
vigencia se debe consultar a la Junta de Acuerdo 
de Cartagena en un término de 60 días. ¿Qué 
riesgos implicaría no controlar el ingreso de este 
producto en estas condiciones? 

R= Cuando el ICA, condicionó la importa
ción de arroz al cumplimiento de unos requisitos 
fitosanitarios mediante la Resolución ICA Nº 
02933 de noviembre 25 de 1 998, ésta entró en 
vigencia de inmediato, evocando una emergen
cia fitosanitaria. -

El no control del ingreso de arroz o cualquier 
material vegetal, conlleva el riesgo de introducir 
plagas y enfermedades exóticas al país, lo que 
representa pérdida de cultivos, bajos rendimien
tos, incremento en el uso de plaguicidas y au
mento en el costo de producción entre otros. 

El ICA no puede suspender las importacio
nes de arroz de ·ningún país del mundo que 
cumpla con los requisitos fitosanitarios exigidos 
por Colombia. 

Respuestas del señor Ministro de Hacien
d� y Crédito Público, doctor Juan Camilo 
Restrepo Salazar, al cuestionario planteado 
en la Proposición número 002 de la Comisión 
V de la honorable Cámara de Representantes 

Pregunta 1 

. Según Fedearroz, la competitividad de este 
sector_ depende de las medidas macroeconómicas 
que adopta el gobierno, con la revaluación, 
bajan los precios de las materias primas impor
tadas, pero desciende más rápido el precio del 
arroz importado. Con la reciente devaluación 
sucede el efecto contrario haciéndonos más com
petitivos frente al mercado internacional. ¿Qué 
criterios ha tenido en cuenta el gobierno en su 
manejo  macroeconómico teniendo en cuenta el 
sector agropecuario? 

ResP.uesta 

Es cierto que la competitividad de cualquier 
producto depende, en parte, de las medidas 
macroeconómicas que se adopten y que, dentro 
del paquete macro, el comportamiento de la tasa 
de cambio es fundamental, en la medida en que 

�· • 
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incide sobre los términos de intercambio inter-
nacional. 

Con el obj eto de estabilizar el mercado 
cambiario, y de manera paralela al lanzamiento 
del programa de ajuste fiscal de corto y largo 
plazo, la actual administración coordinó con el 
Banco de la República, en dos ocasiones, un 
ajuste de la banda cambiaria. 

Los dos desplazamientos hacia arriba de la 
banda cambia.ria oqmidos el 3 de septiembre de 
1 998 y 28 de junio de 1 999, apuntaban a corregir 
la sobrevaluación del peso ocurrido entre los · • 
años 1 992 y 1 998, a reducir la inflación, y las 
tasas de interés, frenar los brotes especulativos y 
la incertidumbre, devolverle competitividad a . 
las exportaciones y sentar las bases para el plan 
de reactivación de la economía. 

Lo anterior es de fundamental . importancia 
para el sector agropecuario; que experimentó, en 
la última década, una contracción importante de f >. 
su dinámica de crecimiento como consecuencia 
no tanto de la apertura, como suele afirmarse, 
sino de la sobrevaluación de la tasa de cambio . 
Esta situación frenó la dinámica exportadora 
que traía el sector, permitió importaciones bara-
tas e impidió consolidar un proceso de cambio 
estructural orientado a la diversificación y a la 
productividad. 

Por este nuevo camino de una mayor deva- • 
luación real del tipo de cambio en el marco de la 
consolidación de la estabilidad macroeconómica 
y la puesta en marcha de profundos cambios 
estructurales e institucionales, contemplados en 
el Plan Nacional de D esarrollo, el sector 
agropecuario tendrá una importante oportuni- · 
dad ·para revertir la tendencia al estancamiento y 
convertirse en el motor más importante de la 
reactivación, el- crecimiento a largo plazo y el 
compromiso nacional de duplicar las exporta-
c10nes. 

Pregunta 2 
Los Paíse? de la Comunidad Andina son 

competitivos en el sector arrocero dependiendo • 
de su mayor o menor grado de devaluación. 
¿Cómo ve el Ministerio la variable de las tasas 
cambiarias de nuestros países? 

Respu�sta 

En la actualidad, la tasa de cambio real está en 
1 1 1 .3 ,  el nivel más alto observado desde rriarzo 
de 1 99 1 ,  y se espera que al finalizar el año esté 
en 1 1  O.O. Adicionalmente, a medida que . se 
realiza el ajuste fiscal, se proyecta una tasa de . 
cambio real más competitiva para los años si-
guientes. En efecto se prevé niveles de 11 1 . 1 ,  
1 1 5 .4 y 1 1 6 . 5  para el cie1Te del 2000 al 2002, 
respectivamente. 

La devaluación real de la tasa de canibio, 
como consecuencia de la modificación de la .. 
banda cambiaria en el corto plazo y del descenso 
persistente de la inflación, es un proceso sano, 



• 

) 

• 
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estable, consistente y controlado. Esto constitu- p�queñas y abiertas y de los avances de la Unión aquellos que no produce la Nación o su produc
ye una gran diferencia con una devaluación Europea al respecto, se ha presentado un cambio ción es insuficiente. 
nominal masiva, producto de una crisis de ba- _ de posición y, en consecuencia, una revaloriza- Esto último ha sido el caso más notorio en la 
lanza de pagos o de una inflación alta, como ción del tema de la " armonización macroeco- _cadena agroindustrial, en donde la demanda 
ocurrió con la crisis de la deuda externa en la nómica. · 1 · 1 b º  nac10na por maíz, tngo, cerea es  y otros tenes 
década de los ochenta o puede estar ocurriendo En la Comunidad Andina se ha llegado a un están creciendo a un ritmo superior al de la _ 
en la actualidad en varia� naciones del mundo. consenso al más alto nivel político sobre - la ·producción nacional. En general, se puede cons-

En este sentido, las perspectivas del compor- conveniencia de avanzar en la armonización de tatar que el intercambio comercial con el resto 
tamiento cambiario colombiano con respecto a políticamacroeconómica, comenzando poracor- del mundo ha sido benéfico para el país porque 
nuestros vecinos, básicamente Venezuela y Ecua- dar unos criterios de convergencia. Con el fin de le ha permitido complementar su economíá, 
dor, son ampliamente favorables, en la medida avanzar en esta dirección los Ministros de Ha- acceder a los mercados dinámicos del resto del 
en que la tasa de cambio nacional presenta un cienda y Finanzas y los Directores de la Ban�a mundo, desarrollar un proceso muy importante 
nivel competitivo pero con gran estabilidad, que Central se- han reunido en cuatro ocasiones en de aprendizaj e  y ha contribuido a la lucha c�ntra 
es lo importante para. el desarrollo de sectores los dos últimos años en un esfuerzo de acercar - la inflación. 
corro el agropecuario y en especial el arrocero. posiciones en tomo a los criterios de conver- · Sin embargo, el proceso de intercambio co-

Pregunta 3 gencia sobre inflación, tipos de cambio, la mercial en los productos agropecuarios, como el 
relación deuda-PIB y otros indiéadores, así . 

arroz, mantiº ene u. n niºvel iºm· portante de regulaEn consecuencia, ¿no ha sido endeble el 
h como en la armonización de estadísticas para ciºo' n  del mercado. Exiº ste un mane,io concertado Pacto Andino s1 se tiene en cuenta que no a J 

habido armonizaéión de las políticas macro.; 
su definición en materia cuantitativa y su de los precios, de los contingentes y de los 
verificación posterior. -

económicas de cada país? En pocas palabras, instrumentos de estabilización y proteccióri. 
¿tiene sentido el acuerdo de estas naciones cuan- Por lo tanto, existe. la convicción de que el En el Comité de Seg�imiento a la Produc-
do un país revalúa y el otro devalúa, variando las fortalecimiento del proyecto comunitario pasa ción, Consurrio e Importaciones del Arroz coor
condiciones de competitividad de sectores como por el establecimiento de unos criterios básic_os dinado por el Ministerio de Agricultura, se acuer-

1 · ? de convergencia y un verdadero arancel externo e agrano . dan los vistos buenos a las importaciones, la 
Respuesta 

común. Mientras se logra consolidar este proce- absorción de cosecha nacional, los contingentes so, existen mecanismos suficientes para evitar 
La lli. stori·a de los ac-uerdos comerciºales de de importación y et precio mínimo para la com-las distorsiones comerciales, como consecuen-

cara'cter regiºonal o multiº late-ral es bastante- com- . d 1 d 1 . , . d 1 d 1 pra de lá cosecha por parte de los industriales. El crn e a eva uacion masiva e a guno e os . 
arroz, además, p_ertenecé al Sistema de Franja de pleja. En el pasado se prefería la conformación socios, mediante el uso de las salvaguardias 

de Areas de Libre Comercio, ALC, de primera . 1 . 1 d Precios Andinos, que permite aplicar ui1 arancel comercia es previstas en e acuer 0 para estas variable adicional al Arancel Externo común, generación, en la cual se liberaliza el intercam- circunstancias. 
bio de bienes, 0 Uniones Aduaneras en que, cuando los precios internacionales caen con el 

No ·sería razonable,- desde ningún punto de fin de estabilizar los preeios internos y por lo además de lo interior, se establece un Arancel vista, sacrificar una historia de integración tan tanto los ingresos de los productores. Con el Externo Común y unas políticas sectoriales co- importante para el país y que en el presente -mismo obj etivo el sector dispone del incentivo munes. 
En la actualidad, el proceso se ha orientado a 

perfeccionar las uniones aduaneras en diná!lli
cas de integración más profundas, como en el 
caso Europeo, y a constituir ALC de segunda 
generación, caracterizadas por acuerdos no sólo 
en materia comercial de bienes y servicios sino, 
adicionalmente, en temas de inversión, promo
ción a la competencia, servicios financieros, 
co_mpras gubernamentales, patentes y derechos 
de autor y normas para solucionar.controversias. 

A pesar de las diferencias, algo común en 
todos estos procesos, con la excepción reciente 
de la Unión Europea, es la ausencia de coordina
ción macroeconómica o el establecimiento de 
criterios de convergencia. En las décadas ante
riores,_ este tema se veía como algo complicado 
de negociar y por ello los países interesados en 
avaniar en acuerdos comerciales optaron, para 
sortear los eventuales desequilibrios macro
económicos de los socios, por el establecimien-

. to- de cláusulas de salvaguardia cambfaria o de 
balanza de pago�. 

En los últimos años, y como resultado de la 
posibilidad de contagio, ante la crisis financie
ras modernas, de la necesidad de minimizar la 
volatilidad macroeconómica en las economías 

representa un porcentaje  significativo de las al almacenamiento de la cosecha con recursos 
· exportaciones, por los movimientos bilaterales del presupuesto nacional. 
del tipo de cambio, por más bruscos que ellos Los instrumentos de estabilización y protecsean. No se puede pensar en la .alternativa de ción señalados explican por qué los preCios al vincularse a un acuerdo comercial siempre y productor y al consumidor se han mantenido cuando sea absolutamente perfecto. La integra- estables, sin oscilaciones bruscas hacia arriba o ción es un proceso y no up resultado inmediato, hacia abajo .  Si el Gobierno Nacional hubiera 
es algo que se construye todos los días en medio dejado al sector a las libres fuerzas del mercado 
de tensiones. Lo importante es la solución de los seguramente los precios al consumidor se ha-
conflictos con apego a las norll).as y a los proce- - brían reducido notablemente pero en: perjuicio 
dimientos institucionales. de los ingresos de los productores. 

Pregunta 4 La política agrícola, en cambio, ha permitido 
Con la apertura económica se buscaba traer una estabilidad de precios que constituye un 

productos más baratos y de mejor-calidad para . buen arreglo para todos los actores involucrados 
controlar la inflación, pero con la mayor impor- en la cadena productiva. En este- sentido, no 
tación del arroz en el 94 y 95, el precio para el existe ningún tipo de manipulación de precios 
consumidor no bajó ¿No es éste el claro reflejo sino al  contrario una amplia concertación, si
de que la importación tan sólo ha beneficiado al guiendo las señales del mercado como determi
sector industrial, quien ha manipulado el precio nante de última instancia de los mismos. 
al _ comprar al productor, y posteriormente al También parece claro, según algunas investivender al consumidor? gaciones, que se ha venido produciendo una 

Respuesta - reducción significativa en los márgenes de 
Uno de los objetivos de la apertura económi- comercialización . desde 1 990. Los márgenes 

ca, es que los país�s exporten sus ventajas com- entre el precio al productor y el precio al consu
parativas y competitivas e importen aquellos midor han venido disminuyendo como conse
productos de menor precio y mayor calidad o cuencia de las presiones del mercado. Esto es 
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bueno, porque es una señal de incremento en licitudes diversas de los socios que aprovechan
la eficiencia de la cadena, confirma que no hay . do la oportunidad tratarían de obtener las mis
a buso de posición dominante y constituye una mas ventajas, poniendo en peligro el Acuerdo en 
muy buena noticia para la población colom- su conjunto . . 
biana. El problema, por lo tanto, no es el caso 

Pero así como se ha avanzado en lo relaciona- particular del arroz o de cualquier otro producto, 
do con la estacionalidad de los precios, la renta sino los intereses de la Nación en su totalidad. La 
del suelo y el marco institucional de concertación comunidad Andina es de fundamental impor
de la cadena, es necesario también tener en tancia para el país desde el punto de vista econó
cuenta los problemas relacionados con los ren- mico, político y de relaciones exteriores con los · 
dimientos, la competitividad internacional y los demás bloques comerciales o i nstancias 
niveles de consumo nacional . supranacionales. 

Según algunas cifras, el consumo per cápita Al evaluar el proceso económico, se encuen-
de arroz pasó de 43 kilos en 1 982 a 25 kilos en tra el notable, crecimiento del comercio 
1 996, lo que muestra que el sector está perdien- · intrarregional, el importante comercio bilateral 
do sistemáticamente participación en el merca- con Venezuela, el crecimiento de la inversión y 
do alimentario nacional y que los niveles de del intercambio de servicios y llama la atención 
consumo se sitúan por debajo de las referencias que dicho comercio en un porcentaje importante 
de tipo internacional . Es posible que esta 'ten- es de tipo intraindustrial . De igual manera, se 
dencia se haya acentuado en los últimos trimes- están negociando la conformación de un área de 
tres cómo resultado de la caída de la demanda, libre comercio en Sur América y se está coordi
pero lo importante a destacar es que este fenó- nando los trabajos para el ALCA y para las 

· íneno no es de tipo coyuntural sino estructural. próximas negociaciones ante la OMC. Si a esto 
se le agrega la importancia política de plantear Falta quizás más agresividad en la diversifi- acciones comunes en los foros e instancias ínter.:. cación de productos, investigación de mercado, nacionales, la credibilidad y la imagen que prodesarrollo del producto y de las formas de uso y yecta a una Nación es que seria en sus acuerdos 
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tiene que generar traumatismos a la producción 
nacional. 

De todas formas, para evitar una caída en las 
expectativas de precios está disponible el incén

. tivo al almacenamiento del arroz por $7.47 1 
millones y se está estudiando la posibilidad de 
un incremento en el mismo de ser absolutamente 
necesario. Se trata de un instrumento con 'el que 
cuenta el Gobierno Nacional para hacer frente a 
choques de oferta y hasta et momento ha dado 
buenos resultados en materia de estabilizaCión 

. de precios. 
La aplicación del incentivo al almacenamiento 

depende del nivel de inventarios, el cual puede 
incrementarse por encima del nivel normal no 
sólo como resultado de un incremento en las 
importaciones, sino también de un aumento en 
la producción nacional, debido a los rendimien
tos o a la ampliación del área sembrada. Segú.n 
las estadísticas disponibles, en los meses de 
agosto y septiembre se tendrán los niveles más' 
altos de· inventarios, por la Importante cosecha 
de los Llanos Orientales, pero con un compor
tamiento absolutamente normal en términos 
históricos, tal como lo han señalado el Minis
terio de Agricultura y la Bolsa Nacional Agro pe-

posiblemente también, una evolución más favo y compromisos. y la confianza: e interés que cuana. 
rab le  de los  precios al consumidor.  La . 

produce en los inversionistas un mercado regio- En la última sesión del Comité de Se. guimien-competitividad, por lo tanto, no puede depender nal abierto, se puede comprender porque desde to del Arroz, donde participan todos los actores. . solamente del manejo cambiario sino que es el punto de vista nacional, se trata de un proyycto de la cadena, se llegó a la conclusión que sería fundamental la iniciativa privada en asuntos de 
carácter micro económico. sencillamente estratégico. necesario almacenar alrededor de 1 50 .000 tone-

Pregunta 6 ladas entre julio y septiembre para garantizar la 
Pregunta 

C l . . , d l 1 50 OOO, l d estabilidad de los precios y el compromiso que on a importac10n e as . tone a as . , . . ¿Cómo analiza la propuesta de pla_ntear a la d d E d , 1 d 1 - en torno al precio m1111mo acordaron los mdus-e arroz e cua or mas e excen ente tempora . . . . . , Comunidad Andina exceptuar del acuerdo de d 250 OOO 1 d d 1 Ll 0 _ .  t · 1  tn<:tles y productores . Esta s1tuac10n es muy 
1 e . tone a as e os anos nen a es, . . 1 1· · d 1 , 1 · -libre comercio a Colombia en productos como e · s1m1 ar a comportamiento e os u timos anos, se generaría un costo fiscal para el Gobierno 

arroz del cual seríamos autosuficientes, y que absolutamente manejable y de paso vuelve a porque se subsidiaría esta cantidad para que no genera una considerable fuente de empleo? confirmar que el problema fundamental del sec-se comercialice, permitiendo así regular el mer-
Respuesta , tor no es de importaciones masivas sino básica-cado. ¿Justifica el Ministerio este tipo de canee-

mente de la caída del consumo. En el consumo La Comunidad Andína viene trabajando in- · siones que ahonda aún más el costo fiscal que 
tensamente en construir un verdadero Arancel tiene que asumir en estos momentos de crisis? hay que centrar la preocupación Y la búsqueda 

de la solución. Externo Común, lo cual implica que su estructu- Respuesta 
ra sea compartida por todos los socios, lo menos 
dispersa posible, sin exenciones y sin perfora
c10nes. 

Al momento existe un plan de trabajo en cada 
país con el compromiso de elevar a la conside
ración de los Ministros de Hacienda, Comercio 
Exterior y Agricultura, parajinales de año, una 
propuesta que permita su discusión al más alto 

· nivel y logre el consenso necesario para su 
aplicación, en el marco de la conformación del 
Mercado Común cuya meta es el año 2005 . 

Desde esta perspectiva, plantearse la posibi;. 
lidad de conformar una lista de bienes encabeza
dos por el arroz colombiano, para que ·sean 
excluidos del Acuerdo comercial sería bastante 
problemático. No existen argumentos suficien
temente convincen�tes para ello y, en cambio, se 
generaría una dinámica impredecible, con so-

En efecfo, en los últimos meses se presentó 
una situación especial, que fue una entrada re
pentina, masiva y a baj os precios del arroz del 
Ecuador. Como resultado de los cambios 
climáticos el ciclo de producción del vecino país 
se corrió, coincidiendo, inesperadamente, con la 
cosecha nacional, tornando dicha producción en 
competitiva. con la nuestra. 

El Consejo Superior de Comercio Exterior en 
su sesión del 1 5  de junio, decidió permitir la 
entrada de 95 :  000 toneladas entre julio y agosto, 
con el fin de cumplir con los compromisos 
cpmunitaí:ios. No obstante la anterior decisión, 
el decreto vigente autoriza la entrada solamente 
de 77. 000 toneladas, cupo que hasta el momento 
no se ha cubierto. En cualquier caso, este contin
gente apenas equivale a 1 O días de consumo 
nacional, lo cual realmente no es significativo ni 

Aunque el incentivo al almacenamiento le 
implica al Gobierno un costo. fiscal, también es 
necesario reconocer que los beneficios para los 
productores y para el país, en términos de creci-· 
miento económico, son importantes. En este 
sentido, el instrumento ha pres·entado mayor 
eficiencia que el esquema anterior de precios de 
sustentación, pues arroja .mej ores resultados a 
un costo fiscal extraordinariamente menor. 

Pregunta 7 

En el 98,  antes de conduir la administración 
anterior, el Gob.ierno Nacional destinó para otros 
sectores los 4 .500 milfones de pesos adjudica
dos inicialni.enté para el incentivo al almacena
miento del arroz, de esta forma, los industriales 
terminaron incumpliendo los Acuerdos .  ¿Qué 
garantía presenta el Gobierno sobre el cumpli
miento de estos incentivos? 

• 

• 

• 

• 

• 
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• 
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Respuesta 
En primer lugar, es necesario dejar en claro 

· que el Gobierno Nacional desde que está en 
marcha la política de absorción de cosechas, 
ligada a la aplicación del incentivo al almacena
miento, siempre ha cumplido sus compromisos 
y los convenios han funcionado bastante bien. 

Es importante, adicionalmente, señalar que 
el Gobierno Nacional gira unos recursos deter
minados al Fondo de Comercialización de Pro
ductos Agropecuarios que se distribuyen de 
acuerde con las necesidades de los diferentes 
productos. No existe, entonces, una partida es
pecial y fija para el arroz. 

No obstante lo anterior, durante la vigencia . / 
fiscar de 1 998,  el Gobierno Nacional apropió 
recursos en el -Sector Agropecuario y Pesquero 
para atender la problemática de la comercializa..: 
ción de los productos agropecuarios, a través del 
Fondo de Comercialización de Productos 
Agro·pecuarios, por valor de $8 .000 millones. 
De acuerdo con información suministrada.por el 
M!nisterio de Agricultura, de dicho monto se 
destinaron $7 . 1 93 millones al subsector arrocero. 

Como puede observarse aproximadan;iente el 
92% de los recursos asignados se destinaron 
para atender el problema arrocero, con lo que se 
muestra el interés del Gobierno por cumplir con 

- el tema de los incentivos. 
Pregunta 8 
Si  bien se ha acertado con Finagro, ¿qué 

plantea el gobierno frente a la indiferencia de la 
banca privada en cuanto a créditos del sector 
agrario, a raíz de la falta de claridad de la política 
gubernamental en este sector? 

Respuesta 
La Comisión Nacional de Crédito Agrope

cuario aprobó reducir la tasa de redescuento, con 
la que presta Finagro a los intermediarios finan
cieros para favorecer el sector rural y determinó 
que para los créditos de inversión que realicen 
los pequeños productores operará una reducción 
en términos efectivos del 0.75% y para media
nos y grandes productores dei 1.5%. , 

Se aprobó, igualmente, un programa indica
tivo de crédito para 1 999 en $ 1 . 1 5  billones, lo 
que significa un incremento del 23% sobre la 
ejecución anterior. También se autorizó exten
der el incentivo a la capitalización rural, hasta un 
tope de 5 .000 smlm, cuando se trate de inversio
nes ejecutadas por pequeños productores que se 
asocien para desarrollar proyectos productivos. 

Así mismo, decidió ampliar el límite máximo 
de activos que podrá tener un usuario para acce
der al Fondo Agropecuari_o de Garantías a $42.2 
mi l lones y se ha constituido un comité 
interinstitucional para realizar ajustes especia
les a la flexibilización del crédito para pequeños 

· productores, aceptando, inicialmente, la sus
pensión del cobro jurídico para los campesinos 
endeudados con la antigua Caja Agraria. 
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Teniendo en cuenta la importancia de una 
institución de financiamiento para los requeños 
productores, el Gobierno Nacional decidió li
quidar la Caja Agraria y dar nacimiento al Banco 
Agrario con el fin de servir a los intereses de los 

. campesmos. 
Lo anterior, permite señalar que el sector 

agropecuario dispone de instituciones y recur
sos económicos suficientes para la solución de 
sus necesidades� En este sentido, la política del 
Gobierno es clara: que las demandas económi
cas del sector requieren un marco institucional 
especial y complementario a las oportunidades 
que puede brindar la banca privada. 

Pregunta 9 

S.i se reláciona paz con generación de em
pleo, ¿no es ilógico importar lo que se produce 
suficientemente en el país, y que a la vez genera 
empleo a corto plazo? 

Respuesta ' 
· En una economía abierta no es ilógico impor

tar lo que se produce ·en el país. El comercio 
internacional, sobre todo con los vecinos, se 

. caracteriza actualmente por exportar e importar 
los mismos productos. Antes se exportaban ex
cedentes para importar faltantes en funci_ón de 
las ventajas comparativas, hoy, en cambio; el 
comercio a�ull!e una dinámica competitiva. 
Como resultado de este intercambio carácter 
intraindustrial, los consumidores tienen la posi
bilidad de elegir teniendo en cuenta calidad y .  
precio. E n  estas circunstancias no hay otra alter
nativa para los oferentes que ocuparse del pro
ducto con eficiencia y productividad, si desea 
mantenerse en el mercado. 

La cadena productiva del arroz en Colombia 
estáenfrentando_el reto fundamental de adaptar
se a _una competencia internacio�al cada vez 
mayor. A menos que se presente de repente una 
modificación sustancial en los hábitos de consu
mo de los colom�ianos o que se diversifiquen 
los usós del cereal, la única fuente de crecimien
to del sector, en perspectiva, es el mercado 
externo. Los avances presentados en el transpor
te, las comunicaciones, los costos de transacción 
y los acuerd.os regionales, están llevando a una 
creciente globalización que impide contar con 
mercados cerrados y eludir la competencia de 
los socios comerciales y del resto del mundo. En 
la nueva dinámica internacional el peor negocio 
es cerrar la economía, no hay otra alternativa que 
jugar a la ofensiva, defendiéndose de la compe
tencia desleal y tomando las preocupaciones del 
caso para no poner en peligro la producción 
nacional. 

La protección al sector agropecuarib se basa 
en instrumentos tales como el Arancel Externo 
Común escalonado, el Sis,tema de Franja de 
Precios Andino, los vistos buenos a las· importa
cion�s, los convenios de absorción de cosecha, 
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las medidas correctivas. de distorsiones en el 
comercio y los incentivos económicos. 

Los instrumentos. para hacer frente a las 
distorsiones de la competencia están definidos 
en el marco normativo de la OMC sobre subsi
dios y medidas compensatorias, antidumping, · salvaguardias, salvaguardia especial agrope
cuaria y excepci9nes a los cornpromisos 
multilaterales, así como la salvaguardia general 
y los derechos correctivos de la Comunidad 
Andina. 

En 1 995, con la entrada en vigor del Acuerdo 
·de la OMC sobre valoración aduanera, el país 
hizo la reserva del caso para posponer la aplica
ción del mismo; y se reservó también el derecho 
a aplicar precios mínimos oficiales para deter
minar el valor de las mercancías. 

Para hacer frente a las distorsiones del co
mercio intérnacional, el Gobi_erno continuará 
aplicando este tipo de instrumentos cuando sea . 
necesario sin violar las normas y procedimien
tos pero con la convicción de defender _la pro-
ducción racio!1al y el país propiciará la disposi
ción de este tipo de instrumentos en los acuerdos 
comerciales en negociación. 

Pregunta 10 
Es inoportuno µna masiva importactón de 

arroz si se tiene en cuenta que en Casanare este 
es uno de los escasos renglones de

.
ntro de su 

economía, se siembran 30  mil hectáreas en el 
año, se producen 1 50.000 toneladas de arroz 
paddy verde en el mismo período_ de tiempo, y se 
generan más de 1 8 .000 empleos. ¿Qué alterna
tivas plantea el Ministerio frente a este riesgo 
para la economía casanareña? 

Respuesta 

En concordancia con lo expuesto en la res-. puesta a la PreguntaNo. 6, y a la luz de las cifras, 
se puede señalar que la producción y el empleo 
del Casanare no corren ningún tipo de riesgo 
frente a las importaciones procedentes del Ecua:
dor, porque estas no se pueden caracterizar de 
"masivas" ya que representan sólo 1 O días de 
consumo nacional y el incentivo al almacena
miento, concertado en el Comité de Seguimien- . to del Arroz, garantiza la estabilidad cle los 
precios internos. No hay, entonces, razón alguna 
para pensar que la economía regional esté en
frentando un peligro especial. 

Pregunta 1 1  

S i  bien se han disminuido las tasas de interés 
y Finagro ha aumentado sus recursos, los 
arroceros de Casanare dicen que como en toda la 
Nación, la Banca Local detiene estos recursos al. -
productor. ¿Qué propone el Gobierno específi
ca-mente para el Casanare? 

Respuesta 

En la última sesión del Comité de Seguimiento 
los diferentes gremios y el Ministerio de Agri-



" 
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. cultura, coincidieron en que al respecto falta una 
mayor información sobre la manera en que ope
ra Finagro y sobre los mecanismos legales que 
existen para impedir . una arbitraria manipula
ciól). de los recursos otorgados debidamente al 
productor. 

Cualquier anomalía que se presente en la 
distribución de los recursos de Finagro una vez 
asignados se podrá denunciar ante el propio 
Fondo o ante la Superintendencia Bancaria de 
Colombia, en su departamento de quejas. 

. Finagro, es el banco de segundo piso del 
sector agropecuario, entrega recursos a los pro
ductores a través de entidades financieras y es el 
principal proveedor de crédito para los produc
tores que desarrollan y derivan su activ.idad del 
sector agropecuario. Adicionalmente, dentro del 
plan de flexibilización del crédito agropecuario 
y en el marco de la reactivación económica, el 
gobierno nacional ha dispuesto a · través de 
Finagro el ofrecimiento de una línea especial 
para el refinanciamiento de los pasivos de los · 
usuarios del crédito agropecuario. 
. . Pregunta 12 

¿Qué ha evaluado el gobierno sobre la exen
ción del IV A para los insumos agropecuarios, la 
eliminación de la sobretasa al ACPM para los 
agricultores, y peajes diferenciales para vehícu
los que transportan productos agropecuarios? 

Respuesta 

Existen dos dificultades importantes para 
· declarar exentos del IV A a todos los insumos 

adquiridos por el sector. En primer lugar, el 
notable detrimento ge las finanzas públicas y, en 
segundo término, la dificultad de exonerar bie
nes de acuerdo con su uso o destino. En efecto, 
cuando se establece una exoneración sobre un . 
bien asociando -la misma a un uso o destino 
particular, suele incrementarse la evasión 
tributai·ia, · puesto que los usos o destinos no 
cobijad_os por el beneficio intentarán pasar por 
beneficiarios lícitos. 

Por otra parte, se realizó una simulación en la 
que se considera la posibilidad de declarar como . 
exentos algunos insumos del sector actualmente 
excluidos. Básicamente se trata de los abonos, 
fertilizantes y plaguicidas agrupados baj o  la 
clasificación 1 9.2 de las Cuentas Nacionales. A 
precios de 1 999 el costó fiscal para la Nación 
resultante de implementar esta medida.se acer
caría a 3 8 mil millones de pesos. 

Nótese que en esta última situación, los prin
cipales beneficiados serían los productores de 
agroquímicos y no precisamente los producto
res agropecuarios. 

Los primeros podrían descontar el IV A de 
sus insumos, descuento que actualmente no pro
cede dada la condición de bienes excluidos que 
tienen los bienes agroquímicos.  El precio de 
dichos bienes debería reducirse en la medida en 
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que sus fabricantes, al adquirir la condición de 
productores de bienes exentos, dejarían de car
gar al costo y al precio del bien final, el IV A de 
sus msumos. 

Los agentes económicos vinculados direc
tamente con el sector agropecuario tendrían un 
beneficio relativamente menor. En la nueva si
tuación, no comprarían agroquímicos excluidos 
(donde el IV A es implícito y relativamente_ pe
queño) sino que adquirirían agroquímicos exen
tos, en los que el IV A no se encuentra presente 
d� ninguna· forma . 

Pregunta 13 
¿Qué medidas se están implementando para 

el control de contrabando del arroz y el ingreso 
de este producto a bajo precio? ¿Cuál ha sido el 
papel de la Dirección de Impuestos y Aduanas 
Nacionales, DIAN, frente al dumping de arroz 
ecui;ttoriano y el contrabando? 

Respuesta -

La DIAN viene incrementando el control al 
contrabando, en general. Particularmente, en lo 
que se refiere al ingreso de arroz, desde· el año 
pasado se ha hecho énfasis a todas las Adminis
tradones_ de Impuestos y Aduanas del país para 
intensificar los controles. Entre otras instrucCio
nes en ese sentido, se citan las siguientes: 

• Memorando No. 009 de febrero 1 2  de 1 998 
dirigido por el Subdirector de Fiscalización 
Aduanera, de la DIAN, a los Administradores 
de Impuestos y Aduanas, donde se les alerta 
sobre la triangulación en las importaciones de 
arroz, para beneficiarse de la exención arancela
ria de que goza la Comunidad Andina (anexo 1 ) .  

• Memorando No. 0 1 2  de febrero 19 de 1 998;  
dirigido por el Subdirector de Fiscalización 
Aduanera, de la D JAN; a los Administradores de 
Impuestos y Aduanas, donde se les pre.viene 
sobre el ingreso de arroz de contrabando que se 
pretende amparar con las licencias ya utilizadas 
(anexo 2). 

• Memorandos No. 080 (anexo 3) y No, 008 1 
de agosto 25  (anexo 4), dirigidos- por el 
Subdirec�or de Fiscalización Aduanera, de la 
DIAN, a los Administradores de Impuestos y 
Aduanas, donde se ordena la realización de 
operativos de control para prevellir el ingreso de 
60.000 toneladas de arroz paddy utilizando li- . 
cencias falsas. 

• Memorando No. 0084 de septiembre 3 de 
1 998,  dirigido por e_I Subdirector de Fiscaliza
ción Aduanera, de la DIAN, a los Administra
dores de Impuestos y Aduanas, donde se les 
requiere para que informán los resultados de 
las acciones de control que hubieren adelan
tado en desarrollo de las instrucciones ante
riores (anexo 5) .  

• Memorando No. 02  6 1  de marzo 16  de 1 999, 
dirigido por el Subdirector de Fiscalización 
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Aduanera, de la DIAN, a los Directores Re-
. gionales y Administradores de · Impuestos y 
Aduanas, donde se reitera el cumplimiento de 
los requ_isitos fit�sanitarios que deben cumplir 
las importaciones de arroz blanco, paddy y se
milla, previstos en la Resolución número 2933 
de noviembre 25 de 1 998 (anexo 6). 

• Memorando No. 0207 de marzo 3 de 1 999 
dirigido por el Subdirector de Fiscalización 
Aduanera, de laDIAN, a los Administradores de . 
Aduanas de Maicao, · Caitagena, Santa Marta y 
Barranquilla, para advertirlos sobre la llegada 
de arroz procedente. del Ecuador, sin cumplir 
con los requisitos fitosanitarios (anexo 7). 

De otra parté, y en virtud del control poste
rior, también cursan investigaciones orientadas 
a establecer eventuales fraudes en las· importa
ciones formalmente realizadas, bien por 
subfacturación; cambio de país de origen, entre 
otros aspectos. Los documentos siguientes de
j an ver los resultados: 

• El oficio 1 85 de agosto 1 7  de 1 999, donde 
el Jefe.de _la División de Investigaciones Espe
ciales, de la Subdirección de F iscalización 
Aduanera, le informa al Subdirector de la 
misma área, sobre la existencia de investiga
ciones relacionadas co·n denuncias de confra
bando de arroz (anexo 8) .  

• Un cuadro elaborado por la  Subdirección de 
Fiscalización Aduanera, que muestra las apre
hensiones de arroz, efectuadas en el año 98 y lo 
corrido del 99, en todo el país (anexo 9). Este 
documento permite apreciar un crecimiento del 
426% de las aprehensiones efectuadas en este _ 
año con relación al anterior. 

La DIAN encontró que buena parte del con- . 
trabando de este cereal estaba ingresando por La
Guaj irá, lo que obligó a incrementa� los contro
les en dicha zona, que· arrojan en este año apre
hensiones por valor de $ 1 .300 millones", que 
representan un 3 .600% respecto del año ante
rior, como puede verse en el mismo cuadro. 

En este punto se debe resaltar que las diferen
tes autoridades vienen · trabaj ando manco
munadamente para impedir el ingreso de arroz 
de contrabando y, en las importaciones formal
mente realizadas, verificar que se cumplan to
dos los requisitos, entre ellos los fitosanitarios. 
U na muestra de este hecho es el Acta de reunión 
de j ulio 1 2  d� 1 999 (anexo 1 O) que recoge los 
compromisos y recomendaciones a las que lle
garon las diferentes entidades representadas en 
la reunión celebrada en las instalaciones _ del 
ICA. 

La preocupación del Gobierno, por el in
greso i legal de arroz, ha sido permanente'. 
Guiados por el interés de contrarrestar este 
fenómeno, la DIAN, el ICA, el Ministerio de 
Agricultura y la Federación N acional de 
Arroceros, unieron esfuerzos para coordinar 
acciones. Muestra de ello es :  

• 

• 

• 

• 

• 



• 

• 

• 
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• La nota 00 1 454 de febrero. 12 de 1 998 
(anexo 1 1 ),  dirigida por �l Ministerio de Agri
cultura a la DIAN, donde se envía información 
sobre la aprobación del ingreso de arroz y pre
viene sobre la utilización fraudulenta de las 
licencias de importación. 

• El Oficio 00306 de septiembre 2 de 1 998 
(anexo 1 2), dirigido por la Administración De
legada de lpiales al Subdirector de Fiscalización 
Aduanera de la DIAN, donde se informa sobre 
los operativos realizados en dicha ciudad y lq 
coordinación lograda con el ICA. 

• El Oficio 1 3 02 de septiembre lA de 1 998 ,  
dirigido por la Directora General de  la DIAN 
al Gerente General de Fedearroz, donde le 
informa los resultados obtenidos en desarro-

. llo de los controles que la Aduana viene ejer
ciendo en los lugares de arribo y en las empre- . 
sas que almacenan o distribuyen arroz impor
tado (anexo °1 2-A). 

• El Oficio 3 922 de abril 23 de 1.999, donde 
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Comercio Exterior, Incómex, a cuyo término 
impone, si haya lugar los derechos antidumping, 
siguiendo el procedimiento establecido en el 
Decreto 99 1 de 1 998 .  La DIAN es una .entidad 
ejecutora de la medida antidumping, en el senti
do de vigilar pai·a que en las declaráciones de 

· importación se liquiden tales derechos. 
De otra parte, la Dirección de Impuestos y 

Aduanas Nacionales es competente para rea1i
za_r el control, previo y posterior,' de los precios 
declarados por los importadores, con el objeto 
de verificar que la base imponible definida por el 
Decreto 1 220 de 1 996, cumpla con los métodos 
de valoración que allí se determinan, en aplica
ción del Acuerdo del GA TT de 1 994 del cual 
Colombia es parte integrante. 

Proposición No. 002 donde se cita al señor 
Ministro de Agricultura, doctor Rodrigo Villalba 
Mosquera el día 2 de septiembre de 1 999 a un 
debate sobre la problemática arrocera en la Co-. 
misión Quinta de la honorable Cámara de Re-

el ICA reitera a la DIAN el sentido de colabora- presentantes: 
ción interinstitucional frente al control de pro- Pregunta No. 1 
duetos que requieren certificado fitosanitario El arroz de la Comunidad Andina no es 
(anexo 1 3  ) .  competitivo en el mercado internacional. El 

• El Memorando 0079, de enero 29 de 1 999, arroz blanco vale menos que una tonelada de 
suscrito por el Director de Aduanas, dirigido a arroz paddy de estas naciones, porque en los 
los Subdirectores y Administradores de Adua- países desarrollados existen altos grados de 
nas, donde se les solicita verificar el origen del subsidios. ¿No es justo medir la competi
arroz proveniente del Ecuador, para impedir el tividad de nuestros precios en estas condi
contrabando técnico de éste producto. Junto con ciones? 
el memorando se anexa el Oficio 658 de enero 

. 2 1 /99, suscrito por la Ministra de Comercio 
Exterior, que motivó el mismo (anexo 1 4) .  

• El  Memorando 005 1 7  de junio 1 de 1 999, 
suscrito por el Director de Aduanas, dirigido a 
los Subdirectores y Administradores de Adua
nas, donde se les alerta sobre 1a utilización de 
registros de importación _de arroz, con Vistos 
Buenos falsos del Ministerio de Agricultura, por 
lo que se recomienda verificar dichas autoriza
ciones. Se acompaña al memorando, el Oficio 
033428 de mayo 24/99, suscrito por el Director 
General de Comercio Exterior y Negociaciones 
del Ministerio de Agricultura, donde precisa
mente se denuncian los mencionados hechos 
(anexo 1 5) .  

• El  Memorando 029 de junio 30 de 1 999, 
suscrito por el Ad�inistrador de Aduanas de 
Ipiales, dirigido a los Depósitos habilitados, 
SIAS, funcionarios de Servicio al Comercio 
Exterior, . Control Aduanero y Policía Fiscal y 
Aduanera; donde se imparten instrucciones para 
ejercer estricto control al ingreso de _arroz ecua
toriano al país, específicamente la refrendación 
de las guías (anexo 1 6) .  

En cuanto a la  segunda parte de la  pregunta, 
alusiva al dumping, conviene hacer algunas pre
c1s1ones: 

Quien realiza las investigaciones por dum.-. · 
ping en Colombia es el Instituto Colombiano de 

El mercado internacional.del arroz se caracteri-
. za, por ser muy_pequeño respecto de la producción 
mundial, cerca del 5%, y por comportarse habitual
mente como un mercado de excedentes. Lo ante
rior significa que pequeños cambios en la oferta y 
demanda generan bruscas fluctuaciones del pre
cio. De otra parte, es también característico que 
este . mercado es fundamentalmente de físicos 
para entrega inmediata, lo cual impide predecir 
el comportamiento futuro de los precios y tomar 
coberturas, tal como ocurre en los mercados de 
los demás cereales. 

En los países de la Comunidad Andina tam
bién se presentan grandes fluctuaciones de los 

. pre�ios. Colombia es el p�ís donde mayor esta
bilidad se presenta, gracias a las políticas de 
·apoyo a la comercialización como el incentivo al 
almacenamiento y a la política de absorción. 

Como quiera que en los países andinos, con 
excepción de Colombia, la importación de arroz 
es libre, el precio interno tiende a formarse en . 
torno al costo de · importación, es decir, que. . 
fluctúa con los precios internacionales. En este 
sentido, puede afirmarse que en el. mercado 
interno de los países andinos, excepto Colom
bia, la producción doméstica de arroz es compe-
titiva con el mercado mundial. 

· 
En Colombia, la política de absorción permi

te regular las importaciones de terceros países 
limitando la cantidad a la necesaria para abaste-
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cer el mercado interno y otorgando los vistos 
buenos previos sólo a los . . .  

. . .  estacional en los meses de recolección de la 
cosecha y que en 1 999, adicionalmente, resulta
ron afectados por ·los precios exageradamente 
bajos de las importaciones de arroz ecuatorianó. 

Pregunta No. 6 

¿Cómo analiza la propuesta de plantear a la 
Comunidad Andina exceptuar del acuerdo de 
libre comercio a Colombia en productos como el 
arroz del cual sedamos autosuficientés? Es más, 
por qué rio proponer· una dispensa para este 
sector aduciendo factores de orden social? 
, Actualmente, se adelanta una revisión de la 
situación del sector agrope('.uario colombiano, 
para lo cual se ha solicitado la participación del 
sector privado. Entidades como Fedearroz están 
comprometidas en la elaboración de los estudios 
que evalúen la situación coyuntural por la que 
atraviesa el país y sirvan de sustento a la solici-: 
tud a que haya lugar ante la Comunidad Andina. 
De cualquier manera, las medidas a adoptar 
serán las más convenientes para el país y .nece
sariamente deberán enmarcarse en el ordena
miento jurídico andino y en el de la Organiza
ción Mundial de comercio. 

Pregunta No. 7 

l,Por qué no basar el Pacto Andino con lo que 
cada país necesita importar, y no de acuerdo con 
lo que a cada nación le sobra para exportar? Por 
qué un intercambio .de arroz que no necesita 
Colombia, por agroquímicos imprescindibles 
para Ecuador? 

La Comunidad Andina de Naciones es una 
unión aduanera, lo cual implica que no existe 
restricción alguna al comercio intrarregional y 
que debe comportarse de manera común frente 
a terceros países. 

Por tanto, no es legítimo ni acorde con el 
ordenamiento j urídico andino, restringir el co
mercio a los déficits de los países miembros. El 
espíritu de la integración comercial es j ustamen
te ampliar los mercados mediante el libre flujo 
de los bienes entre los  países integrados. 

Pregunta No . .  8 
¿Qué plantea el Ministerio frente al evi

dente ingreso al país de arroz de Venezuela y 
Ecuador sin ningún certificado fitosanitario y 
que evidentemente ha l lenado de plagas al 
cultivo interno? 

El ingreso. de arroz al paíz, desde cualquier 
origen, exige la presentación de un permiso 
fitosanitario que ·expide el ICA comQ autoridad 
sanitaria y una inspección en el puerto de entra
da. Cuando un producto agropecuario presenta 
plagas o enfermedades no reportadas en Colom
bia o que de alguna manera signifiquen un riesgo 
para la producción nacional, el ICA está en la 
obligación de impedir su ingreso, como en efecto 
ha sucedido. 
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El Ministerio de Agricultura, a través del ICA 
ejerce el control fitosanitario a las importacio
nes de arroz. Sin el cumplimiento de los requisi
tos fitosanitarios y a falta del Certificado 
Fitosanitario, el arroz no puede ser nacionaliza
do. Cosa distinta es el arroz que entra ilegalmen
te al país, para lo cual se trabaja estrechamente 
con la DIAN en los puestos de control de fron
teras. 

Las estrategias para minimizar riegos 
fitosaiütarios, son todas esas medidas que se 
toman para una importación, tales como exigen
cia de requisitos sanitario inspecciones, ti-ata
mientos, decomisos rechazos de acuerdo con la 
legislación fitosanitaria colombiana, las normas 
andinas sobre fitosanidad y la Organización 

, Mundial del Comercio, ,OMC. 
En 1:elación con Thrips palmi y otras plagas 

de las áreas arroceras del país, el I CA mediante 
la Resolución No. 0293 3 del 25 de noviembre de . . 

. 1 998, condicionó la expedición de permisos 
fitosanitarios para la importación de arroz . 
(blanco-paddy y semilla) al cumplimiento de los 
requisitos enunciados en los numerales uno, dos 
y tres del artículo primero de la citada Re
solución. 

La Resolüción tiene aplicación global, y 
enmarca a todos los países, por lo tanto Vene
zuela y Ecuador deben cumplirla. 

Pregunta No. 9 

Teniendo en.cuenta que los países desarrol la
dos subsidian" los excedentes de arroz para poder 
exportar y de esta manera regular su precio 
iµterno, está lejana la posibilidad de poder ex
portar a terceros países? Se ha evaluado la posi
bilidad de subir los incentivos al sector arro_cero 
para hacerlo más competitivo en el precio y así 
poder exportar a otros países que no pertenecen 
a la Comunidad Andina? 

Los costos de producción en Colombia están 
· lejos de los precios internacionales. Por ello, la 
estrategia de corto y mediano plazos respecto 
de l  cultivo del arroz consi ste en ganar 
competí vi dad para conservar el mercado colom-

. biano para los productores colombianos. Si las · 
ganancias de competitividad logran obtener cos
tos de · producción competitivos en mercado 
mundial, se desarrollarán mecanismos de apoyo 
a exportaciones tales como el fondo de estabili:
zación de précio�. 

Pregunta No. 10 

En el 98, antes de concluir la administración 
anterior, el Gobiernó destinó para otros sect_ores 
los 4 .500 millones de pesos adjudicados inicial
mente para el incentivo al almacenamiento ·del 
arroz. De esta forma, los industriales termina
ron incumpliendo los acuerdos. Qué garantías 
presenta el Gobierno para que los recursos des
tinados a fos incentivos del arroz.no se desvíen 
a otros cultivos? 
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El fondo de comercialización de productos 
agropecuarios está destinado a otorgar apoyos 
directos a· los productores y a apoyar la 
comercialización de los diferentes productos. 
Por ello, con esos recursos se han otorgado 
incentivos al almacenamiento de arroz, maíz, 
soya, fique, algodón y fríjol,  a la vez que se han 
pagado apoyos directos a los algodoneros y a los 
pequeños agricultores que resultarori más afec
tados por la sequía del fenómeno del niño. 
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cuya presencia sería imposible retornar el cam
po a niveles de expansión suficientes que hagan 
posible el mej oramiento continüado en la cali
dad de vida de la sociedad rural. 

En dicho contexto, corresponde a la política 
de crédito agropecuarios asegurar la suficiencia 
de recursos para financiar los requerimientos de 
fon.dos de inversión y capital, de trabajo a los 
campesinos y empresarios del campo, lo cual, 
honorables Representantes, estamos logrando a 

El fondo en comentario constituye el único través de Finagro. 
recurso con que cuenta el Ministerio para aten- _ . 
der las necesidades de todos los productores, por En este sentido, eran necesarios ajustes 

institucionales que posibilitaran la provisión 
eficiente de los requerimientos de crédito; de los 
pequeños productores, para lo cual el Gobierno 
abocó el costo político de liquidar a la Caja 
Agraria y en su sustitución dar nacimiento al 
Banco Agrario, con mayor capacidad de présta
mo y evaluación del riesgo crediticio, garantí.: 

lo cual no puede .destinarse exclusivamente para 
apoyar la comercialización de arroz. 

El presupuesto asignado al fondo, al igual 
que muchos otros proyectos, ha sido escaso y e11 
varias oportunidades se ha requerido recortarlo, 
debido a la difícil situación fiscal por la que 
atraviesa el país. zando así, una vez se superen completamente los 

No obstante, en 1 998 se destinaron $6.025 . problemas propios a toda transición, la asigna
millones a pagar incentivos al almacenamiento ción abundante de recursos. Este empeño se 
de arroz y del presupuesto de 1 999 se destinaron complementará con la acción de Bancafé a cuyo 
$ 1 .  000 millones adicionales para terminar de rescate se ha vinculado recientemente el Go bier
pagar incentivos de la cosecha de 1 998.  no a través de Fogafin, adicionada con nuevos 

El incumplimiento de los acuerdos de precio, recursos del sector cafetero . 
por parte de algunos molineros, se debió a razo- De otra parte, consciente del problema de 
nes ajenas al incentivo al almacenamiento, tales / la deuda de los productores y_ sus implicaciones 
como el precio que acordaron los productores Y sobre la actividad productiva, el Gobierno con 
los industriales en el Comité de Seguimiento a la fundamento en el Plan Nacional de Desarrollo 
Producción, Consumo e Importaciones de Arroz, ha dispuesto una destinación presupuesta! de 
el cual ajuicio de algunos molineros, fue dema- $ 1 00.000 mil lones en el lapso 1 999 _ 200 I ,  
siado alto. Esto es tan evidente que los industria- los que conjuntamente con aportes de las re
les que incumplieron el convenio de precios, de giones y esfuerzos de �os propios productores 
hecho renunciaron al incentivo al almacena- y de los _establecimientos de crédito, tendrán miento. 

El Ministerio de Agricultura siempre ha 
otorgado especíal prioridad a los apoyos a la 
comercialización del arroz y por ello es a esta 
actividad a la que mayores recursos ha destina
do. Esta política se seguirá aplicando en la 
medida en que la disponibilidad presupuesta! y 
elsituado de fondos lo permitan. 

Pregunta No. 1 1  

S i  bien se ha acertado con Finagro, qué plan- . 
tea el Ministerio frente á la indiferencia de la 
banca . privada en cuanto a créditos del sector 
agrario, a raíz de la falta de claridad de la política . 
gubernamental en �ste sector? 

Es preciso señalar que dentro del objetivo 
. general de integrar y modernizar al sector rural, 
como está definido en el Plan de Desarrollo, la 
políHca crediticia ocupa lugar importante, aun� 
que no único, toda vez que la recuperación de la 
estabilidad macroeconómica, el retorno a la sen
da del crecimiento económico, la superación de 
los costos adicionales impuestos por el clima de 
violencia y el impulso del desarrollo tecnológi
co ordenado a aprobar las oportunidades. que 
ofrezcan los mercados, son todos factores sin 

como destino el alivio de las deudas de los 
productores, a través de la adquisición de su 
cartera y de su rehabi i itación conio suj etos de 
crédito, condiciones cuyo rescate se hace ne� 
cesari6 para que puedan 'proseguir en sus ac
tividades productivas . 

Dentro del concepto más ampl io  del  
financiamiento rural, se  han definido políticas 
orientadas a focalizar instrumentos como el In
centivo a la Capitalización Rural, ICR, buscan
do desarrol lar y expandir las áreas de cultivos de 
tardío rendimiento en los que el país cuenta con 
probada suficiencia para competir interna
cionalmente, pero cuyo desarrollo se ha visto 
limitado - particularmente en los últimos años 
por el exc�sivo encarecimiento de los recursos, 
debido a los conocidos desajustes macro-:econó
micos y la consecuente inseguridad que descon
cierta a los inversionistas. Así mismo, se dispu
so seguir el apoyo del ICR a inversion,es en 
adecuación de tierras, infraestructura, maquina
ria y equipos de producción y comercialización, 
a efectos de procurar para el futuro un 
equipamento que polibilite al sector agropecuario 
ser cada vez más competitivo y menos riesgoso. 

• 

• 

• 

• 
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También, y por disposición del Plan Nacio

nal de Desarrollo, y con el fin de brindar a los 
productores faci\ idades de acceso a los fondos 
crediticios y a las entidades de financiamiento 
mayores seguridades de recuperación de sus 
préstamos, el Gobierno ha ampliado la cobertu
ra de acceso al Fondo Agropecuario de Garan
tías;F AG, extendiéndolo a los medianos y gran
des productores. 

En síntesis, honorables Representantes, lo 
anterior nos evidencia -diferente de lo señalado 
en la pregunta - que el Gobierno cuenta con una 
política clara de financiamiento crediticio que 
dentro de sus límites, busca constituirse en apo
yo· decidido y Positivo a la reactivación de la 
actividad pro4uctiva agropecuria, apoyada di
rectamente con instrumentos como el ICR y 
F AG, reactivación que no podrá desencidenar
se exclusivamente como consecuencia de la 
política de crédito, sino que será el fruto de la 
conjunción.de esfuerzos y voluntades, muchos 
de ellos exteri10s al sector agropecuario .y al 
propio Gobierno, como se desprende de lo seña
lado al comienzo de esta respuesta. 

Pregunta No. 12 

¿Qué p'olíticas se·perfilan con el nuevo Banco 
Agrario, específicamente con el sector arrocero? 

El Banco Agrario nació para optimizar el 
servicio, reduciendo el tamaño de la red a sus 
justas proporciones de racionalidad. Será un 
banco al ·servicio exclusivo del campo y los 
trabajadores del canipo. El crédito será -dentro 
de los requisitos legales...:.. para todos los trabaja
do;es del agro, sin discriminaciones ni limita-

. ciones. El Banco Agrario será el vocero para 
impulsar instrumentos tan valiosos como el In-_ 
centivo a la Capitalización Rural - ICR, el Fondo 
Agropecuario de Garantías - F AG y los Fondos 
Departamentales de Reactivación Agropecuaria. 

Estos servicios y beneficios irán para todos 
los trabajadores del campo, y como es lógico, 
para todos los arroceros del país. 

. , Pregunta No. 13 
¿Qué plantea el Ministerio frente. a la produc

ción de variedades de alto rendimiento como la 
de F edearroz 50 que está sembrada aproximada
mente en la mitad del país? 

Los materiales avanzados -honorables Re
presentantes- propiedad de cualquier entidad 
pública o privada del país, que ingresen al banco 
de g�rmoplásma de lnger o las · colecciones del 
FLAR, sólo podrán ser utilizados en actividades 
de investigación o mejoramiento; cualquier uti
lizaciónde tipo comercial de los mismos requie
re la autorización del propietario de acuerdo con 

_ la legislación vigente. en los países miembros. 
En el caso de cruzamientos especiales reali

zados por FLAR a solicitud del representante 
del país (en este caso Fedearroz), financiados 
por el Fondo Nacional del Arroz, estos serán 

. Martes 5 de octubre de 1 999 

propiedad del Fondo, y podrá tenerse acceso a 
los mismos, mediante el cumplimiento de los 
requisitos que el Fondo establezca para ello. Los 
recursos provenientes de la compra o convenios 
de estos materiales ingresarán al Fondo Nacio
nal del Arroz. 

Ahora bien, sea esta la oportunidad para 
insistir que en Colombia se debe crear un Comi
té integrado por las entidades que realizan acti
vidades de investigación y mejoramiento de 
arroz, considerado por el Ministerio de Agricul
tura con las funciones de orientar" la participa
ción de Colombia en el FLAR; de apoyar a la 
entidad representante del país en el mismo y de 
asegurar a la entidad representante del país en el 
mismo, y de asegurar "la participación de otras 
entidades o instituciones nacionales del sistema 
de . investigación, transferencia, producción y 
comercialización de arroz del país". 

Por lo demás, se considera necesario que el 
ICA, entidad rectora, determine y Clasifique la? 
normas y lineamientos a seguir, en cuanto sus 
atribuciones en el manejo de los derechos de 
autor y porque en el futuro, dados los desarrollos 

. del país en témiinos de nuevos materiales y 
alianzas, es conveniente que haya la mayor 
claridad posible en este tema, a efectos de que no 
haya equívocos y en pro de una agricultura más 
eficiente y competitiva. 

Pregunta No. 14 

¿Cómo se puede ser más competitivo en 
investigación, mecanización, transferencia de 
tecnología e infraestructura? 

La competitividad, entendida como la capa
cidad de una actividad para sostenerse en un 
mercado, implica el aprovechamiento de todos 
los recursos de manera c9herente, enfocados a la 
obtención de resultados que incrementen su 
utilidad. · 
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determinó los aspectos que prioritariamente de
ben ser objeto de investigación. 

En materia de mecanización, en el Acuerdo 
. se priorizó impla.ntar el sistema de recolección y 
manejo a granel por la incidencia de los costos 
de recolección y manejo .  Para ello, el g?bierno 
debe facilitar el acceso al Incentivo a la Capita
lización Rural para !.a adquisición de equipos 
adecuados de recolección y transporte y para la 
adecuación de la infraestructura de recibo y 
manej ó  en fincas y molinos, en tanto que el 
sector privado se comprometió a identificar, con 
Finagro, los rubros específicos que requieren 
financiación e ICR las características de los 
proyectos a financiar. 

De todos es conocida la deficiencia del país 
rural, en infraestructura: en particular para el 
caso que nos ocupa se debe destacar la adecua
ción de tierras, la disponibilidad de vías y ener- . 
gía y la capacidad de almacenamiento. 

El Gobierno ataca cada uno de estos frentes 
mediante instrumentos como el ICR, construc
ción de distritos de riego y de drenaje  y la 
recuperación de los ya existentes, la construc
ción de vías, la electrificación, la telefonía, la 
dotación de escuelas, colegios, centros de salud 
y demás centros, de ate�ción, de las necesidades 
básicas, esto último en coordinación con la� 
entidades competentes . 
/ De cualquier manera:; en los acuerdos seeto
riales de competitividad corresponde al sector 
privado proponer las acciones a desarrollar en 
cada uno de - los campos que afectan la  
competitividad, con fundamento en evaluacio
nes de impacto y de costo/beneficio. 

Pregunta No. 15 
Si se tiene en cuenta que las tierras del Huila 

y Tolima son caras porque son las únicas que 
cuentan con di.stritos de riego, ¿qué plantea el 
Ministefio para la ampliación de la frontera 
agrícola en las mismas condiciones para hacer- . 
las más competitivas? 

Las tierras del Huila .y Tolima no son las 
únicas que cuentan con distritos de riego en el 
país·y su elevado -precio está asociado también 
con otros factores tales como dotación de infra-. . 

En este orden de ideas, la actividad de inves
tigacióµ en arroz ha desarrollado un paquete 
tecnológico que situó a Colombia entre los más 
avanzaqos en el ámbito mundiaL La obtención, 
de variedades de alto rendimiento, con toleran
cia yÍo resistencia a gran cantidad de plagas y 
enfermedades·, el manejo de suelos por sistemas 
sostenibles, el manejo integrado de problemas estructura básica, cercanía a los centros de confitosanifarios, el adecuado el uso del suelo, entre sumo, existencia de servicios a- la_ producción y otros, son producto de una investigación que sin 
descuidar las condiciones nacionales tiene en orden público. 

· cuenta avances científicos a nivel internacionaL Dyntro de las prioridades del gobierno, ant.es 

. No obstante lo anterior, en el Acuerdo secto- que ampliar la frontera agrícola, está la recupe-
1 ración <le zonas agrícolas_ en que se hicieron rial de competitividad se 4eterminó crear e 

Comité de Investigación y Transferencia de grandes_inversiones Y que hoy · no prestan el 

Tecnología de la Cadena del Arroz, Cittca, en- servido.para el cual se construyeron las obras. 
cargándole la labor de establecer un Plan Nacio- · No obstante, el gobierno continuará: apoyan
nal de Largo Plazo; señalar prioridades, promo- do los nuevos proyectos de adecuación de tierras 
ver financiamiento y coordinar la labor de las y la iniciativa privada, mediante el otorgamiento 
diferentes entidades que realizan investigación de Incentivo a la Capitalización Rural y la con
y transferencia de tecnología. Adicionalmente, trataeión de obras por el sistema de concesión, 
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mecanismos que han mostrado ser mucho más 
eficientes que las entidades del Estado. 

En cuadro adjunto, aparecen los proyectos de 
c:tde�uación de tierras que serán apoyados en el 
depai1amento del Casanare. 

Pregunta No. 16 

¿No es  inoportuna una masiva importación 
de arroz si se tiene en cuenta que en Casanare 
este es uno de los escasos renglones dentro de su . 
economía, se siembran 30  mil hectáreas en el 
año, se producen 1 50 · mil toneladas de _ arroz 
paddy verde en el mismo periodo de tiempo y se 
generarán más de 1 8  mil empleos? 

U na masiva importación de arroz en momen
tos en que, como ahora, se está recogiendo la 
cosecha más abundante en el país y los precios 
internacionales son excesivamente bajos por la 
sobreoferta mundial, afectaría de manera muy 
importante a los productores nacionales . . Por 
ello, el Ministerio ha tomado las previsiones 
necesariasyara evitar una importación masiva, 
mediante la aplicación de la política de absor-

. Ción a las importaciones de todos los países, 
. excepto Ecuador a quien se le aplicó la salva
guardia y Bolivia. 

Pregunta No. 17 

La importación -llega a mercados grandes 
como To lima y la Costa Atlántica, disminuyen
do el espacio de Venta producido en Casanare, 
puesto que la liquidación del Idema en este 
departamento quedó supeditada a estos merca
dos: ¿Qué soluciones plantea el Gobierno ante el 
eventual ingreso masivo de Ecuador? 

El mercado nacional es uno solo, de tal mane
ra que el arroz puede fluir libremente entre las 
diferentes zonas productoras y consumidoras. 
En efecto, una importación masiva de arroz 
ecuatoriano causaríá una competencia en d 
mercado que significaría la pérdida de una bue
na porción del mercado nacional para los pro
ductores nacionales y un ac0modamiento de los 
precios a niveles competitivos con los del arroz 
importado de Ecuador. Para evitar esta situa
ción, el gobierno colombiano aplicó la salva
guardia a las importaciones ecuatorianas, rés
.tringiendo el volumen al mínimo necesario, para 
cumplir con el ordenamiento andino. 

Pregunta No. 18 

¿Qué mecanismo propondría el Ministerio �e 
Agricultura para reemplazar la función que ejer
cía el Idema en Casanare? 

El modelo de desarrollo adoptado en el país 
se caracteriza por corresponder a una economía 
de mercado en la cual es el funcÍonamiento de 
los mercados el que determina la inversión pri
vada y, en consecuencia, se reduce el tamaño del 
Estado y se le asigna la función primordial de 
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facilitador. Este modelo es incompatible con la grario y que cuenta con la capacidad de alma
intervenCión directa del Estado en los mercados. cenar y sacar el producto? 

Desde esta óptica, la estrategia a desarrollar 
por parte de los gobiernos - nacional, departa
mental y municipal debe consistir en facilitar el 
funcionamiento .de los mercados mediante la 
aplicación ·de instrumentos tales como el apoyo 
a los sistemas de información, de tal manera que 
los inversionistas tengan acceso al conocimien
to del comport�miento de los precios y merca
dos para fundamentar su toma de decisiones; al 
crédito para implementar la infraestructura pri
vada necesaria y para darles liquidez a los mer
cados y a la infraestructura pública. 

En ese sentido, el gobierno apoya los siste
mas de información de precios y mercados tales 
como el Sipsa que maneja la Corporación Co
lombia Internacional, el de la Bolsa Nacional 
Agropecuaria, el que opera F edearroz con recur
sos parafiscales. 

El incentivo a la capitalización rural es otro 
instrumento que busca jalonar la inversi.ón pri
vada en el montaje  de , infraestructura de 
comercialización y transformación primaria, 
mediante el aporte de subsidios hasta por el 3 0% 
de la inversión. La conformación de empresas 
de comercialización de pequeños agricultores 
cuenta además-con el apoyo del Fondo Empren
der, mediante el cual el Estado participa hasta 
con el 49% de la inversión. 

Se han desarrollado mecanismos novedosos 
para el financiamiento de inventarios como los 
Repos, los cuales facilitan el acceso a los recur
sos a tasas de interés inferiores a las del mercado 
financiero tradicional y se están formalizando 
otros como la titularización de activos, en el 
mismo sentido. 

Igualmente, se avanza en la modernización · 
del mercado de arroz mediante la normalización 
·de los productos, la con�olidación del mercado 
bursátil de físicos para entrega a término y el 

La . estructura de la industria molinera del 
país, en la cual cerca de 1 00 molinos adquieren _ 
la cosecha de arroz, no corresponde a un mono
polio. En los últimos años se ha presentado una 
importante concentración, cuando los seis moli
nos más grandes adquieren cerca del 55% de la 
producción de paddy, fenómeno asociado a la 
capacidad financiera y administrativa de las 
empresas . . 

Al respecto, resulta tan indeseable la disper
sión de la industria en muchas empresas 
ineficientes, como una exagerada concentra
ción. No obstante, la existencia de un mayor 
número de empresas sólidas depende más de la 
inversión privada que de decisiones del .Estado. 

Fedearroz, a través de su importante expe
riencia en la actividad molinera, ha encbntrado 
que una de las lirriitantes para fortalecerse en 
este campo es la escasez de re.cursos financiéros, 
en los que dicha actividád es intensiva. Por ello, 
determinó vender sus instalaciones molineras 
en varias zonas del país. 

En cuanto a las instalaciones del liquidado 
Idema en Aguazul, estas fueron entregadas a 
Almagrario para que las pusiera en furn;:iona
miento y las operara, en beneficio de los agricul
tores arroceros del Casanare. Sin embargo, el 
gobierno tiene intérés en que dichas instalacio
nes sean compradas por el sector privado. 

Pregunta No. 2.0 
- Teniendo en cuenta que los molinos han sido . 

indiferentes al sistema de Repos, reteniendo a la 
vez el arroz almacenado de los productores, ¿ha 
estudiado el gobierno la posibilidad de benefi
ciar con este sistema a los cultivadores que estén 
en la capacidad de almacenar y secar el producto 
implementando una baj a  tasa de intereses? 

El sistema de financiamiento de inventarios 
mercado de futuros y opciones. mediante los contratos de venta con pacto de 

. . . recompra, Repos, ha sido exitoso por cuanto ha 
De manera trans1tona, mientras el mercado · ·t ·d d

. 
fi · 

. . . . perm1 I o acce er a recursos manci eros en con-
se modermza Y adqmere regulandad, se otorgan . diciones muy ágiles y a tasas inferiores a las de 
incentivos al almacenamiento de excedentes . 1 · ,  d 1 · t · fi · t d. · l co ocac10n e sis ema manc1ero ra 1c10na . 
estacionales que, de salir al mercado, causarían Por ello, dentro de las solicitudes permanentes 
caídas en los precios al productor más que pro- de los agentes económicos vinculados a arroz y 
porcionales a los costos de almacenamiento. otros sectores, se encuentra la disponibilidad de 

Pregunta No. 19 este instrumento. 

Con el fin de contrarrestar el monopolio El sistema de Repos no discrimina entre los 
ejercido por los molinos del país, en qué , diferentes interesados. Toda persona natural o 
medida se podría comprómeter el Gobierno en jurídica que llene los requisitos, esto es, que 
inyectar recursos al mol ino de Fedearroz con � obtenga un certificado de depósito de arroz, 
sede  en  Aguazul que ha fac i l i tado la  expedido por un Almacén General de Depósito 
comercialización mediante el cruce de cartera legalmente establecido en Colombia, tiene acce
y en ceder las instalaciones del Idema en este so en igualdad de condiciones al financiamiento 
municipio, actualmente en manos de Alma- de inventarios mediante Repos. 

• •  

• 

• 
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• 
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Pregunta No. 21 

Aún no se ha podido pagar el  incentivo de 
almacenamiento pactado . el año pasado. Que 
puede esperar Casanare en cuanto a la política 
gubernamental sóbre este incentivo? 

En efecto, el pago del incentivo al almácena
miento de arroz de la cosecha de 1 998 fue 
demorado, en razón a las dificultades de índole 
fiscal que presenta el p·aís . Sin embargo, en el 
mes de julio se terminó de pagar el incentivo que 
se adeurlaba. 

En el segundo semestre de 1 999 se espera 
almacenar con incentivo 30 .869 toneladas de 
paddy producidas en el Casanare. 

. El Ministerio de Agricultura ha tramitado la 
solicitud de los recursos necesarios para pagar el 
incentivo al almacenamiento que se cause en el 
segundo semestre de 1 999. El Ministerio de· _ 
Hacienda y el Departa.mento Nacional de 
Planeación ya emitieron concepto favorable y se 
encuentra en trámite la adición presupuesta! y la . 
programación en el P AC mensualizado para 
atender el pago oportuno . 

Pregunta No. 22 

Podría dirigirse este incentivo de almacena
miento al pequeño agricultor en Casanare que 
pueda almacenar y secar este producto? 

El reglamento para otorgar el incentivo al 
almacenamiento de arroz en el segundo semes
tre de 1 999 establece que el 20% del arroz que se 
almacenará con incentivo será de los agriculto
res. En Casanare, se espera que Jos agricultores 
almacenen con incentivo 6. 1 74 toneladas de 
paddy. 

Pregunta Nó. 23 
En Casanare ha sido mínima la incidencia de 

la Bolsa Nacional Agropecuaria, y esto porque 
no hay corredores de bolsa. Se depende de los 
molinos del Tolima y algunos locales. No hay 
mercados abiertos. ¿Qué plantea el Gobierno 
para que en . Casanare se implemente de _ una 
manera real y efectiva la Bolsa Nacional 
Agropecuaria? 

Aunque la Bolsa Nacional Agropecuaria S.A. 
no posee presencia física a través de una oficina 
regional en la zona del departamento del 
Casanare, tiene a disposici�n como en el resto 
del país, cuarenta y cinco ( 45) firmas comisio
nistas que prestan los servicios de asesoría co
mercial y que dados.los sistemas de información 
modernos, en forma ágil realizan las ofertas y 
demandas de productos desde cualquier parte 
del país. 

En la zona actualmente se cuenta con la 
presencia de dos operadores comisionistas, que 
son Hugo Peñafort y Comarroz que realizan las 
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negociaciones de productos a través de la Bolsa, 
teniendo esta última como accionista principal 

· la Federación N aciana! de Arroceros, F edearroz, 
actor principal en el sector. 

En forma inillediata; honorables Represen
tantes, el Gobierno puede buscar acercamiento 
con representantes del Casanare, la Bolsa y las 
firmas comisionistas mencionadas, que por es
tar en la zona tienen conocimiento de la proble
mática comercial existente, con el fin de diseñar 
estrategias que permitan a los agricultores e 
industriales tener acceso a la oferta y la demanda 
nacional así como a todos los servicios con que 
cuenta la Bolsa y que son apoyo para el desarro
llo del sector agropecuario . . Estas estrategias 
tienen que -como es natural- entrelazar todas 
las herramientas de mercadeo necesarias para 
buscar la integración del Casanare con el resto 
del país. 

Pregunta No. 24 

Si bien se han disminuido las tasas de interés 
y Finagro ha . aumentado sus recursos, los 
arroceros de Casanare dicen que como en toda la 
Nación, la banca local detiene estas recursos al 
productor ¿Qué propone el Gobierno específi-
ca-mente para el. caso Casanare? 

· 
El sentido de la proposic�n que el Gobierno 

sugiere respecto del Casanare se enrilarca dentro· 
de los lineamientos de política y posibilidades 
señaladas en la pregunta número 1 1  de este 
cuestionario. Específicamente, creemos que las 
comunidades, conjuntamente con las autorida
des locales, pueden · dirigir esfuerzos hacia el 
aprovechamiento de las diferentes opciones re
feridas al saneamiento de deudas, la utilización 
del F AG en apoyo a sus demandas de créciito y 
en el aprovechamiento del ICR para mejorar las 
condiciones de producción y ampliar las opcio
nes de procesamiento agroindustrial que les 
permita acceder a un mayor valor agregado. 

En dicho proceso, sin duda, serán importan
tes los esfuerzos de los propios productores y sus 
agremiaeienes en orden de mejorar los niveles 
tecnológicos y de productividad; con el concur
so de_ autoridades locales y nacionales, para 
obtener el mejoramiento de la infraestructura 
física de las explotaciones y particularmente de 
las vías de comunicación extraprediales, y tam
bién para procurar el apoyo de los intermedia-

. rios financieros, en circunstancias �orno las ac
tuales en las que los montos de las garantías 
admisibles han caído en su valor y existe marca
da ·debilidad en la calidad de la cartera. 

A dichos procesos, tanto el Ministerio de 
· Agricultura como sus entidades adscritas y vin
culadas estaremos prestos a sumarnos, en res
puesta a las demandas organizadas y cohere.ntes 
del pueblo casanareño. -

Pregunta No. 25 
- ' 
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Aparentemente se presenta una "carteri'.?a-
ción" del .sector molinero. Los molinos grandes 
se convirtieron en-monopolios rnanipulando los 
mercados en términos de volúmenes y produc
ciones localizadas y en determinar los precios. 
¿Qué medidas piensa implementar el Gobierno? 

En la medida en que se presenten distorsiones 
del mercado originadas en prácticas irregulares, 
el gobierno pedirá la intervención de las autori
dades competentes. De hecho, la Superinten
dencia de Industria y Comercio está adelantando 
actualmente una investigación en ese sentido. 

No obstante, es la competencia la que garaiY
tiza el correcto funcionamiento de los mercados 
y por ello, el gobierno a todos los niveles debe 
propender la creación de nuevas empresas y la 
consolidación de las ya existentes, de tal manera 
que se diversifique la demanda de arroz paddy. 

- Pregunta No. 26 

Es evidente que con la desaparición del Idema, 
se consoEdaron los monopolios de los molinos, 
que manipulan _el precio y la producción del 
arroz. ¿En qué medida puede considerar el Go
bierno la implementación qe un sistema similar 
al del Idema? 

La intervención directa del Estado en _ la 
com_ercialización de las cosechas es contraria al . 
modelo de desarrollo adoptado en el país. Una 
entidad encargada de comprar caro y vender 
barato después de incurrir en altos costos de 
almacenamiento, es inviable como quedó de
mostrado con el liquidado Idema. 

En un mercado abierto, la formación de los 
precios debe corresponder a la interacción de la 
oferta y la demanda. Ningún país, en un régimen 
de libre mercado, puede manejar precios admi
nistrados porque corre el riesgo de resultar com
prando buena parte de la producción mundial y 
porque necesariamente limita el crecimiento de 
la economía a la medida de su capacidad fiscal 
para subsidiar la venta de los excedentes. De otra 
parte, la protección discriminada de una activi
dad económica impide manifestarse a otras ac
tividades, esas sí competitivas, que deben ser el 
motor del crecimiento económico. 

Pregunta No. 27 

Al parecer, los molinos de la Costa no están 
interesados en adquirir el arroz nacional. Y en 
prueba de esto es que varios molinos del interior 
corhprarori más dd 90 por ciento de la produc
ción. ¿Cómo piens·a el Gobierno controlar esta 
situación? 

· 
En efecto, la producción agrícola y agroindus- · 

trial de arroz en la Costa Atlántica es la más 
afectada por la competencia de la oferta interna 

.• 
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y de las impo,rtaciones legales e ilegales de 
arroz, gracias, entre otras razones, a los menores 
costos de internación. La industria molinera de 
la Costa es una de las que más evidencia, la falta _ 
de competitividad, reflejada en el número de 
molinos cerrados en lo corrido de la década y en 
la disminución de su participación en el mercado. 

Esta situación se presenta a pesar de que la 
política de absorción permite otorgar visto bue
no a las importaciones de arroz originarias de 
terceros países en proporción a la absorción de la 
cosecha nacionál y, en consecuencia, es lá in
dustria molinera de la Costa la que menor parti
cipación tiene en las importaciones legales. La 
práctica usual de los molineros del interior que 
cuando importan dejan el arroz en la Costa para 
evitar costos de internación, el ingreso libre de 
arroz procedente de algunos países de la Comu
nidad Andina y el contrabando, son factores que 

Martes 5 de octubre de 1 999 

originan los bajos precios del arroz en la Costa 
- y el desestímulo a la producción. 

Con el fin de reactivar la producción de arroz 
en esta zona, es necesario que los agricultores e 
industriales celebren acuerdos . de producción 
que garanticen precios equitativos a los produc
tores, que incrementen la competitividad y que 
la represión del contrabando sea más efectiva, 
aspecto este último

. 
en que se requiere el com

promiso de las entidades públicas y privadas. 
Si no se logran las alianzas estratégicas qu� 

reactiven la producción de arroz en la Costa, el 
mercado de esa región seguirá siendo atendido 
por la oferta de los molinos del interior y por las 
importaciones legales e ilegales. 

Dirección de la sesión por el P_residente: -

Agotado el Orden del Día, el señor Presidente · 
manifiesta: 

� 

GACETA DEL CONGRESO 348 

Siendo las 5 : 5 5  p.m. se levanta la sesión y se 
convoca para el día miércoles 1 8  de agosto, a las 
3 :00 p.m. 

El Presidente, 

ARMANDO POMARICO RAMOS 

El Primer Vicepresidente, 

JUAN IGNA CIO CASTRILLON ROLDAN 

El Segundo Vicepresidente, 

OCTA VIO CARMONA SALAZAR 

El SeGretario General, 

GUSTA VO BUSTAMANTE A10RA TTO 

El Subsecretario General, 

ANGELINO LIZCANO RIVERA 

IMPRENTA NACIONAL DE COLOMBIA - 1 999 
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